
ВЫВЕСТИ ГМИ ИЗ ТЕНИ. Депутаты Мос-
гордумы на последнем перед каникулами за-
седании в среду, 12 июля, приняли в оконча-
тельном чтении закон «О продовольствен-
ной безопасности Москвы». В соответствии
с документом любое сельскохозяйственное
сырье или продовольствие, ввозимые в Мо-
скву в рамках организованных поставок,
должны содержать информацию о наличии
или отсутствии в их составе генетически мо-
дифицированных ингредиентов (ГМИ). При-
нятым документом запрещается использо-
вание бюджетных средств для закупки про-
дуктов, содержащих ГМИ, для школьного и
дошкольного питания.

КЛЕЮЩИХ ОСЛАВЯТ. Префект Юго-Вос-
точного округа столицы Владимир Зотов на
специальном совещании в среду, 12 июля,
предложил новые способы борьбы с несанк-
ционированной расклейкой объявлений. Де-
ло в том, что в последнее время остановки
городского общественного транспорта окру-
га превратились в огромные доски объявле-
ний. Префект намерен владельца номера,
указанного в объявлении, вызывать на адми-
нистративную комиссию и штрафовать. В
случае повторного нарушения эти номера
будут ставить на автодозвон, а также публи-
ковать в специальных рубриках в окружной
газете и на портале префектуры.

НОВЫЙ ПРОКУРОР МОСКВЫ. Приказом
Генерального прокурора России Юрий Се-
мин назначен прокурором Москвы, сообщи-
ли в управлении по сотрудничеству со СМИ
Генпрокуратуры РФ в среду, 12 июля. Ранее
в этот же день Мосгордума практически еди-
ногласно утвердила кандидатуру Ю. Семина.
В последнее время он занимал должность
заместителя руководителя Главного управ-
ления Федеральной регистрационной служ-
бы по Москве Министерства юстиции РФ.

Недавно врачам выездной ветери-
нарной службы Чертанова при-
шлось сделать укол снотворного

эрдельтерьеру, агрессивно бросавше-
муся с лаем даже на своих домочад-
цев. Но пес всего лишь охранял хозяи-
на, который в изрядном подпитии уснул
во дворе на лавочке.

Собаки подобной породы не наносят
тяжких увечий человеку. А стаффорд-
ширский терьер или бультерьер?! На
таких отчаянных забияк многие горо-
жане взирают с ужасом. В памяти
мгновенно всплывают кровавые сюже-
ты, виденные на телеэкранах, или ду-
шераздирающие истории, прочитан-
ные в газетах. И все эти эпизоды не
выдуманные...

Тем не менее в нашей стране все же-
лающие могут обзавестись питомцем
любой породы. И порой бойцовые со-
баки попадают в руки безответствен-
ных, а то и психически неуравновешен-
ных личностей. И те буквально наслаж-
даются, когда испуганные прохожие
шарахаются от разинутых пастей, даже
не отягощенных намордниками.

Бойцовая собака - не забава! Как
бы ее доброту и покладистость ни пре-
возносили хозяева. В Америке, перед
тем как завести такого питомца, про-
ходят психологические тесты. В Анг-
лии принят закон о запрете содержа-
ния частными лицами бойцовых со-
бак.  В ряде стран стоимость подобно-
го щенка включает в себя оплату об-
щего курса дрессировки. У нас же та-
ких правил нет, многие собаководы
экономят на правильном содержании
животного, а то и вообще не слышали
о необходимости применения спецме-
тодов воспитания. Такие хозяева
опасны для общества.

Бойцовые собаки требуют серьезно-
го отношения. Им нужна твердая рука.
А у нас в Москве таких грозных псов на
прогулку выводят сплошь и рядом де-
вочки-подростки или немощные пенси-
онеры. Трудно даже представить себе,
какая трагедия может разыграться, ес-
ли такая псина рванет за кошкой, дру-
гой собакой или если ей не приглянет-
ся прохожий - ребенок или взрослый.

Я полагаю, что давно пора узаконить
ответственность хозяев за своих пи-
томцев. Если уж у нас пока нет запре-
та на содержание в городе бойцовых
собак, то надо хотя бы, чтобы их содер-
жали только образованные в кинологи-
ческом отношении хозяева, чтобы та-
кие животные проходили необходимую
дрессуру с профессионалами и строго
регистрировались.

ОПАСНЫЕ ХОЗЯЕВА
Екатерина
БОРИСОВА,
ветврач,
зоопсихолог

Игорь КОМАРОВ,
предприниматель, ЦАО:

- Разговоры на эту тему возникают
периодически, когда встречаемся во
дворе с соседями. Но дальше разго-
воров, по-моему, дело и не пойдет.
Трудно представить, что в нашем
большом доме можно собрать жиль-
цов, провести собрание и принять ка-
кое-то единое решение. На сто про-
центов уверен: управлять домом бу-
дет по-прежнему ДЕЗ. И я лично счи-
таю, что это если не лучший, то на-
верняка и не худший вариант.

Наталья МАКАРОВА,
председатель правления ЖСК
«Тополь-2», ЮАО:

- Управлять будем сами. Это твер-
до решили и члены нашего правле-
ния, и актив дома. Сейчас готовим
новый устав, где будут более четко
определены обязанности собствен-
ников. Опыт самоуправления у нас
уже накоплен значительный. С дирек-
цией единого заказчика мы заключа-
ем договор только на уборку террито-
рии и подъездов, с ресурсоснабжаю-
щими организациями взаимодейст-

вуем напрямую. Для технического
обслуживания домовых систем най-
мем соответствующих специалистов.
Уверена, что с управлением домом
мы справимся самостоятельно.

Александр ЗАЙЦЕВ,
доктор технических наук:

- Система управляющих компаний
прижилась на Западе, где развит ин-
ститут частной собственности и люди
готовы и способны нести бремя от-
ветственности за свой дом. У нас та-
ких людей - единицы. Нельзя выби-
рать управляющую компанию, не по-
нимая, зачем она нужна и что после
этого станет со всеми нами, жителя-
ми. По мне, лучше и привычней ДЕЗ.
Честно говоря, мы уже устали от раз-
ного рода реформ, и хочется пожить
спокойно. Без экспериментов...

Валентин ГРИГОРЬЕВ,
председатель ЖСК «Янтарь»:

- Нам выбирать управляющую ком-
панию не нужно, поскольку других
собственников, кроме членов коопе-
ратива, в доме нет. Кооператив же в
соответствии с Жилищным кодексом
России создается не только для удо-

влетворения потребности в жилье, но
и для управления жилыми и нежилы-
ми помещениями. К сожалению, да-
леко не все чиновники правильно по-
нимают это положение кодекса.

Анастасия МИЛЕХИНА, 
работник ДЕЗа района Бибирево:

- Я уже определилась: управлять
моим домом будет ДЕЗ. Потому что
эта организация уже проверена вре-
менем, а частные управляющие ком-
пании пока остаются для меня загад-
кой. Я не знаю, чего можно от них
ожидать. И пока не будет установлен
жесткий контроль за этими компани-
ями, я к ним обращаться не буду.

Анатолий ПОЛЯКОВ,
председатель комитета
самоуправления «Западное
Чертаново»:

- С управляющей компанией мы по-
ка не определились. Из 25 домов, вхо-
дящих в орбиту нашего комитета, 22 -
муниципальные, их обслуживает ДЕЗ.
Дирекция, кстати, предлагает органи-
зовать один ТСЖ на весь микрорайон.
Но тут нам понадобится крепкий, по-
рядочный и честный менеджер. Одна-

ко найдется ли такой профессионал,
на которого со стороны жителей тут
же повалятся все шишки, и он будет
готов это вытерпеть? Пока наш коми-
тет не готов взять на себя управленче-
ские функции.

Татьяна АНИСИМОВА,
пенсионерка, ЦАО:

- Мы еще не определились с выбо-
ром, люди не проявляют к этому
большого интереса. Каких-либо изве-
щений, объявлений и предложений
на этот счет я в своем почтовом ящи-
ке не находила. Если бы таковые при-
ходили к соседям, наверняка узнала
бы. Возможно, это связано с тем, что
наш дом запланирован под снос? 

Александр САЖИН,
кандидат технических наук:

- Думаю, большинство домов оста-
нется под управлением ДЕЗов. Во-
первых, из-за инертности большин-
ства жильцов, они не успеют к сроку
провести общие собрания, во-вто-
рых, негде получить информацию о
существующих управляющих компа-
ниях, в-третьих, местным властям
проще работать с ДЕЗами.
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КТО БУДЕТ УПРАВЛЯТЬ ВАШИМ ДОМОМ?

Александр БЛАГОВ:
Лучше вневедомственной охраны
сторожей не придумали 2

15июля на пристани спорткомплекса «Лужники» палили
пушки. Раскатистые залпы звучали в честь  прибытия на
катере Юрия Лужкова. На пристани его встречали пер-

вый заместитель мэра в правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Аксенов и представители
взаимодействующих служб. Поднявшись на набережную, участ-
ники процессии сели в автопоезд и отправились на экскурсию по
территории спорткомплекса. По возвращении Юрий Михайлович
на сцене перед Большой спортивной ареной водрузил на специ-
альный пьедестал олимпийский огонь. Но вместо пламени зрите-
лей слепил букет из алых цветов.  Так прошло открытие IV Город-
ского фестиваля цветников и ландшафтной архитектуры.

Его тематика – «Спортивный мир» - выбрана не случайно.
Лужники отмечают 50-летний юбилей. За полвека убранство

территории не достигало такого уровня, как сегодня. Это луч-
ший подарок юбиляру от правительства города. Поработать до-
велось немало. Ведь организация любого праздника – это труд
за кулисами, невидимый и известный только людям, сделав-
шим его...

Итак, проектировщики НИиПИ экологии города выделили
фестивальную зону в 17,6 га, отталкиваясь именно от особенно-
стей площадки, где представлены почти все городские террито-
рии – бульвары, набережная, автомобильные трассы с парков-
ками, а также прилегающие озелененные площади и аллеи. Это
позволило участникам максимально показать свои творческие и
профессиональные возможности, не отрываясь от городской
тематики.

НОВОСТИ

Продолжение на стр. 10
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В ПРОШЛОМ ГОДУ НИ В ОДНОЙ КВАРТИРЕ,
ВЗЯТОЙ ПОД ОПЕКУ 
ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНОЙ, НЕ БЫЛО
СОВЕРШЕНО НИ ОДНОЙ КРАЖИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (180), 19 - 25 июля 2006

Вневедомственная охра-
на в системе органов
правопорядка существу-
ет уже более полувека.
За эти годы она превра-
тилась в мощную, осна-
щенную по последнему
слову техники, хорошо
организованную мобиль-
ную структуру, обеспечи-
вающую не только со-
хранность жилищ граж-
дан, но и защиту государ-
ственных и частных объе-
ктов, систем жизнеобес-
печения, транспорта, свя-
зи, а также улиц, дворов и
подъездов города. О се-
годняшних проблемах
службы рассказывает на-
чальник Управления вне-
ведомственной охраны
ГУВД Москвы Александр
БЛАГОВ.

-А лександр Дмитриевич, преж-
де всего вопрос о реформе
вашей службы. С чем она свя-

зана?
- Ничего необычного в этом нет. Все

изменения проводятся в рамках про-
водимой Правительством Российской
Федерации административной рефор-
мы. В прошлом году было создано Фе-
деральное государственное унитарное
предприятие «Охрана» (ФГУП «Охра-
на»), которое теперь занимается мон-
тажом, ремонтом и техническим об-
служиванием средств сигнализации. А
наши подразделения непосредственно
реагируют на тревожные сигналы, пат-
рулируют подведомственные им уча-
стки, ведут наблюдение и охрану кон-
кретных объектов.

Мы по-прежнему работаем в систе-
ме органов внутренних дел, являемся
одним из структурных подразделе-
ний МВД. Но если раньше мы имели
финансовую самостоятельность, то
теперь все заработанные средства
охраной переводятся в федеральный
бюджет. А финансирование службы
идет по мере необходимости из бюд-
жета. 

- Сказалось ли это на технической
оснащенности, обеспечении ваших
подразделений? 

- Никакого ущерба проводимая ре-
форма нам не нанесла. Мы снабжаем-
ся в полном объеме, не чувствуем ни-
какого «остаточного принципа». Более
того, серьезно прорабатывался вопрос
о так называемой мэрской доплате. И
здесь мы ничем не ущемлены. Сотруд-
ники вневедомственной охраны полу-
чают такую же прибавку к зарплате,
как и все остальные служащие столич-
ной милиции.

- Сколько сотрудников сегодня на-
ходится в вашем подчинении? Какие
объекты ими охраняются?

- У нас в штате более тридцати ты-
сяч сотрудников. Всего под нашу охра-
ну взята 240331 квартира. Это по дого-
вору с хозяевами жилья. Замечу, что в
текущем году в Москве уже зарегист-
рировано 6573 кражи из квартир. И ни
одной - из квартир, которые взяты на-
ми под охрану. 

- Вы охраняете не только жилье гра-
ждан, но и многие объекты города.
Есть ли у вас приоритеты?

- Милиция как государственная
структура должна в первую очередь
защищать от посягательств государст-
венную собственность.

На выделенные правительством Мо-
сквы средства нами охраняются 3622
образовательных учреждения, где ус-
тановлены кнопки тревожной сигнали-
зации.

Мы охраняем практически все объе-
кты Мосгаза, защищаем объекты Мос-
ковского метрополитена. Между про-
чим, мы первые в России, кто органи-
зовал систему технической охраны
шахт метрополитена. Там установлены
специальные датчики, сигнализирую-
щие о попытках несанкционированно-
го проникновения в шахты метро. На-
ши наряды ежечасно осматривают эти
объекты. Помните отравления пасса-
жиров токийского метро, когда зло-
умышленники распылили ядовитый
газ через вентиляционные шахты? Ес-
ли бы в Японии существовала такая

система охраны, трагедии бы не про-
изошло. 

Под нашим контролем находятся
все объекты Мосводоканала, водоза-
боры «Акулово», «Пушкино», «Конь-
ково», «Рублево», Западная водоза-
борная станция... Мы защищаем кот-
теджи и дачи в радиусе пяти километ-
ров от МКАД, а также в нашей зоне от-
ветственности Рублевское шоссе до
17-го километра. Сейчас определяется
порядок взятия под охрану перимет-
ров международных аэропортов. И
еще: мы намерены взять под охрану
объекты Канала имени Москвы. Ныне

мы охраняем 1134 объекта с выстав-
лением 2201 поста.

При этом мы уделяем дополнитель-
ное внимание объектам, которые тра-
диционно попадают в поле интересов
криминальных элементов. Это частные
банки, ювелирные магазины, пункты
обмена валюты.

- Сколько всего нарядов одновре-
менно находится в действии?

- До 400 экипажей постоянно рабо-
тают на своих участках.

- Неужели для Москвы этого числа
нарядов достаточно?

- Цифра может показаться неболь-
шой, но не забывайте, что каждый эки-
паж четко знает свои задачи и нахо-
дится в постоянном контакте с дежур-
ным пульта управления. При поступле-
нии сигнала тревоги немедленно за-
действуются все имеющиеся средства.
Как только информация о ЧП стано-
вится известна дежурному, он перехо-
дит на постоянный контакт с экипа-
жем, а при необходимости направляет
подкрепление с других маршрутов. 

Поставить к каждому объекту пост -
это нереально. Поэтому мы стремимся
максимально использовать техниче-
ские средства, тщательно продумыва-
ем и отрабатываем действия экипажей
на случай возникновения нештатных
ситуаций. 

- Есть нормативы прибытия экипажа
по тревожному сигналу?

- Конечно. От пяти до семи минут.
Очень редко, по независящим от нас
причинам, время реагирования может
доходить до десяти минут. К сожале-
нию, загруженность дорог, пробки на
магистралях осложняют нашу работу.
Но пока мы выдерживаем нормативы.

Если не будем укладываться в сроки -
увеличим число экипажей.

- Для большинства граждан работа
вневедомственной охраны - это преж-
де всего защита жилищ, реальный за-
слон квартирным ворам...

- Назову еще несколько цифр. В
прошлом году мы брали под охрану
около 235 тысяч жилищ. И только в че-
тырех квартирах побывали воры. Но
существенного ущерба гражданам они
нанести не сумели, так как, заметив
сигнализацию, предпочли сразу же
унести ноги... Частенько воры пугают-
ся, если видят сигнализацию. 

Можно, конечно, поставить стальные
двери, сложнейшие замки, установить
видеонаблюдение, обнести квартиру
колючей проволокой... Но смею вас за-
верить, что ничего более эффективно-
го и надежного, чем установка охран-
ной сигнализации, пока не придумано.
И вряд ли это можно сделать. С две-
рью, замками, секретками справиться
можно. Более того, чем сложнее замки
и неприступнее двери, тем больший
азарт появляется у домушников. Для
опытных воров это вопрос времени. А
вот против профессионалов, знающих
свое дело и имеющих соответствующие
полномочия, они не устоят.

Потому что сигнал «тревога» посту-
пает на пульт вневедомственной охра-
ны мгновенно. И отключить его пре-
ступник не сможет. У нас надежней-
шие системы контроля телефонных
линий, радиоканалов, поступающих на
пульт. Даже если злоумышленник пе-
рережет телефонный кабель, к нам
сразу же поступит сигнал тревоги.

Преступники тоже не дремлют: при-
думывают хитроумные способы борь-
бы с охранными системами. Но даже
если они установят генератор, подав-
ляющий наш радиоканал, мы сразу же
выезжаем на место, выясняем причи-
ны помех, проверяем надежность сиг-
нализации.

- В прошлом году летом случилась
авария на подстанции Мосэнерго, и
без электроэнергии остались целые
округа Москвы. В нынешнем году ЧП

повторилось, хотя и в меньших мас-
штабах. Как вы действуете в такие мо-
менты, были ли допущены проколы?

- Не скажу, что было легко. В про-
шлом году было очень непросто, на-
ши подразделения действовали на
пределе возможностей. Мы подклю-
чили все имеющиеся резервы, увели-
чили плотность патрульных нарядов.
Группы находились в постоянном
движении, патрули обходили дома и
квартиры пешком... Задействовали
источники бесперебойного питания,
которые имеются при каждом пульте
и обеспечивают электроэнергией от
двух до восьми часов. И должен ска-
зать, что никаких ЧП в этот период мы
не допустили. Не было ни одной кра-

жи в охраняемых квартирах, защища-
емых нами объектах. 

- А совсем недавно, когда из-за по-
жара в коллекторе без электроснабже-
ния осталось несколько районов в ЦАО?

- И в нынешнем году обошлось без
срывов. Во-первых, масштабы случив-
шегося были значительно меньше. По-
том, мы уже наработали опыт дейст-
вий в подобных чрезвычайных ситуа-
циях. И действовали по тщательно
продуманной схеме.

Выполнение поставленных перед
нами задач не допускает отговорок
или ссылок на какие-то обстоятельст-
ва. Другое дело, что никто не ожидал,
что такое может произойти. За послед-
ние 25 лет в районе, где я живу, свет в
Москве гас лишь однажды минут на
десять-пятнадцать.

Сейчас мы создали резерв бензоге-
нераторов. Они находятся в пятими-
нутной готовности. В случае повторе-
ния ЧП агрегаты грузятся на машину и
отправляются в нужное место. Мы вы-
шли с предложением в главк о выде-
лении средств для закупки дополни-
тельной техники, так как имеющегося
оборудования маловато.

- В защите нуждаются не только
объекты городской инфраструктуры,
но и сами граждане. Есть ли прорывы
в этой области?

- Совсем недавно появилась система
«Мобильный телохранитель». О ее эф-
фективности и надежности можно су-
дить по такому факту. За ее разработку

и внедрение фирмой «Гротек» была уч-
реждена национальная отраслевая пре-
мия в области безопасности «ЗУБР».
Система предназначена не столько для
защиты имущества, сколько самого че-
ловека. Такая услуга не имеет аналогов
ни в России, ни в других странах. 

Впервые в мире в единую систему
объединены возможности мобильной
связи, GPS-навигации и сил правопо-
рядка. Местонахождение телефонного
аппарата, приметы абонента или дан-
ные его автомобиля мгновенно пере-
даются дежурному соответствующего
отдела вневедомственной охраны, и на
помощь человеку высылается ближай-
ший автоэкипаж. Телефон может ис-
пользоваться как носимая кнопка тре-

вожной сигнализации. Причем такую
кнопку можно не только брать с собой,
но и смонтировать дома, на даче, на
работе и т. д.

- Цена такой услуги, наверное, кос-
мическая?

- Судите сами: подключение кнопки
составляет 15 долларов, и во столько
же обойдется ежемесячная абонент-
ская плата. Кстати, в нашем техниче-
ском арсенале есть специальные дат-
чики, предназначенные для обнаруже-
ния утечек газа или воды - как в квар-
тирах, так и в целом доме.

- Расскажите об условиях охраны
жилищ. Что для этого нужно предпри-
нять?

- Мы берем под охрану любую квар-
тиру или дом, если он имеет телефон-
ную связь. В некоторых случаях можно
установить сигнализацию с помощью
радиосвязи. Но это выйдет дороже и
не всем по карману. 

- А сколько стоит охранная сигнали-
зация?

- Цена зависит прежде всего от сто-
имости устанавливаемой аппаратуры.
Она может быть самой простой. Если,
например, хозяин хочет поставить сиг-
нализацию только на входную дверь.
Правда, следует учесть, что эффектив-
ность такой защиты не слишком вели-
ка. Ведь остаются окна, стены, нако-
нец. Все эти дополнительные условия
будут занесены в договор.

Если человек хочет поставить более
сложную аппаратуру, предусматрива-
ющую многоуровневую защиту, то
монтаж, наладка, да и сама техника
обойдутся дороже. Зато защита в этом
случае будет абсолютной. Разброс цен
достаточно велик. Установка оборудо-
вания отечественного производства
стоит от восьми тысяч рублей. 

- Это только установка аппаратуры.
А абонентская плата?

- По нынешним меркам ее можно
назвать чисто символической: 186
рублей ежемесячно. Из этой суммы
примерно третья часть вносится на
счет ФГУП «Охрана», которое занима-
ется монтажом и обслуживанием обо-
рудования, а остальное получаем мы.
Эта сумма назначается при минималь-
ной оценочной стоимости имущества в
50 тысяч рублей. За каждые последу-
ющие 10 тысяч рублей оценки взима-
ется дополнительная плата в размере
100 рублей. Правда, в ближайшее вре-
мя мы планируем несколько увеличить
оплату, так как ее реальная стоимость
в три-четыре раза выше. Но и тогда
абонентская плата не будет заоблач-
ной - не более 300 рублей в месяц. Со-
гласитесь, не слишком дорогая плата
за спокойствие и сохранность вашего
жилища. 

- Куда следует обращаться тем, кто
хочет обезопасить свое жилище?

- Чтобы поставить свою квартиру на
централизованную охрану, надо напи-
сать заявление в отдел охраны, обслу-
живающий ваш район. Адрес можно
узнать по телефону 02, в местном от-
делении милиции, у участкового или
позвонив по нашему многоканальному
телефону: 178-40-65. После этого спе-
циалисты осмотрят вашу квартиру,
представят вам свои рекомендации и
расчет стоимости установки аппарату-
ры. А дальше решать вам. Как в извест-
ной рекламе: заплатить и спать спо-
койно - или тревожиться и нервничать
по поводу сохранности своего жилья.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

Александр БЛАГОВ родил-
ся 20 июня 1959 года в по-
селке Куракино Свердлов-
ского района Орловской
области. Службу в органах
внутренних дел начал в
1980 году с должности уча-
сткового инспектора мили-
ции в городе Солнцеве Вид-
новского ОВД Московской
области. Позже занимал от-
ветственные посты в пас-
портных столах Подмоско-
вья и Москвы. Руководил
отделом охраны общест-
венного порядка УВД Солн-
цевского района столицы.
Длительное время прора-
ботал в лицензионно-раз-
решительной системе. Во
вневедомственную охрану
перешел в 2003 году с
должности начальника уп-
равления лицензионно-раз-
решительной системы го-
рода Москвы.
Имеет высшее юридиче-
ское образование. Окончил
Академию управления МВД
России. Женат.

Александр БЛАГОВ:

ЛУЧШЕ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ
СТОРОЖЕЙ НЕ ПРИДУМАЛИ
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Завершившийся в минувший
понедельник саммит глав
государств и правительств

G8  - несомненный успех нашей
страны на международной арене.
В чем он выражается?

Во-первых, успех уже в том,
что саммит «большой восьмер-
ки» прошел в России. Принима-
ющая сторона в таких случаях
всегда получает серьезные поли-
тические дивиденды, а мы к тому
же делаем это первый раз в на-
шей истории. Если уж проводить
исторические параллели, то к
русскому царю не приезжал ни-
кто, ведущие монархи встреча-
лись исключительно в Европе. А
чтобы все они собирались в
Санкт-Петербурге...

Россия успешно сдала экза-
мен на председательство в
«большой восьмерке». Она по-
казала, что вполне может прово-

дить масштабные мероприятия в
рамках этого элитного политиче-
ского клуба. Даже антиглобали-
сты не смогли подпортить
праздник.

Вторая составляющая успеха -
то, что у глав ведущих индустри-
альных держав не возникло осо-
бых споров и разногласий. В ос-
новном они выработали общие
позиции по всем обсуждавшим-
ся проблемам. В том числе и по
актуальным позициям, связан-
ным с обострением обстановки
на Ближнем Востоке.

В силу понятных причин осо-
бое внимание на саммите было
уделено именно вопросам уре-
гулирования региональных кон-
фликтов. Но остановить наси-
лие на том же Ближнем Востоке
не так просто. Война там идет
уже шестьдесят лет. И еще ше-
стьдесят будет идти, поскольку

это очень длительный, запутан-
ный конфликт. Его невозможно
было решить в Санкт-Петербур-
ге 15-17 июля. Налицо слож-
нейший клубок противоречий.
Это и взаимоотношения Израи-
ля с арабским миром, и взаимо-
отношения с различными тер-
рористическими группировка-
ми, действующими в Ливане,
Палестине, и отношения Изра-
иль - Иран, и в целом отноше-
ния Израиль - США, Израиль -
Европа, Израиль - Россия.
Ближний Восток - это очаг на-
пряженности до конца XXI века,
который периодически будет
вспыхивать. Там будут прово-
диться миротворческие опера-
ции, выводиться войска ООН и
снова вводиться. Будут перего-
воры, фальшивые поцелуи, ру-
копожатия, и... опять достигну-
тые договоренности будут нару-
шаться. Так что вопрос этот в
ближайшие десятилетия попро-
сту нерешаем.

Тем не менее надо сделать
все, чтобы не дать ввергнуть
Ближневосточный регион в ха-
ос, спровоцировать там более
широкий конфликт. И, думает-
ся, здесь консолидированная

позиция глав государств «вось-
мерки» будет иметь значитель-
ные последствия.

Не менее важно, что, приняв у
себя дорогих гостей, Россия рас-
ставила точки над «i» в вопросах
энергетической безопасности и
отношениях в нефтегазовой от-
расли. Никакого меценатства с
нашей стороны больше не будет.
Раз зарубежные партнеры хотят
равного доступа к добыче полез-
ных ископаемых и транспортной
инфраструктуре, подразумевая
здесь взаимовыгодный обмен, то
и мы от такого обмена должны
получить нечто равноценное. По
крайней мере, мы не должны в
одиночку «воспитывать» ту же
Украину, которая то и дело гро-
зит «газовым шантажом» и Рос-
сии, и всей Европе.

Что касается вступления во
Всемирную торговую организа-
цию, с которым, как считают не-
которые отечественные аналити-
ки, американцы перед саммитом
и в ходе него нам сильно под-
кузьмили, то и здесь я бы не спе-
шил посыпать голову пеплом.

Надо четко сознавать, что аме-
риканцы используют систему
приема в ВТО, чтобы навязывать

свои товары. Мы уже много лет
питаемся американским мясом.
Оно невкусное, недоброкачест-
венное... И выкручивать нам ру-
ки, вынуждая подписывать сер-
тификат, что с нашей стороны не
будет никакого предварительно-
го контроля этой мясной продук-
ции, - чудовищно. Если мы сего-
дня сломаемся, завтра нам в от-
крытую будут завозить из США
бракованную, а быть может, да-
же зараженную говядину и сви-
нину. Почему мы должны согла-
шаться, что не будем проверять
качество импортируемой продук-
ции, - это же дикость! Они все
проверяют самым доскональным
образом. Они в американском
посольстве снимают отпечатки
пальцев у всех здоровых и зако-
нопослушных россиян. А нам пы-
таются сбагрить свою мясную
продукцию без каких-либо меди-
цинских документов!

Поэтому ни в коем случае
нельзя идти здесь на такие ка-
бальные договоренности и зара-
нее выдавать какие бы то ни было
документы. В рамках ВТО пускай
пытаются другим отправить свое
лишнее мясо. А мы травить свое
население не собираемся.

Что касается Грузии, отозвав-
шей свою подпись под протоко-
лом о вступлении России во
Всемирную торговую организа-
цию, то это обычная провока-
ция. Мы вообще можем не поку-
пать их продукцию - это наше
право, у нас своих вин хватает,
как и других товаров, которые
мы могли бы у них покупать. Это
попытка осложнить отношения,
с тем чтобы спровоцировать ус-
тупки с нашей стороны. Но если
мы Америке не идем на уступки,
с тем чтобы покупать их некаче-
ственное мясо, с какой стати мы
должны покупать у грузин их
фальсифицированное вино и
боржоми?.. 

В целом же встреча в Санкт-
Петербурге - хороший фунда-
мент для будущего сотрудниче-
ства, и через семь лет мы снова
будем ждать саммит G8 в Рос-
сии. Уверен, что на будущий год в
Германии странам «восьмерки»
удастся еще больше продвинуть-
ся в плане выработки общих по-
зиций. Чтобы никогда уже не бы-
ло никакого противостояния ме-
жду Россией и остальными чле-
нами «восьмерки» по главным
вопросам, таким, как борьба с
терроризмом, экономика, безо-
пасность, болезни, гражданское
общество и т.д.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, 
заместитель председателя
Государственной думы РФ

Мы долго и упорно твердим о ре-
форме ЖКХ, спорим о способах
управления жилищным фон-

дом, собираемся акционировать пред-
приятия отрасли в то время, как «ком-
муналка» в России еле дышит, еле сво-
дит концы с концами, и никакие рефор-
маторские виражи не спасут положе-
ние, если мы не осознаем, во имя чего
и для чего намечены преобразования.
Сегодня отрасль как никогда нуждается
в поддержке, но не со стороны мифиче-
ских инвесторов, которые появляются
только в том случае, когда предприятие
способно работать рентабельно, а пре-
жде всего со стороны государства - фе-
деральной и региональной казны. Не-
обходимы средства если не на капи-
тальную реконструкцию, то хотя бы на
внедрение современных технологий,
которые способны продлить жизнь су-
ществующему оборудованию и комму-
нальным системам. И не только про-
длить жизнь, но и увеличить мощности
при одновременном снижении затрат
на поставку коммунальных ресурсов -
воды, тепла, электричества.

Статистика свидетельствует, что за
последние 15 лет энергоемкость отрасли
выросла на 20 процентов, потребление
воды - на 22, а сброс сточных вод - на 33
процента. А мощности тех же водокана-
лов, водостоков и других жизненно важ-
ных структур отрасли остались прежни-
ми. За исключением Москвы, Петербур-
га, еще нескольких городов нигде не ве-
дется нового строительства очистных
сооружений водопроводных станций, а

само их оборудование часто находится в
плачевном состоянии и работает с пере-
грузками. А ведь появляются новые го-
родские квартиры, оживает потихоньку
промышленность. И зачастую состояние
коммунальной сферы сдерживает рост
производства, загоняет в тупик развитие
социальной сферы.

Государство могло бы помочь пере-
оборудовать хотя бы такие коммуналь-
ные предприятия, как водоканалы, во-
достоки, которые находятся в удручаю-
щем состоянии. 34,2 процента водопро-
водов в России не имеют комплекса
очистных сооружений, а 20,5 процента -
обеззараживающих установок. И все это
в конечном счете отражается на здоро-
вье населения. За современными техно-
логиями очистки не нужно обращаться
«за бугор». Есть хорошие отечествен-
ные разработки, в том числе и наши -
дренажные системы, фильтры и так да-
лее. Есть интерес со стороны водокана-
лов. Но у заказчиков порой нет денег...

К каким только ухищрениям не
приходится прибегать, чтобы удовле-
творить запросы клиентов (мы рабо-
таем примерно с пятьюстами водока-
налами России. - А.Н.) - кредит, от-
срочки платежей, предпоставки, - что-
бы помочь предприятию выйти из ту-
пика. Новые фильтрующие агрегаты,
производимые нами, способны уско-
рить очистку воды и увеличить мощ-
ность водозабора без капитального
строительства, они снижают расход
электроэнергии на 25-30 процентов и
окупаются примерно через год. Но
предприятия не могут частенько вы-
платить зарплату сотрудниками. До
новых ли технологий!

Сегодня отсутствие емкого рынка
отечественных ноу-хау в коммунальной
сфере фактически сдерживает не толь-
ко внедрение эффективного оборудо-
вания, но и ставит под вопрос сохране-
ние научно-технического потенциала
отрасли. 

Я могу понять скептиков и пессими-
стов из ученой среды, которые кивают
на чиновников, которые ставят рогатки
на пути изобретателей, на государст-
венные структуры, которые никак не
озабочены существованием кулибиных,
на откат и прочие извращенные формы
делового партнерства. Все это присут-
ствует, но, поверьте, не является непре-
одолимым барьером на пути к потреби-
телям. Главный враг внедрения новых
технологий в коммунальной сфере Рос-
сии - это нищета предприятий. И здесь
государство не должно устраняться,
уповая на акционирование и на «прише-
ствие» инвесторов, а помогать всеми
возможными способами оздоровлению
и модернизации отрасли. Рынок нико-
гда и ничего не расставит по своим ме-
стам. Например, трудно подсчитать оку-
паемость от модернизации систем ка-
нализации и очистки сточных вод.
Нельзя измерить в рублях, долларах,
евро чистоту речек, озер, прудов, куда
сбрасываются эти воды. Но можно под-
считать расходы, которые потребуются
на очистку пляжей, на рекультивацию
земель близ станций аэрации.

Есть еще одна проблема: коммерсант
от «коммуналки» не видит проблему
дальше своего носа. Его интересует
прибыль, тариф, а не то, какого качест-
ва воду он сбросил в водоем, какой
вред он причинил природе, городу и го-

рожанам. Его можно оштрафовать, но
нельзя принудить инвестировать дохо-
ды в новое оборудование. Поэтому го-
сударство должно стимулировать част-
ный сектор к внедрению новых техно-
логий - снижением налогов, льготами и
прочими финансовыми послабления-
ми. Чтобы экономически заинтересо-
вать коммунальных «олигархов» мест-
ного масштаба шагать в ногу с развити-
ем технической мысли.

Государство может понудить мест-
ные власти, банковское сообщество ак-
тивнее кредитовать коммунальные
предприятия с условием, что средства
будут направляться не на покупку «мер-
седесов» для начальства, а на модерни-
зацию оборудования. Муниципалитеты
могли бы выступить и гарантами воз-
врата кредитов.

Пока же кредитованием нерента-
бельных предприятий вынуждены зани-
маться сами изобретатели, поставщики
новых технологий, производители сов-
ременного оборудования, чтобы как-то
сдвинуть с мертвой точки внедрение
российских коммунальных ноу-хау и
потихоньку разогреть рынок. И то, что
на рынке есть спрос на новые разработ-
ки, - явление отрадное. Но многие руко-
водители предприятий вежливо разво-
дят руками, мол, хотим приобрести ва-
ше оборудование, но не можем. Нет
средств. И федеральная власть должна
обратить внимание на эту проблему.
Модернизация ЖКХ - задача государст-
венной важности, и решаться она долж-
на по-государственному.

Алексей НИКИФОРОВ,
начальник отдела 
научно-производственной
фирмы «Этэк»

ГОСУДАРСТВО НАМ ПОМОЖЕТ?

Реформа управления жи-
лищным фондом всех нас
в обозримом будущем по-

ставит перед выбором: кому до-
верить эксплуатацию дома, в ко-
тором живем? Вопрос не празд-
ный, ибо на смену ДЕЗам придут
управляющие компании, кото-
рые должны радеть и о ремонте,
и о благоустройстве, и о беспе-
ребойном снабжении водой, те-
плом и светом нас, жителей. Се-
годня этим худо-бедно занима-
ются ДЕЗы. Где-то хорошо, где-
то не очень. Впрочем, реформа
не упраздняет ДЕЗы, а дает им
возможность стать полноценны-
ми управляющими компаниями,
как, например, на востоке столи-
цы, в Преображенском районе.
Наряду с ними появятся и дру-
гие компании, которые будут
предлагать свои услуги москви-

чам. И наша задача выбрать
именно ту, которая будет не про-
сто собирать с нас деньги, но и
позаботится о благополучии жи-
лищного фонда.

ДЕЗы тоже сегодня заботят-
ся, но по-своему, в рамках пол-
номочий и возможностей, пре-
доставленных им как государст-
венным унитарным предприяти-
ям. К сожалению, у многих из
них неустойчивое финансовое
состояние, есть плановые убыт-
ки, есть задолженности бюдже-
та по дотациям, необходимым
для эксплуатации жилищного
фонда. У ДЕЗов маловато эко-
номических стимулов для эф-
фективной, рентабельной рабо-
ты. Не отлажены договорные от-
ношения между местными вла-
стями и поставщиками комму-
нальных ресурсов. Наконец, от-

сутствует менеджмент, нет биз-
нес-планов, нет стремления
стать доходными предприятия-
ми. Это тот балласт проблем,
груз прошлого, с которым надо
побыстрее расстаться.

В Москве в качестве альтер-
нативы ДЕЗам, в качестве кон-
курентов появляются и частные
управляющие компании, и ТСЖ,
которые берут на себя функции
управления жилищным фон-
дом. Но все они, так же как и
ДЕЗы, принимают участие в де-
леже финансового пирога в виде
дотаций, которые распределяют-
ся и на уровне города, и на уров-
не префектур, районов. Но уйти
в свободное плавание и перейти
на самофинансирование, то есть
жить исключительно за счет
платежей населения, они не мо-
гут. Слишком велики расходы и
слишком мал достаток горожан,
чтобы обойтись без подпорок
бюджета. 

Проблем с финансами нет у
тех управляющих компаний и
ТСЖ, которые существуют в
элитных жилых комплексах. А в
целом по городу любая управля-
ющая компания вынуждена кру-
титься в поисках дополнитель-

ной финансовой базы. Хорошо,
если руководитель у компании
честный, толковый, с предпри-
нимательской жилкой. Но много
ли таких? Взгляните на предсе-
дателей ТСЖ. Там хватает людей
активных, но они не знают азов
бизнеса в коммунальной сфере,
юридически не подготовлены, а
порой и корыстны. Чего греха
таить: зарплата у руководителя
ТСЖ невелика, и многие норо-
вят поправить свое финансовое
положение за счет управляемо-
го имущества... Настоящие асы-
менеджеры в частных управля-
ющих компаниях и ТСЖ напере-
чет. Кадровый состав ДЕЗов по-
сильнее. Но если одним росчер-
ком пера отказаться от ДЕЗов
вовсе или переделать их все под
одну гребенку в управляющие
компании, то проблемы обслу-
живания жилищного фонда
только усугубятся.

На мой взгляд, не нужно кар-
динально менять систему управ-
ления. Необходимо поэтапно пе-
реводить ДЕЗы в состояние уп-
равляющих компаний. То есть
наделять их большими финан-
совыми полномочиями, давая
широкий простор коммерческой

деятельности, наконец, акциони-
руя их. Это позволит сохранить и
кадры, и заложенный в ДЕЗах
потенциал развития, и управляе-
мость жилищным фондом. А на-
ряду с этим процессом надо по-
могать и частным управляющим
компаниям выходить на рынок.
Необходимо создавать базу и
для развития ТСЖ. В совокупно-
сти мы и получим новую систему
управления собственностью. А
за жителями останется право
выбора. Не нравится ДЕЗ - при-
глашайте частную компанию. Ва-
ше право! Вообще, необходим
конкурсный отбор организаций
различных типов собственности
для выполнения работ по управ-
лению жилищным фондом. 

Но все-таки даже при много-
образии форм управляющих
компаний основная ставка
должна быть сделана на ДЕЗы.
Может быть, со временем они
станут не только эксплуатацион-
ными, но еще и жилищно-строи-
тельными компаниями. 

Но можно пойти и по другому
пути, сохранив за ДЕЗами коор-
динационные, регулирующие
функции. Сохранить за ними
право проведения конкурсов
среди подрядчиков, которые
возьмут на себя бремя обслужи-
вания жилищного фонда. То

есть ДЕЗ превратится в своего
рода интеллектуальный штаб, в
генерального управляющего
жилищным фондом на уровне
района.

В любом случае не нужно спе-
шить, а следует хорошо проана-
лизировать имеющийся опыт. И
попытаться посмотреть на ситу-
ацию глазами не только полити-
ка и управленца московского
масштаба, но и глазами жителя.
Я, например, живу в Строгине в
большом доме, где девятьсот
квартир. Не представляю, как
можно будет собрать жильцов
для организации ТСЖ или выбо-
ра управляющей компании. Едва
ли кого-то заинтересует перспе-
ктива очередного эксперимента.
Дело в том, что сантехник из
ДЕЗа приходит по вызову в тече-
ние двух часов, электрик - через
полтора часа. Мы довольны ра-
ботой ДЕЗа и будем рады, если
он станет работать стабильно,
рентабельно, в наших интере-
сах. Но это у нас такая ситуация.
А у кого-то - противоположная.
Кто-то захочет взять бразды уп-
равления своим домом в собст-
венные руки или пригласить ча-
стную компанию.

Главное - расширить возмож-
ности выбора для жителей. А ко-
му довериться, они решат сами.

Ариадна КИРИЛЛОВА,
заместитель директора
Института региональных
экономических исследований,
доктор экономических наук,
профессор

БЕЗ ДЕЗов ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ НА СВЕТЕ...

G8: РОССИЙСКИЙ ВЕКТОР ЭЛИТНОГО КЛУБА
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РОССИЯ УСПЕШНО 
СДАЛА ЭКЗАМЕН 

НА ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО 
В «БОЛЬШОЙ ВОСЬМЕРКЕ»



В частной собственности нахо-
дится 62 процента московских квар-
тир и индивидуальных жилых до-
мов, сообщил в пятницу, 14 июля,
замруководителя Главного управле-
ния Федеральной регистрационной
службы столицы Виктор Суздаль на
расширенном заседании городско-
го совета ГУ ФРС. Согласно данным
главуправления, это жилье находит-
ся в частной собственности лиц на
различных основаниях - договоры,
справки кооперативов о выплачен-
ном пае, наследование, инвестици-
онные документы, приватизация и
т.д. Оставшаяся часть жилфонда на-
ходится в государственной и муни-
ципальной собственности.

Подводя итоги деятельности сто-
личного ГУ ФРС, В. Суздаль отме-
тил, что в 2006 году значительно
увеличилось количество заявлений
о регистрации приватизационных
сделок с жильем. Замруководителя
главуправления добавил, что, по
данным МосгорБТИ, жилфонд го-
рода включает 3 млн. 736 тыс. объ-
ектов недвижимости. 

По данным В. Суздаля, за первое
полугодие этого года рассмотрено
568 тыс. заявлений о госрегистрации
прав и сделок с недвижимостью, что
на 27 процентов больше, чем за весь
прошлый год. Всего зарегистрирова-
но 551 тыс. прав и сделок против 427
тыс. за весь 2005 год.

Говоря об ипотеке, чиновник от-
метил, что можно ожидать увеличе-
ния количества регистрационных
действий с жильем в связи с разви-
тием кредитных систем. Так, в 2006
году в главуправление по Москве
поступило 19,5 тыс. заявлений на
регистрацию договоров ипотеки,
что на 50 процентов больше, чем за
аналогичный период 2005 года.
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Более 40 мини-снарядов, 41 гра-
нату и 400-граммовую тротиловую
шашку добровольно сдал в мили-
цию 39-летний москвич, сообщили
в среду, 12 июля, в правоохрани-
тельных органах столицы. В ОВД
«Ховрино» обратился 39-летний
сотрудник ОАО «Московское пас-
сажирское пароходство» и заявил,
что хочет сдать боеприпасы вре-
мен Великой Отечественной вой-
ны, которые в минувший поне-
дельник он обнаружил в лесах Ка-
лужской области. Мужчина привез
боеприпасы на собственном авто-
мобиле. При помощи саперов Мос-
ковской военной комендатуры бо-
еприпасы были изъяты и вывезе-
ны для дальнейшего уничтожения.

Неизвестно, получит ли ответст-
венный гражданин какое-либо воз-
награждение за выдачу боеприпа-
сов. Большинство мин и снарядов
находились в полусгнившем со-
стоянии и уже не представляли ка-
кой-либо опасности.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЭХО МИНУВШЕЙ
ВОЙНЫ

КРУГОМ -
СОБСТВЕННИКИ

4
В ПРОШЛОМ ВЕКЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ СТРОИТЕЛЬНЫЕ
ОТРЯДЫ ВОЗВОДИЛИ ОБЪЕКТЫ «В КОМАРИНЫХ КРАЯХ».
НЫНЕШНИМ ЛЕТОМ ССО СОЗДАЮТ 
«РАЙСКИЕ УГОЛКИ» В МОСКОВСКИХ ДВОРАХ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Прошедший в столице в четверг,
13 июля, дождь вызвал ряд подтоп-
лений на улицах города, сообщили в
ГУП «Мосводосток». Так как дождь
был достаточно сильный, в некото-
рых местах произошли пяти-, деся-
тиминутные остановки транспорта.
Наибольшие подтопления были за-
фиксированы на улицах Образцова
и Тихвинской. Это проблемные мес-
та в городе, и при обильных осадках
их всегда заливает. Незначительные
подтопления были отмечены на
Варшавском шоссе. Там также про-
изошла небольшая остановка го-
родского транспорта.

Первые заявки от городских
служб по подтоплению начали по-
ступать в 13.50, а в 14.15 по всем за-
явкам работы были уже выполнены,
подчеркнули в ГУП «Мосводосток».

А ПРОСТО ЛЕТНИЙ
ДОЖДЬ ПРОШЕЛ...

Этот конкурс учрежден в 1995 году
и является частью программы пра-
вительства Москвы «Мой двор,

мой подъезд». Она не только способст-
вовала украшению столицы, воспита-
нию у ее жителей чувства ответственно-
сти за состояние своих улиц и дворов,
но и послужила стартовой площадкой
для других конкурсов по благоустройст-
ву городских территорий. Так, в ходе со-
стязания по содержанию зеленых наса-
ждений проведены озеленительные ра-
боты на площади более шести тысяч га,
высажено более двухсот тысяч деревь-
ев, создано восемьсот тысяч квадрат-
ных метров цветников. В рамках конкур-
са на лучшее содержание строительных
площадок приведено в порядок 4,6 ты-
сячи га строительных объектов.

За годы проведения соревнования с
двух до девяти увеличилось число кон-
курсных номинаций, которые сегодня ох-
ватывают все виды городской инфра-
структуры. С четырех вначале до 128 се-
годня выросло число районов в финаль-
ном этапе общегородского конкурса «Са-
мый благоустроенный район столицы», а
число микрорайонов в соответствующей

номинации - с 12 до 563. Благоустроены
более 26 тысяч дворов жилищного фон-
да, учреждений здравоохранения, обра-
зования, культуры, причем  благоустрой-
ство 3,6 тысячи дворовых территорий вы-
полнено при активном участии жителей. 

Благодаря конкурсу «Московский дво-
рик» сегодня стала неактуальна поговор-
ка: мол, не будешь учиться - дворником
станешь. «Дворник - профессия престиж-
ная» - так называется книга, выпущенная
в свет коллективом авторов ОАТИ. Прави-
тельством города, лично мэром Москвы
Юрием Лужковым высоко отмечен труд
лучших представителей этой профессии.
Недаром победители конкурса в номина-
ции «Лучший дворник Москвы» участву-
ют в торжественном открытии Дней горо-
да на Тверской площади. Двести лучших
дворников Москвы по решению прави-
тельства города награждены бесплатным
отдыхом и лечением на зарубежных ку-
рортах.

На заседании комиссии было отмече-
но, что в текущем году в первых двух
этапах конкурса приняли участие 563
микрорайона, 539 подрядных организа-
ций, 20 694 двора муниципального жи-

лищного фонда, 25760 дворников и ра-
бочих комплексной уборки - всего в де-
вяти номинациях. 

Городская конкурсная комиссия отме-
тила хорошую организацию конкурса и
высокий уровень комплексного благоуст-
ройства в Северо-Западном, Юго-Запад-
ном административных округах и Зелено-
граде, где успешно реализуется комп-
лексный подход к благоустройству терри-
торий вне зависимости от ведомственной
принадлежности.

С активным участием жителей благо-
устроено 1020 территорий дворов. При
содействии управ и ДЕЗов районов жите-
лями созданы композиции малых архите-
ктурных форм из дерева, камней и цве-
тов, вертикальное цветочное оформле-
ние, плетеные ограждения, фонтаны, вы-
сажены экзотические кустарники.

До 223 увеличилось количество фина-
листов второго этапа конкурса в номина-
ции «Самая благоустроенная территория
учреждений культуры» - это парки, му-
зеи, концертные залы. Здесь заметно по-
высился уровень благоустройства.

Вместе с тем было отмечено, что сре-
ди победителей номинаций не видно
ЦАО, который прежде неизменно зани-
мал ведущие места на подиуме. Предсе-
датель городской конкурсной комиссии
Иван Ищенко возразил, что это не сов-

сем верно, и привел ряд адресов, в том
числе по соседству со зданием ОАТИ на
Большой Коммунистической улице, где,
например, работы по разбивке цветни-
ков выполнены на высоком профессио-
нальном уровне.

Обсуждая задачи третьего этапа кон-
курса, выступающие выразили тревогу
относительно того, что не все округа пре-
доставили адреса участников по номина-
циям. Так, ЦАО и ЗАО не участвуют в но-
минации «Самый благоустроенный район
столицы», а, например, ВАО и Зеленоград
- в номинации «Лучший двор ведомст-
венного жилого фонда». Председатель
конкурсной комиссии отклонил сетова-
ния на то, что округа не успели подгото-
вить необходимые адреса: ведь времени-
то было достаточно.

Объезды комиссией участников тре-
тьего этапа конкурса начинаются 19 ию-
ля, а 3 августа, за месяц до Дня города,
должны быть подведены окончательные
итоги. 

Своеобразная лотерея с помощью пла-
стиковых пеналов и вращающегося бара-
бана выявила жесткий график работы ко-
миссии по округам, вот он: 19 июля -
ВАО, 20 июля - ЗАО, 21 июля - ЮВАО, 22
июля - ЦАО, 24 июля -  ЮЗАО, 25 июля -
САО, 26 июля - ЮАО, 27 июля - СЗАО, 28
июля - Зеленоград и, наконец, 29 июля -
СВАО.

Комиссия обязала заместителей пре-
фектов представить оптимальные марш-
руты объездов. 

Финальным объектом городского
конкурса определен участок территории
спортивного комплекса «Лужники», от-
мечающего свой пятидесятилетний
юбилей.

Владимир ПОТРЕСОВ

«ГОРОДСКИЕ ВОЛКИ»
ВЫХОДЯТ НА ТРОПУ
БЛАГОУСТРОЙСТВА

Первые студенческие строительные бригады впервые поя-
вились в СССР летом 1948 года. Тогда четыреста студен-
тов Ленинградского политехнического института построи-

ли за летние каникулы Алакусскую ГЭС в Сосновском районе Ле-
нинградской области.  Со временем участие в летних студенче-
ских отрядах приняло поистине массовый характер, и в 1980 го-
ду количество студентов, работающих в ССО, достигло 822 ты-
сяч человек. В смутное время горбачевских и ельцинских ре-
форм работа студенческих строительных отрядов несколько
приостановилась, но сейчас активная деятельность ССО посте-
пенно возрождается. Особенно это касается Москвы. Достаточ-
но сказать, что, по словам первого заместителя мэра в прави-
тельстве Москвы Людмилы Швецовой, московские ССО получи-
ли подряды по программе «Мой двор, мой подъезд» на благоус-
тройство 65 дворов города на общую сумму в 23,5 млн. рублей.

Например, активно на благоустройстве города работает отряд
«Городские волки» (на снимке), организованный при «Студенче-
ской общине» знаменитой Бауманки. Название отряда появи-
лось абсолютно спонтанно, по желанию самих студентов. Кста-
ти, «Студенческая община» работает круглогодично и предоста-
вляет работу не только собственным студентам, но и всем жела-
ющим из других вузов Москвы. Заработки хорошие, 15 – 20 ты-
сяч рублей в месяц, поэтому многие молодые москвичи и ино-
городние студенты предпочитают летом не отдыхать, а порабо-
тать на благоустройстве московских дворов.

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

Промышленный, экономический и интеллек-
туальный потенциал столицы по своему
объему и значению всегда определял место

России в мировой науке и экономике. Ведущее
положение Москвы не изменилось в этом плане
и сегодня. Руководитель Департамента науки и
промышленности правительства Москвы Евге-
ний Пантелеев на прошедшей недавно пресс-кон-
ференции привел такие цифры. В течение перво-
го полугодия  индекс промышленного производ-
ства в целом по комплексу достиг уровня 121,4 –
133 процента к соответствующему периоду про-
шлого года.

Наиболее динамично развивались производст-
во машин и оборудования. Почти вдвое увеличи-
лось производство транспортных средств и обо-
рудования (160,9 – 217,2 процента). В основном
за счет роста выпуска легковых автомобилей на
ОАО «Автофрамос».

А в категорию проблемных отраслей  за шесть
последних месяцев попало производство пище-
вых продуктов - по вине  предприятий, выпуска-
ющих алкогольную продукцию и табак. Это свя-
зано с внешними причинами – прекращением
оборота акцизных марок старого образца и от-
сутствием новых федеральных марок.

Среднемесячная заработная плата  на крупных
и средних предприятиях обрабатывающей про-
мышленности превысила 16 тысяч рублей (уве-
личилась на 21,7 процента). Самый высокий уро-
вень зарплат на предприятиях нефтепереработки
– 37 тысяч рублей, в  электроэнергетике – свыше
25 тысяч.

Но все эти впечатляющие показатели роста
только приближают столицу к уровню 1991 года,
который будет достигнут в самое ближайшее
время, если темпы роста не снизятся. Евгений
Пантелеев  рассказал о том, что делается для за-
крепления и развития успеха. Это эффективное
использование имущественно-земельного комп-
лекса Москвы; заслон недружественным погло-
щениям предприятий; развитие инновационной
сферы; сохранение кадрового потенциала пред-
приятий и научных организаций.

Представителей столичных СМИ, которые при-
сутствовали на пресс-конференции, заинтересо-
вали именно эти стороны деятельности департа-
мента.

- Департамент приступил к реализации проек-
та «Пром Сити Москва – Север». Где будет распо-
ложена новая промышленная зона, и какие пред-
приятия там будут функционировать?

- Под проект выделяется территория в Молжа-
ниновском районе САО. На первом этапе плани-
руется освоить примерно 100 гектаров. На этой
площади будет создана дорожная сеть, и уже
есть проект. Люди, проживающие сегодня на
этой территории, будут переселены, и для этого
уже есть жилищный фонд. А предприятия будут
там располагаться в основном машинострои-
тельного профиля. Какие именно, с каким объе-
мом – будет ясно к концу года. Предложений по-
ступило и поступает очень много, отбирать будем
тщательно.

- Как вы относитесь к предполагаемому вступле-
нию России в  ВТО? Что сулит это вступление про-
мышленно-экономическому комплексу столицы?

- Сейчас относимся настороженно и скорее не-
гативно. На состоявшемся недавно круглом столе
мы выслушали тех, кто ведет переговоры о всту-
плении России в ВТО, в частности Германа Грефа.
Он уверяет, что режим вступления страны в ВТО
будем мягким, щадящим и беспокоиться не о
чем: неконкурентоспособные предприятия посте-
пенно и безболезненно будут уходить с рынка. Но
экономическая и политическая практика показы-
вает, что процесс может пойти очень быстро и
повлечь самые драматические последствия для
отечественной, в том числе и для столичной про-
мышленности.

- Насколько реальна сегодня опасность недру-
жественного поглощения предприятий?

- Она реальна, хотя на первый взгляд и кажется,
что пик рейдерства миновал. Проблема просто
ушла в тень, но причины ее не устранены.  Зати-
шье я объясняю тем, что сформировалось резко
негативное отношение к рейдерам. Если раньше
они считали себя чуть ли не героями, то сегодня
предпочитают не афишировать своих бандитских
намерений, но условия для их реализации оста-
лись. Эффективная превентивная мера против не-
дружественных поглощений – это открытый суд и
реальное наказание виновных, но... У нас есть при-
мер, когда самым вопиющим образом был захва-
чен НИИ.  Удалось доказать и вину захватчиков,
собрать все cвидетельства и документы, а до суда
дело так и не доходит.

- Сейчас активно идет процесс вывода пред-
приятий за пределы Москвы или на окраины. Не
приведет ли это к сокращению научно-промыш-
ленного потенциала Москвы?

- Потенциал не уменьшается, он приобретает
другие качества. Например, там, где раньше ра-
ботала сотня конструкторов в большом бюро, се-
годня тот же объем работ выполняет один чело-
век за компьютером. Есть другие примеры – фа-
брика «Парижская коммуна». Свое основное про-
изводство она вывела в смежные с Московской
области, а в столице оставила только «мозговой
центр».

Многие крупные предприятия после их переме-
щения обрели второе дыхание. Самый удачный
пример – фабрика «Дукат», которая переехала с
улицы Гашека на Каширское шоссе. Там полно-
стью обновлено оборудование, вырос объем про-
изводства и значительно улучшились условия
труда. Вскоре переедет и фабрика «Красный Ок-
тябрь» и тоже с перспективой модернизации про-
изводства. Планируется переселение ЗИЛа.

Все эти и другие события, подчеркнул Евгений
Пантелеев, станут реализацией городской целе-
вой программы. В качестве приоритетов там как
раз и названо формирование в городе высоко-
эффективного промышленного потенциала на
основе структурной перестройки промышленно-
сти и оптимизации ее территориального разме-
щения.

Наталья КРАСОВА

СТОЛИЧНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
СКОРО ВСТРЕТИТ 1991 ГОД

«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК-2006» - 

Городская комиссия конкурса «Московский дворик-2006» подвела 13 июля в
здании Объединения административно-технических инспекций правительст-
ва города Москвы (ОАТИ) итоги второго этапа и определила участников тре-
тьего этапа  конкурса.

НОВЫЙ ШАГ КОНКУРСА

ЧЕТВЕРГ,13.07



Массовая драка с применением
огнестрельного оружия произошла в
субботу, 15 июля, на западе Москвы.
События развернулись на террито-
рии садового товарищества «Реч-
ник» на Крылатской улице.

Около полудня между людьми,
проживающими на территории това-
рищества, и работниками милиции
вспыхнула потасовка. Прозвучало
несколько выстрелов. Был ранен со-
трудник правоохранительных орга-
нов. До этого пулевое ранение полу-
чил еще один участник событий. Оба
госпитализированы и прооперирова-
ны. Милиция задержала 15 человек.

Судя по заявлению заместителя
руководителя Росприроднадзора
Олега Митволя, у его ведомства на-
копилось много вопросов к тем, кто
проживает на территории «Речника».
По некоторым данным, инцидент
произошел в момент, когда милиция
как раз занималась выявлением лиц,
проживающих незаконно.

Сотрудниками Московского
уголовного розыска задержаны
семеро граждан Киргизии, совер-
шивших изнасилование двоих
женщин, служащих в милиции,
сообщили в воскресенье, 16 июля,
в правоохранительных органах.

В милицию обратились две
женщины 1983 года рождения, со-
трудницы одного из оперативных
полков ГУВД Москвы. Они сооб-
щили, что около семи неизвестных
напали на них возле Шибаевского
пруда в парке «Кузьминки», огра-
били, изнасиловали и скрылись.

В ходе начавшегося расследо-
вания оперативниками Москов-
ского уголовного розыска насиль-
ники были задержаны. У них изъ-
ята часть похищенного.

СУББОТА,15.07

ИНФОРМ
БЮРО

ЖЕРТВЫ СЛУЖАТ 
В МИЛИЦИИ

Московская объединенная энер-
гетическая компания опубликовала
список организаций-должников,
расположенных в Восточном адми-
нистративном округе, имеющих за-
долженность перед компанией по
оплате за отопление и горячее во-
доснабжение свыше трех месяцев.

Как сообщили во вторник, 18 ию-
ля, в пресс-службе ОАО «МОЭК»,
размер задолженности ЗАО «Мос-
фундаментстрой-6» составляет
3 млн. 367 тыс. рублей, задолжен-
ность ТСЖ «Дом на Парковой-45»
составляет 2 млн. 854 тыс. рублей,
а, к примеру, задолженность
ГУ ЖЭК-38 ЖКО КЭУ равняется
7 млн. 597 тыс. рублей.

По состоянию на 17 июля 2006
года общий долг юридических
лиц за услуги по теплоснабже-
нию и горячему водоснабжению
ОАО «МОЭК» составляет 1 млрд.
496 млн. 495 тыс. рублей.

«МС» - Интерфакс 
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МОЭК
ПРИСТЫДИЛА
ДОЛЖНИКОВ

В 2006-2008 годах будут продол-
жены работы по оснащению Мос-
ковской кольцевой автодороги ав-
томатическими противогололедны-
ми системами, сообщили в поне-
дельник, 17 июля, в городской ад-
министрации. Противогололедные
системы будут устанавливаться на
развязках МКАД с Волгоградским и
Ленинским проспектами, Осташ-
ковским, Можайским, Дмитров-
ским, Ленинградским, Новориж-
ским, Варшавским, Рублево-Успен-
ским, Щелковским, Сколковским
шоссе и рядом других магистралей.

Сейчас идет проектирование и
подготовка к установке систем.

НА МКАД
СКОЛЬЗИТЬ 
НЕ БУДЕМ ПОНЕДЕЛЬНИК,17.07

По всей видимости, уже в
середине августа по обно-
вленному Маяковскому
туннелю начнется движе-
ние автотранспорта. Так
по крайней мере обещают
специалисты ГУП «Гор-
мост», выигравшего тен-
дер на капитальную ре-
конструкцию «трубы Мая-
ковского».

Работы начались здесь 11 мая, а
по плану ремонт должен занять
три с половиной месяца. Сей-

час он в самом разгаре. Корреспон-
дент «МС» решил посмотреть, как
идут дела на стройке. На часах - пра-
ктически полночь. Так что, выйдя из
метро, я тут же окунулся в ночную
жизнь столицы. По улицам туда-сюда
ходят веселые компании, у памятни-
ка поэту, как обычно в это время, -
толпа молодежи, беззаботно потяги-
вающей пиво. Город отдыхает после
трудового дня.

Но не всем уготовлена такая при-
ятная участь. На Садовом кольце ки-
пит работа - идет ремонт Маяковско-
го туннеля.

- Мы можем заниматься этим толь-
ко ночью, – объяснил менеджер отде-
ла ремонта ГУП «Гормост» Влади-
мир Лашкин. - ГИБДД все дневные
работы запретила.

Оно и понятно. Утром, а особенно
днем, здесь идет лавина машин. Не
останавливать же движение. А дел
на стройке хватает.

Перво-наперво необходимо сде-
лать новую облицовку туннеля.

- Тут мы решили использовать сов-
ременные покрытия, – рассказывает
В. Лашкин. - Старые бетонные пане-
ли, конечно, никуда не годятся. И не
производятся они уже довольно дав-
но. Да и по линии безопасности они
не выдерживают никакой критики.
Если автомобиль налетает на такую
панель – разбивается вдребезги.

Впрочем, отправлять бетонных «ди-
нозавров» на кладбище сотрудники
«Гормоста» не собираются. Даже та-
кой антиквариат пойдет в дело. На-
пример, его можно использовать для
подпорных стенок у Воробьевского
трубопровода, который находится ря-
дом с Лужниковским мостом.

А что касается внешнего вида об-
новленного Маяковского туннеля, то
тут дизайнеры поработали от души.
Стенки будут наряжены в так назы-
ваемые панели MAX. Это очень удоб-
ный материал, легко моется, быстро
заменяется да и прослужит как ми-
нимум семь лет.

- Конечно, самое идеальное покры-
тие – это металлокерамика, - продол-
жает Владимир. - Лучшего материа-
ла для облицовки просто не найти.
Он очень долговечный, а моется - од-
но удовольствие.

Но, к сожалению, Маяковский тун-
нель в ближайшие годы не увидит
такой роскоши. Уж слишком метал-
локерамика дорого стоит. Хотя Ар-
батскому туннелю и его «собрату»
на  Кутузовском  проспекте повезло
больше – там будет применена
именно металлокерамика.

Конечно, как и в любом большом
деле на реконструкции Маяковского
туннеля тоже не обходится без проб-
лем. Очень беспокоит сотрудников
ГУП «Гормост» бортовой камень - он
очень низкий. Если он таким и оста-
нется, то ходить вдоль туннеля будет
небезопасно - того и гляди, какой-
нибудь лихач бампером заденет. Но
специалисты нашли выход. Решили
приподнять банкетки на 65-70 санти-
метров. И, пожалуйста, ходите
сколько душе угодно.

Пока мы разговаривали, я краем
глаза следил за работой строителей.
Процесс похож на то, как повар де-
лает бутерброд. Сначала снимаются
экструзионы – старые панели. Там
под ними находится железная арма-
тура, скрепленная цементом. Все
это нужно обработать, чтобы не бы-
ло ни коррозии, ни трещин. Потом
устанавливается каркас, и на нем
уже крепятся новые панели MAX. И
так каждую ночь - меняется слой за
слоем.

Но это не все заботы ремонтников.
Они  должны также обновить насос-
ную станцию.

- Мы собираемся заменить насосы
на более мощные. И поставить са-
мое современное оборудование, -
поясняет Владимир.

Насосная станция находится в цен-
тре на разделительной полосе. И ее
роль в жизни Маяковского туннеля
очень важна. Вот представьте, про-
шли сильные дожди, вся вода, есте-
ственно, будет скапливаться в тун-
неле, и там можно будет проехать
только на катерах и лодках. А благо-
даря насосной станции воду примут
на себя водосточные решетки. За-
тем по трубопроводам  она попадет
в самую низкую точку и уйдет в спе-
циальный бункер, который один-два
раза в месяц очищают специальны-
ми насосами. Чтобы эта система ра-
ботала как часы, ее надо тщательно
смонтировать и отладить. Но беспо-
коиться не стоит: у ГУП «Гормост»
есть опыт в этом деле.

Главное сейчас – соблюсти график
работ и сдать объект в срок. Кстати,
автомобилисты могут тоже этому по-
мочь, если проявят сознательность.

- Днем мы устанавливаем специ-
альные знаки и ограждения, - гово-
рит В. Лашкин. – Но водители или их
вообще игнорируют, или из-за нев-
нимательности налетают на наши
заборы. И рушат то, что уже сдела-
но.

К счастью, в Маяковском туннеле
таких случаев пока не было. И не бу-
дет, надеются строители.

Георгий 
ПАНИН

На очередном заседании го-
родского правительства,
состоявшемся 18 июля в

мэрии Москвы, рассматривалась
программа ремонта столичных
дорог на 2007 год.

Наверное, было бы излишне
говорить, насколько важно для
нашего города улучшение состо-
яния дорог и магистралей, ведь
нагрузка на дорожное полотно в
столице вследствие резкого рос-
та числа автомобилей в Москве
многократно возросла. По сло-
вам выступавшего на заседании
руководителя Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства
и благоустройства правительства
Москвы Артура Кескинова, про-
тяженность улично-дорожной се-
ти в столице составляет 4525 км,
общая площадь – 87,3 млн. кв. м.
Ремонтируют этот асфальтовый
океан свыше 400 подрядных ор-
ганизаций. В городе действует 35
асфальтобетонных заводов. Если
в прошлом году в Москве было
отремонтировано 9,5 млн. кв. м
дорожного полотна, то в первом
полугодии нынешнего в порядок
привели уже 5,3 млн. кв. м  до-
рог. А всего в 2006 году планиру-
ется отремонтировать около 14
процентов площади столичных
улиц и магистралей.

Цифры цифрами, но москви-
чам важно, чтобы ремонт дорог
проводился не только своевре-
менно, но и качественно. Настоя-
щим бичом городских магистра-
лей стало образование колей. По
нормативу межремонтный срок
капитального ремонта различных
дорог составляет от 6,5 до 8 лет.
Однако сколько в этот период
приходится проводить дополни-
тельных работ! Это и устранение
различных дефектов и трещин,
это и большие объемы ямочного
ремонта.

- С прошлого года в городе
действует электронная информа-
ционная система учета дефектов
дорожного покрытия, - отметил
Артур Львович. – Она позволяет
оперативно отслеживать эти де-
фекты и устранять в течение су-
ток. Так, за последние полгода
мы сумели устранить свыше 15
тысяч разного рода дефектов и
локальных разрушений дорог.
Планирование ремонтных до-
рожных работ станет значитель-
но более эффективным с введе-
нием единой городской базы
данных о техническом состоянии
объектов дорожной сети. Эта ба-
за будет содержать сведения не
только о параметрах объектов, но
и информацию о проведенных за
год обследованиях и ремонте. 

Одним из основных факторов
улучшения состояния столичных
дорог является применение но-
вых современных технологий ре-
монта и качественных материа-
лов. Например, для эффектив-
ной борьбы с колеями необходи-
мо использовать асфальтобетон-

ные покрытия повышенного ка-
чества, отличающиеся значитель-
ной износоустойчивостью. Свы-
ше 16 процентов объема выпол-
ненных ремонтных работ, заявил
А. Кескинов, производились с
применением так называемых
щебеночно–мастичных асфаль-
тов. Проводились эксперименты
по применению для ремонта до-
рог холодного асфальта. 

Но качество производимого
некоторыми подрядными органи-
зациями ремонта дорог, заявил
начальник ОАТИ города Иван
Ищенко, оставляет желать луч-
шего. 

- Только в этом году нам при-
шлось применять к бракоделам
1100 различных штрафных санк-
ций, - сообщил Иван Сергеевич. -
Сумма штрафных санкций соста-
вила шесть миллионов рублей. 

Помимо этого И. Ищенко обра-
тил внимание на то, что порой ис-
пользуются не слишком качест-
венные материалы для ремонта
дорожных покрытий – щебень,
асфальт, асфальтобетонные сме-
си. И. Ищенко предложил, в част-
ности, ранжировать заводы, по-
ставляющие городу асфальт,  и
закупать материалы только у до-
бросовестных поставщиков.

- Мы обсуждали сегодня доб-
ротный документ, - подвел итог
дискуссии мэр Москвы Юрий
Лужков. – Тем не менее я считаю,
что его следует серьезно дорабо-
тать. Суть в том, что в результате
мы должны принять программу,
позволяющую уже в 2007 году
выработать новый принцип со-
держания дорог в столице. Во-
первых, необходимо создать сис-
тему обеспечения качества сы-
рья, используемого для дорож-
ных работ. Во-вторых, - систему
контроля качества укладки, при-
чем в процессе укладки дорож-
ного покрытия, а не по заверше-
нии работ. Планирование ремон-
та дорог нужно построить на
принципах, применяемых в стро-
ительстве. В городе ежедневно
происходят десятки различных
дорожно-транспортных проис-
шествий. И нам приходится каж-
дый день ремонтировать не ме-
нее ста метров одних дорожных
ограждений. Все это надо учиты-
вать. Мы должны четко пони-
мать, что без применения техно-
логических инноваций не смо-
жем добиться должного качества
ремонтных работ. Наконец, нам
следует переходить к системе га-
рантированного обслуживания
дорог. Пора понять: качество сов-
ременных дорог – один из важ-
нейших компонентов развития
экономики. Хорошие дороги –
бесперебойное движение, плохие
дороги – заторы, аварии. Будем
кардинально менять подходы...

Программа должна быть дора-
ботана в десятидневный срок.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

«ТРУБА МАЯКОВСКОГО» 
ТРЕБУЕТ НАСТРОЙКИ
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ДОЛОЙ УХАБЫ, 
И ТРЕЩИНЫ – ВОН!



Район Куркино Северо-Западного админист-
ративного округа - первый и пока единствен-
ный в Москве, где есть экспериментальный

жилой комплекс, построенный по индивидуаль-
ным проектам. Решение создать в столице этот
«оазис архитектурного полета» было принято во-
семь лет назад, а в 2001 году появился первый
дом. Сейчас здесь около 90 многоэтажных зданий,
а также таунхаусы и коттеджи на любой вкус. Все
это великолепие корреспондент «МС» решил уви-
деть собственными глазами, а его гидом стал гла-
ва управы района Куркино Сергей Еремеев.

- Видите, здесь нет ни одного похожего дома,
ни одного одинакового двора, – рассказывает Сер-
гей Алексеевич.

И правда, идя по улицам, я ощущал себя не на
окраине Москвы, а в каком-то курортном городке
будущего. Тут можно увидеть и двухэтажные, и
двадцатиэтажные дома. Причем все разной фор-
мы и планировки. Но особенно впечатляют таунха-
усы, большие и маленькие коттеджи, которые
чем-то смахивают на домики в Калифорнии.

Еще здесь много парков.
- Да, в этом плане мы постарались, - вспомина-

ет Сергей Еремеев. - Ведь постройка ведется в ус-
ловиях природного комплекса, и нужно было со-
хранить максимум зеленых насаждений, не испор-
тить природу, одним словом.

И это удалось. Во дворах, парках много зелени

и прохладно даже в жаркую погоду. Кажется, что
находишься где-то за городом – вдали от суеты и
пыли. И только  асфальтированные дорожки и ла-
вочки напоминают о том, что ты все-таки в Моск-
ве.

В Куркине даже рельеф необычный. Перепад
высот достигает в некоторых местах от 30 до 50
метров. Поэтому застройщикам приходилось по-
стоянно вносить в проекты поправки. В итоге по-
лучилось, что на территории, прилегающей к под-
московному Химкинскому району, строятся вы-
сотные дома, а уже ближе к реке Сходня - мало-
этажные жилые комплексы. Вышло очень красиво
и комфортно.

Есть в Куркине еще одна диковина.
- Мы придумали  оригинальное энергообеспе-

чение и тепловое снабжение жилых домов, – гово-
рит С. Еремеев. - В других районах Москвы, напри-
мер, тепло в дома поступает от одной распредели-
тельной тепловой станции. И до места назначения
приходится преодолевать  несколько километров.
В Куркине все иначе. Здесь в каждом дворе стоят
автономные источники теплоснабжения. И рассто-
яние между газовой котельной и жилым домом не
более 100-150 метров. То есть  тепло практически
без потерь поставляется в квартиры.

У этой системы есть еще одно очень существен-
ное преимущество. Сколько мы, москвичи, стра-
даем от того, что каждым летом в наших домах от-

ключают горячую воду. Это всегда доставляет
массу хлопот. А вот жители экспериментального
района об этом уже давно забыли. У них в каждой
котельной есть два котла. И поэтому, когда произ-
водятся профилактические работы, выключается
один котел, а тепло подается из другого. Мойся
сколько душе угодно.

Путешествуя по району, я не заметил ни одного
гаража-ракушки.

- Это тоже, я считаю, наше достижение, - объяс-
няет глава управы. - Конечно, у нас были несколь-
ко случаев, когда жители пытались установить
«ракушку», но это пресекалось на корню. Тем бо-
лее что мест для парковки машин предостаточно.
Еще на стадии проекта предусмотрели, чтобы у ка-
ждого дома была автостоянка – по одному месту
на квартиру. Сейчас обустраиваются гостевые
парковки. Так что  все тротуары здесь свободны.
Ходи сколько хочешь.

- У нас достаточно много льготников – инвали-
ды войны, ветераны, которые имеют право на ус-
тановление механических тентов, - продолжает
мой гид. - Но мы им предложили стоянки около
многоэтажных домов на условиях льготной арен-
ды. Это порядка двухсот рублей в месяц. Пожа-
луйста, паркуйтесь. И не надо морочиться с этими
«ракушками», которые стоят недешево и требуют
ухода.

Также жители Куркина давно забыли о пробле-
мах с ремонтом подъездов и обустройством при-
домовых территорий.

- Но мы взяли в эксплуатацию всего одиннад-
цать домов, из них семь муниципальных, - говорит
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Зеленоградский ЕИРЦ
начинался с окруж-
ного отдела жилищ-

ных субсидий. Хорошо по-
мню: чтобы получить суб-
сидию, посетителю прихо-
дилось обращаться к 13
чиновникам и потратить в
среднем 35 часов. Знаю
случаи, когда мои бывшие
коллеги - вузовские пре-
подаватели, научные ра-
ботники - не хотели прохо-
дить эту унизительную

процедуру и оставались без денег.  Тогда мы - имею
в виду наш коллектив - поняли: если уж человек име-
ет право на льготу, то он должен реализовать ее без
унижений в очереди. 

Для начала решили изжить привычный дезовский
менталитет - пьяный сантехник, грубиянка-паспорти-
стка. Это было несложно, ведь мы пришли в эту систе-
му со стороны, из оборонной промышленности. Вы-
полняли заказы для подводного флота, создавали ко-
смическую технику, пока перестройка не заставила по-
менять профессию. Но принципы работы остались -
технологические карты на все операции, регламент,
оперативки... 

Вот и теперь каждое утро проводим совещание с
персоналом и даем установку... на добро. Ведь порой
человек приходит в агрессивном настроении, заранее
зная, что в организации вроде нашей ему ничего не
решат. Вот этот-то стереотип мы и постарались сло-
мать с помощью простого правила: терпеть, улыбать-
ся и делать свое дело. Конечно, улыбка - всего лишь
дополнение к профессиональной работе, и потому мы
начали с создания баз данных - собственники жилья,
наниматели, пенсионеры.  Ведь более половины полу-
чателей субсидий - семьи пенсионеров. Данные обно-
вляются ежемесячно, и любой вопрос может решить
один сотрудник. В результате у нас сегодня самый вы-
сокий в городе процент жителей - 21, пользующихся
субсидией. И дело не в том, что у нас люди беднее -
нет, просто здесь не надо тратить на это собственные
нервы. 

Все деньги, касающиеся коммунальных услуг, льгот,
субсидий, идут через нас, мы сами начисляем все пла-
тежи и можем ответить на все связанные с ними воп-
росы. Но в ДЕЗах еще оставались такие дела, как от-
крытие лицевого счета, прописка-выписка... Мы со-
брали всех специалистов вместе. От прежних тради-
ций, когда паспортистка в понедельник принимает ут-
ром, во вторник вечером, а в четверг ее вообще нет,
пришлось отказаться. Ликвидировали и деление де-
зовских работников: одна сотрудница обслуживает эти
три дома, другая - соседние. Режим работы - с 10 до 20
без перерыва на обед, и все сотрудники могут друг
друга заменить. А чтобы очередей не было даже в час
пик, ввели предварительную запись. Если кому-то на-
до срочно - пожалуйста. Не может человек в будни
прийти - примем и в выходные. Болеет? Наш сотруд-
ник придет к нему домой...

Так ликвидировали очереди, а зеленоградцы изме-
нили отношение к нашей службе. Ведь только у нас
есть центр обработки вызовов, где решаются все воп-
росы, которые можно снять по телефону. Специалисты
разберутся в любой ситуации, причем никогда не пере-
адресуют к чиновникам, контакты с которыми, по на-
шему глубокому убеждению, должны быть сведены к
минимуму. 

Наша позиция проста - все процедуры, связанные с
коммунальными услугами, должны быть в одном мес-
те. Поэтому у нас в округе всего один ЕИРЦ, с единым
программным обеспечением, единой базой данных.
Однако в каждом районе есть свои отделы приема на-
селения, объединенные в единую сеть. По видеосвязи
мы судим, как идет прием, и можем реагировать на
возникающие ситуации. 

Очередей не должно быть не только в ЕИРЦ. Поэто-
му мы сотрудничаем и с другими учреждениями. На-
пример, чтобы встать на учет для улучшения жилищ-
ных условий, людям приходилось отстоять несколько
часов, дожидаясь приема. Затем их отправляли соби-
рать справки, причем забот хватало на месяц. После
этого чиновник смотрел бумажки и принимал решение
- отказать или отправлять за свежими справками. А мы
согласовали эту процедуру с управлением жилищной
политики и уже два года работаем иначе: сами готовим
все документы и передаем по назначению. Так же ор-
ганизовали работу по приватизации жилья, а потому и
этот вопрос решается без очередей. 

Свое удобное «окно» мы постоянно увеличиваем -
расширяем его функции, помогаем другим организа-
циям. Словом, работы хватает, и к нам охотно идет мо-
лодежь, студенты нашего института электронной тех-
ники. Им здесь интересно, и потому многие остаются
надолго.

В заключение несколько цифр. Согласно нынешним
правилам ЕИРЦ должен выдавать жителям восемь раз-
личных документов. Мы выдаем 76. Сбор коммуналь-
ных платежей стабилен:  97 - 98 процентов. Как этого
добились - отдельный разговор, скажу только, что это
очень неплохой показатель.

Виталий ФАРБИРОВИЧ,
начальник ЕИРЦ ЗелАО

ВИД 
ИЗ «ОДНОГО ОКНА»

МЫ ДОЛГО ДУМАЕМ, 
КАК СФОРМИРОВАТЬ ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО. 
А ПОЧЕМУ БЫ НЕ НАЧАТЬ С СОЗДАНИЯ
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПУНКТОВ ОХРАНЫ ПОРЯДКА?

В КУРКИНЕ ТЕПЛО И КРАСИВО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (180), 19 - 25 июля 2006

Во время традици-
онного субботне-
го объезда руко-

водители Западного
административного ок-
руга побывали в МГУ.
Университет еще не-
сколько лет назад пре-
вратился в крупную
стройплощадку. Уско-
ренными темпами на
Воробьевых горах воз-
водится новый учеб-
ный корпус МГУ, кото-
рый будет самым боль-
шим из всех зданий
университета. Его пло-
щадь составит 102 ты-
сячи квадратных мет-
ров. Новое здание ре-
шено в едином архите-
ктурном стиле с фун-
даментальной библио-
текой, которую Москва
подарила вузу к его
250-летию. Строитель-
ство планируется за-
вершить в первом
квартале 2007 года. 

Приехавший на ра-

бочее совещание стро-
ителей, ученых, мест-
ных властей первый за-
меститель мэра в пра-
вительстве Москвы
Владимир Ресин отме-
тил, что благодаря хо-
рошей координации
усилий всех  заинтере-
сованных сторон - ру-
ководства  университе-
та, префектуры ЗАО,
инвесторов, строитель-
ных организаций - но-
вый учебный корпус
будет сдан в срок. Та-
кими темпами, по его
мнению, нужно возво-
дить и другие объекты
МГУ - медицинский
центр, жилой комп-
лекс.

На совещании отме-
чалось, что к 2008 году
МГУ имени М.В. Ломо-
носова станет крупней-
шим университетом не
только Европы, но и
мира. Сегодня здесь
учатся 40 тысяч сту-

дентов, через год их
количество возрастет
до 50 тысяч. А с 2008
года в нем будет учить-
ся сто тысяч человек.
Таких показателей нет
нигде в мире, отмечали
в своих выступлениях
преподаватели. Это
станет возможным
благодаря новому
строительству. МГУ -
не только показатель-
ная стройка, но и ре-
альное воплощение
принципов, заложен-
ных в приоритетном
национальном проекте
«Образование». Основ-
ная его цель - под-
держка и развитие
крупных учебных цент-
ров России. Москва в
этом направлении уже
сделала первый шаг и
подала хороший при-
мер для других россий-
ских регионов.

Николай
ПЕРМЯКОВ

Кавгусту текущего года в ЦАО в целом будет завершено фор-
мирование системы общественных пунктов охраны порядка
- ОПОП. Об этом на заседании коллегии заявил префект ок-

руга Сергей Байдаков. Он еще в июне поручил четко определить,
где именно и в каком количестве необходимы помещения под та-
кие пункты. А в течение июля решали все вопросы, связанные с
их ремонтом и оснащением, обеспечением вывесками и средства-
ми связи. В настоящее время недостает 15 помещений для ОПОП.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
ДРУЖИНЫ

Префект рекомендовал активно привлекать к работе ОПОП не
только ветеранов правоохранительных органов и Вооруженных
сил, но и депутатов муниципальных собраний, старших по домам
и подъездам, работников ЖКХ, предпринимателей и молодежь.

Принято также решение о том, что по возможности базировать-
ся ОПОП будут вместе с участковыми пунктами милиции. При
этом участковые инспектора должны войти в состав советов
ОПОП. Работа общественных пунктов будет непосредственно увя-
зана с деятельностью народных дружин. Предстоит разработать
систему обучения членов советов ОПОП.

Сейчас в округе уже сформировано 72 общественных пункта
охраны порядка, а в их советы входит более 600 человек. Основ-
ная их задача - обеспечение правопорядка в жилищном секторе и
обеспечение взаимодействия между общественностью и милици-
ей. Кроме того, советы ОПОП планируется привлекать к работе с
подростками, противодействию несанкционированной торговле и
решению иных вопросов.

Петр ПОЛЫНОВ 

Валентина Константи-
новна Серебрякова,
признанная лучшим

дворником Южного округа
2006 года, теперь поборется
за первое место и в город-
ском масштабе.

Ну, не таким я представ-
лял себе лучшего дворника,
не таким. Каким-то несколь-
ко заскорузлым, все-таки,
куда ни кинь, ветер, снег,
дождь, мороз, и руки, и лицо
не убережешь от колкостей
природы, да и работа не тер-
пит всяких фиглей-миглей -
от лопаты, ломика, метлы и
скребка никуда не уйти. Сло-
вом, все это к какой-то за-
грубелости подводит. А тут -
лучистые глаза на нежном
лике, ухоженные пальцы,
прическа, природная застен-
чивость.

Кто-то сразу скажет: «Ни-
чего, помашет довольно
метлой - все порастеряет». А
Серебрякова уже тридцать
два года в жилищно-комму-
нальном хозяйстве - лет во-
семь работала диспетчером,
остальное время - дворни-
ком на своей Шипиловской
улице. Пошла на более труд-
ную работу из-за дочери,
чтобы на глазах была. И Ле-
на выросла на радость маме.
Стала юристом, капитаном
милиции, уже и сама воспи-
тывает сына.

- Внук радуется бабушке?
- Он еще совсем малень-

кий, полгодика... Но весь по-
дается навстречу.

Возвращаясь к работе Се-

ребряковой, вспоминаю
слова моей собеседницы: «У
мамы нас было четверо...
Все девчонки». Вот откуда и
трудолюбие, и умение по-
стоять за себя, и всегдашний
отклик на зов о помощи. В
больших семьях иначе нель-

зя. А посмотрите, как она,
осознавая свою личную зна-
чимость, старается быть не-
приметной, но в народе всяк
отличит хорошую душу.

- Знаю Валентину Кон-
стантиновну с 1988 года, -
говорит директор подряд-

ной организации ООО «Сам-
шит-2» Орехова-Борисова
Северного Н. Григорьева. -
Никогда не откажется от до-
полнительной работы - мол,
это не мое... Надо - засучи-
вает рукава. В ней все хоро-
шего человека видят.

Серебрякова еще и брига-
дир. В ее команде уборщи-
ков 21 человек. Так что кро-
ме своего двора надо и в со-
седних побывать. Ее терри-
тория - это еще не лицо
«Самшита-2», вот когда все
вместе хорошо сработают,
тогда и порадоваться мож-
но. А люди всякие - мигран-
ты в бригаде есть, и иным из
них подсказать приходится,
что столица особого ухода
требует, что от их труда за-
висит настроение горожан.
Наледь, к примеру, остав-
ленная на асфальте, чревата
бедой. Вроде бы прописные
истины, но ведь все начина-
ется с букваря в любом деле.
И она учит южан, как со сне-
гом быстрее, ловчее упра-
виться, как песочку бро-
сить...

- Удобна ли спецодежда, в
которой трудитесь?

- Теплая, не сковывает
движений. Вот только цвет -
оранжевый, он сильно уто-
мляет глаза. А вообще ра-

ботать сейчас стало инте-
реснее, - загорается Сереб-
рякова.

- Это почему же?
- Раньше цветов во дво-

рах не было, а теперь, куда
ни кинь взгляд, - красота.
Конечно, забот поприбави-
лось, но ведь приятных.

Новый быт -  это и новый,
повышенный спрос с тех,
кто его вводит и отвечает за
него. И подумал, посмотрев
на воодушевленную собе-
седницу: «Неужели никто из
жильцов ни разу не пожало-
вался на тебя? Изъяны в ра-
боте всегда найдутся, а
брюзжащих во все времена
достаточно», и спросил, на-
деясь на ответ: «Бывало».

- Нет.
В пять-шесть утра Вален-

тина Константиновна уже во
дворе. Вот сейчас откроется
дверь подъезда, чтобы вы-
пустить на работу первого
жильца. Она хорошо знает,
как, впрочем, и всех в доме,
этого самого «раннего»
мужчину и всегда старается
ему улыбнуться - пусть он
уйдет в рабочий день с хоро-
шим настроением. И он при-
ветливо машет Серебряко-
вой рукой.

Все утро слышит от лю-
дей:

- Бог в помощь!
- Доброго здоровья!
- Храни вас Господь!
...Стою во дворе дома на

Шипиловской, 6. Чувство
уюта обретает меня.
Владимир ЧЕРТКОВ

МГУ ИДЕТ НА РЕКОРД

ТРИДЦАТЬ ДВА ГОДА 
С ЗАСУЧЕННЫМИ РУКАВАМИ
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Как сообщил префект ВАО Николай Евти-
хиев, концепция развития Черкизовского
природно-исторического комплекса, об-

щая площадь которого составляет 82,3 га,  оп-
ределена постановлением правительства Моск-
вы от 30 декабря 2003 г. № 1108-ПП «О концеп-
ции реконструкции и развития Черкизовского
природно-исторического комплекса». На этой
территории расположены кинотеатры «Сева-
стополь» и «Янтарь», Дворец творчества моло-
дежи, который посещают около шести тысяч
детей и подростков, памятник архитектуры XVII
века - храм Ильи Пророка в Черкизове и памят-
ник садово-паркового искусства - бывшая Ми-
трополичья дача. Хотя само здание дачи утра-
чено, сохранились фрагменты парка и его пла-
нировка начала XIX века. 

ПРУДОВ МНОГО
НЕ БЫВАЕТ

Здесь находятся детский Черкизовский парк
и территория стадиона «Локомотив». Первый
создан в 1936 г. для работы с детьми и подро-
стками. В настоящее время тут работают трид-
цать шесть объединений, в которых занимают-
ся свыше 1300 детей и подростков. Здесь же в
конце 2006 года будет построен двухэтажный
физкультурно-оздоровительный комплекс об-
щей площадью 3513 квадратных метров, где
можно будет заниматься игровыми видами
спорта: гандболом, мини-футболом, теннисом,
баскетболом, волейболом, а также борьбой,
классической, вольной, самбо, дзюдо. 

Одной из ярких достопримечательностей
этой территории является Черкизовский пруд –
по мнению историков, один из самых старых
искусственных водоемов в Москве. Утвержда-
ют, что местные крестьяне запрудили речку Со-
сенку еще в XIV веке, и с тех пор пруд практи-
чески не изменил своей первоначальной кон-
фигурации. 

Как сообщил префект ВАО Н. Евтихиев, про-
ект планировки пруда и всего природно-исто-
рического комплекса практически готов. Пруд
будет очищен, бетонные берега, находящиеся
сейчас в неудовлетворительном состоянии,
благоустроены. С набережной Шитова на про-
тивоположную сторону, где находится Дворец
творчества молодежи, перебросят арочный пе-
шеходный мост. На 12 га водной глади пруда
появятся пять фонтанных групп, начнет рабо-
тать лодочная станция. Вопрос о создании
спортивной базы пока остается открытым, по-
скольку фонтаны могут стать препятствием
для занятий гребными видами спорта. А вот су-
домодельная секция тут будет кстати.

Главная проблема, с которой столкнулись
проектировщики, - дефицит энергомощностей.
Пруд питается речкой Сосенкой, в которую
сбрасываются сточные воды, а это, в свою оче-
редь, приводит к постоянному загрязнению во-
доема. Строительству очистных сооружений
препятствует одна из служб Мосэнерго, кото-
рая  отказывается выделить необходимые 600
кВт электрической мощности. Положительное
решение вопроса в этой ситуации позволит
значительно ускорить работы по благоустрой-
ству Черкизовского пруда. 

Черкизовский – не единственный пруд в Во-
сточном административном округе, где ведутся
благоустроительные работы. В ближайшее вре-
мя власти округа намерены привести в порядок
Терлецкие пруды, Серебряно-Виноградный
пруд в Измайлове, Егерский и Путяевские пру-
ды в Сокольниках.

Андрей ФЕДОРОВ
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7лицом к лицу
ПРУД В ГОРОДЕ - ЭТО НЕ ПРОСТО ВОДОЕМ. 

ЭТО И ФОНТАННЫЙ БАССЕЙН, 
И АКВАТОРИЯ ДЛЯ ГРЕБНОГО СПОРТА, 

И ОАЗИС ДЛЯ ОТДЫХА

глава управы. -  А в основном всем занимаются
частные управляющие компании, которых вы-
брали по окончании строительства на город-
ском конкурсе. Скоро Куркину придется искать
новые управляющие компании – здесь активно
застраиваются еще два микрорайона, первый и
пятнадцатый.

Но и в таком благополучии появляются про-
блемы, которые надо решать, и чем быстрее,
тем лучше.

- Мы на два года опаздываем со строительст-
вом объектов социальной сферы, - с сожалени-
ем говорит С. Еремеев. - У нас нет поликлини-
ки, не хватает детских садов, культурных и
спортивных сооружений.

Беспокоят и другие проблемы.  На террито-
рии района сохранились две деревни. И для них
необходимо построить инженерные сооруже-
ния: подавать централизованно тепло, воду,
газ. На такие работы потребуется немало фи-
нансовых средств. Есть проблемы с обществен-
ным транспортом – одного маршрута явно не-
достаточно для такого быстро развивающегося
района. Да и на автомобиле здесь особо «не
разбежишься». Постоянно возникают непроби-
ваемые пробки при проезде через Химки. В
прошлом году наконец-то принято решение
сделать второй выезд из Куркина. И тогда мож-
но будет с ветерком мчаться до Московской
кольцевой автодороги... Так что в следующий
раз приеду сюда на автомобиле, если, конечно,
успею его купить.

Георгий ПАНИН
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В диспетчерской
дежурили:

Н.Красова, 
Н.Модестов,
С.Овчаренко, 
Г.Панин, 
П.Полынов, 
В.Потресов

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

ЭЛЕКТРОПЛИТА - БЕЗ ЛЬГОТ
«ЕИРЦ района Марьино с февраля 2006 года согласно постанов-

лению правительства Москвы внес в единый платежный документ
новый ежемесячный вид платежа - обслуживание электроплиты.

Я ветеран труда, жена тоже ветеран труда и инвалид II группы, оба
неработающие пенсионеры. Пользуемся субсидиями при оплате
коммунальных услуг. Распространяются ли на нас льготы и вообще
положена ли субсидия на этот вид платежа?

Владимир КАРЕЛИН, ЮВАО».

По просьбе «МС» на этот вопрос отвечает начальник отдела ЖКХ
управы района Марьино Анна Абрамова:

- Нет, на этот вид платежа льготы не положены, поскольку элект-
роплиты приравнены к бытовой технике.

На этот вопрос «МС» попросила ответить специалиста управы района Бирюлево
Западное Михаила Масалыку:

- Территориальные общины, - сказал он, - создаются с целью участия в решении
всех вопросов, затрагивающих интересы жителей определенной территории. Они
должны следить за благоустройством, создавать наиболее благоприятные условия
для проживания граждан.

ТО обязаны тесно сотрудничать с органами исполнительной власти, следить за де-
ятельностью по содержанию, эксплуатации и ремонту жилых домов. Представители
территориальной общины могут участвовать с правом совещательного голоса в за-
седаниях районного собрания. Кроме того, органами исполнительной власти для
наиболее эффективного выполнения территориальной общиной своих целей и задач
ей могут быть переданы средства из бюджета города Москвы и иное имущество.

Территориальная община объединяет не только собственников, но и нанимате-
лей, то есть всех жильцов определенной территории, что также способствует более
полному отражению интересов различных категорий жителей.

ОБЩИНА, ОНА И В ГОРОДЕ ОБЩИНА
«Каковы права и обязанности у территориальной общины?

Станислав ДУБРОВСКИЙ, ЮАО».

ОСТАНОВКИ -
ПОСЛЕ ТРОТУАРОВ

«До сих пор не восстановлены
остановки общественного транс-
порта на Краснохолмском мосту,
хотя год назад здесь полностью
восстановили движение. Будут ли
остановки?

Владимир АНТОНОВ, ЦАО».

В пресс-службе ОАО «Мосгор-
транс» «МС» сообщили, что вопрос
оборудования остановочных пунктов
на Краснохолмском мосту будет ре-
шаться после того, как соответству-
ющие организации завершат работы
по восстановлению тротуаров.

«Подлежит ли сносу дом по
адресу: ул. Плеханова, дом
21?

Таисия КОБЫЗЕВА,
район Перово, ВАО».

СНОСУ
НЕ ПОДЛЕЖИТ

Как сообщила «МС» веду-
щий специалист управы рай-
она Перово Наталья Попова,
дома сегодня сносятся по
двум программам: комплекс-
ная реконструкция кварталов
и точечная застройка. Ни в од-
ну из этих программ дом 21 по
улице Плеханова не входит.

ПРИ НОВОМ КОДЕ ЖИТЬЯ НЕ СТАЛО?
«Как только поменяли код Москвы 095 на 495, совсем не стало

житья. Мой телефон начинается на 495, соответственно все между-
городние звонки идут через меня. Что делать?

Галина ИНОВЕНКОВА, СЗАО».
Сотрудник пресс-службы Министерства информационных технологий и

связи РФ так прокомментировал для «МС» это письмо:
- Такого просто не может быть - чтобы все междугородние звонки шли че-

рез ваш номер. Ведь  чтобы позвонить в другой город, необходимо сначала
набрать 8 и только потом код города. Так что к вам домой никак не могут по-
пасть. Но если вас такой ответ не устраивает, то пишите жалобу, отправляй-
те ее на свою телефонную станцию, и специалисты будут разбираться.

Как рассказал нам
инспектор ГИБДД УВД
ЮАО Дмитрий Лобанов,
проблемы, о которых
рассказал читатель, по-
явились не сегодня. Они
накапливались годами.
Сейчас все отделения
ГИБДД работают на
пределе возможностей.
И все равно процедура
оформления докумен-
тов, получения новых
номерных знаков или
водительских прав рас-
тягивается на несколько
часов, а то и дней. 

Все это происходит
из-за того, что число ав-
томобилей в Москве рас-
тет гораздо быстрее, чем
соответствующая право-
вая инфраструктура. Суди-
те сами. В 1987 году в сто-
лице было зарегистриро-
вано около 807 тысяч авто-
мобилей. В 1999 году ма-
шин в городе было уже 2,5
миллиона. А в прошлом
году число железных ко-
ней перевалило за три
миллиона. В таких услови-
ях прежние пункты осмот-

ра технического состояния
автомобилей просто не
могут обеспечить нор-
мального прохождения
процедуры.

Сейчас разработан
план, согласно которому
уже в конце года в не-
скольких округах столицы
начнется строительство
комплексов по приему эк-
заменов, проведению тех-
нического осмотра и реги-
страции автотранспорта

(КЭТОР). В частности, уже
выделены площади под
строительство КЭТОРов на
Севере, Северо-Востоке,
Востоке и в других окру-
гах. Так что не за горами
тот день, когда, приехав
получать «лобовичок», вы
закажете чашку кофе, а
выпив ароматный напи-
ток, получите все желан-
ные документы и автомо-
биль, готовый к любой,
даже дальней поездке.

БЕЗ ТОЛЧЕИ И НЕРВОТРЕПКИ
«Недавно проходил техосмотр в Юго-Восточном округе столицы. Это, я вам ска-

жу, испытание для нервной системы. И по времени процедура заняла целый день.
Впрочем, знающие люди говорят, что мне еще повезло. Иные владельцы тратят на
процедуру не один день... Скажите, будет ли когда-нибудь введен более щадящий
режим для автомобилистов? Неужели нельзя организовать все таким образом, что-
бы получение «лобовичка» не превращалось в тяжкое испытание для каждого вла-
дельца авто? 

Сергей ЧЕЛОМЕЕВ, водитель».

В Минздравсоцразвитии «МС» под-
твердили эту информацию - перечень
болезней действительно обновлен. В
соответствии с постановлением Прави-

тельства РФ № 378 от 16 июня 2006 го-
да к таковым теперь отнесены: актив-
ные формы туберкулеза; злокачествен-
ные новообразования, сопровождаю-

щиеся обильными выделениями; хро-
нические и затяжные психические рас-
стройства с тяжелыми стойкими и часто
обостряющимися проявлениями; эпи-
лепсия с частыми припадками; гангрена
конечностей; гангрена и некроз легкого;
абсцесс легкого; пиодермия гангреноз-
ная; множественные поражения кожи с
обильными отделениями; кишечный
свищ; уретральный свищ.

На вопрос читателя «МС»
попросила ответить специ-
алистов, компетентных в
вопросах порядка органи-
зации проведения и капи-
тального ремонта в домах
ЖСК.

Дмитрий Гордеев, юрис-
консульт института эконо-
мики города:

- В пунктах 1 и 2 статьи
158 ЖК сказано, что «реше-
ние общего собрания собст-
венников помещений в мно-
гоквартирном доме об опла-
те расходов на капитальный
ремонт многоквартирного
дома принимается с учетом
предложений управляющей
организации о сроке начала
капитального ремонта, не-
обходимом объеме работ,
стоимости материалов, по-
рядке финансирования ре-
монта, сроках возмещения
расходов и других предло-
жений, связанных с услови-
ями проведения капиталь-
ного ремонта».

Если никаких конкретных
предложений и самой управ-
ляющей организации нет, то
не может быть и целенаправ-
ленного сбора средств на ка-
питальный ремонт дома.

ЖСК может делегировать
функции управления ДЕЗу,
либо пригласить другую уп-
равляющую компанию, или
же управлять домом само-
стоятельно. В зависимости
от способа управления и ре-
шается вопрос финансиро-
вания и сроков проведения
капитального ремонта.

Валентин Григорьев,
председатель московской
городской ассоциации
ЖСК:

- Выполнение решения
общего собрания обяза-

тельно для всех членов
ЖСК, даже если они не при-
сутствовали на собрании
или голосовали против. А
незаконным такое решение
может признать только суд.
Сколько денег собирать, на
какие цели, решает только
общее собрание собствен-
ников. Что касается време-
ни сбора средств на капи-
тальный ремонт, то можно
начинать хоть с первого го-
да эксплуатации дома, но-
вый ЖК дает собственни-
кам свободу выбора.

«Уже третий год я получаю платежные документы со
статьей «На капитальный ремонт» в сумме три рубля с
квадратного метра. Считаю, что такая статья внесена не-
правомерно, так как противоречит ст. 158 Жилищного
кодекса. Управляющую организацию  наш ЖСК не выби-
рал, а общее собрание было проведено заочно, значит,
сумма в три рубля назначена произвольно и невозможно
проконтролировать ее расходование.  И о каком капи-
тальном ремонте может идти речь, если дому чуть боль-
ше десяти лет? Поскольку я считаю  ежемесячный сбор
суммы на капитальный ремонт незаконным и необосно-
ванным, то и не плачу ее. Правомерно ли действует пра-
вление нашего ЖСК, и прав ли я, исключая сумму на ка-
питальный ремонт из своих ежемесячных платежей?

Валентина КУЗНЕЦОВА».

СОБСТВЕННИК ВСЕ РЕШАЕТ САМ

ПЕРЕЧЕНЬ ОБНОВИЛИ
«Слышал, что недавно был пересмотрен перечень диагнозов, при которых се-

мья тяжелобольного может претендовать на расширение жилплощади. Так ли это?
Владислав КАЛЮЖНЫЙ, ЦАО».
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РЕОРГАНИЗАЦИИ НЕ БУДЕТ
«В последнее время много говорят и пишут о том, что

ЖСК будут преобразованы в ТСЖ. Сравнивая права и обя-
занности правлений этих объединений жителей, ничего но-
вого не находишь. Тогда зачем нам навязывают такую ре-
организацию?

Николай БИЦЮК, член кооператива «Вешняки-5», ВАО».
Данная норма действительно содержалась в ст. 14 Феде-

рального закона №189-ФЗ от 29.12.2004 г. «О введении в
действие Жилищного кодекса РФ». Однако в Департаменте
жилищной политики и жилищного фонда г. Москвы нам со-
общили, что Федеральным законом № 93-ФЗ от 30 июня
2006 г. «О внесении изменений в некоторые законодатель-
ные акты Российской Федерации по вопросу оформления в
упрощенном порядке прав граждан на отдельные объекты
недвижимого имущества» ст. 14 Федерального закона
№189-ФЗ от 29.12.2004 г. признана утратившей силу. Феде-
ральный закон № 93-ФЗ опубликован 7 июля и вступает в
действие с 1 сентября текущего года.

Как нам сообщили в Де-
партаменте социальной
защиты населения г. Моск-
вы, в связи с введением в
действие с 1 января 2005
года Федерального закона
№122 от 24.08.2004 г. о за-

мене натуральных льгот
ежемесячными выплатами
данная льгота предостав-
ляется только в пределах
региона, где проживают
пенсионеры и ветераны
труда.

ЛЬГОТА ТОЛЬКО ДОМА
«Имеют ли право бесплатного проезда в городском транс-

порте на всей территории РФ ветераны труда и пенсионеры?
Татьяна АНИСИМОВА, ЦАО».



Реформа ЖКХ:8
ТОЛЬКО ОБЪЕДИНИВШИСЬ В ТСЖ,
СОБСТВЕННИКИ ЖИЛЬЯ 
МОГУТ НАДЕЖНО ЗАЩИТИТЬ 
ПРАВО СОБСТВЕННОСТИ НА КВАРТИРУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (180), 19 - 25 июля 2006

В жилищной сфере происходят
поистине революционные изме-
нения. Новое законодательство
предусматривает самостоятель-
ное решение гражданами вопро-
са об управлении жилыми дома-
ми. Всем нам предстоит сделать
непростой выбор. Своими раз-
мышлениями на эту тему делится
с читателями «Московской сре-
ды» глава инициативной группы
по созданию ТСЖ, председатель
правления домкома дома 3, корп.
2 по ул. Молдагуловой Владимир
МАНДЕБУРА. Возможно, его су-
ждения не всем покажутся бес-
спорными. Мы готовы продол-
жить разговор...

ЖИЛЬЕ - ПРЕДМЕТ СЕРЬЕЗНЫЙ

Реформа ЖКХ переворачивает с головы на ноги не
только коммунальное хозяйство, а в целом жилищные
отношения. Хотя «Московская среда» детально об этом
говорит, в других СМИ, к сожалению, информация о
жилищной реформе практически отсутствует. Может
быть, поэтому и граждане не чувствуют особой озабо-
ченности в связи с происходящими изменениями. А
ведь вопрос-то нешуточный - жилищный.

Открываем ЖК РФ, принятый в декабре 2004 года,
и понимаем, что в нем прописаны совершенно иные
жилищные отношения, чем те, в которых мы живем
в настоящее время. Постановлением Правительства
РФ № 75 от 6 февраля 2006 года временной рубеж
перехода в систему новых отношений четко опреде-
лен - 1 января 2007 года. До этого момента судьбу
многоквартирных домов решает общее собрание соб-
ственников жилья, а после - управа района. Выходит,
кто не успеет, тот опоздает. Велика вероятность того,
что «низы» именно опоздают и, как говорится, сами
будут в этом виноваты.

Так кто мы и каково наше место в жилищной рефор-
ме?

В Жилищном кодексе РФ жильцы многоквартирных
домов получили четкую классификацию: они либо на-
ниматели, либо собственники, либо члены семей собст-
венников жилья. Права и обязанности всех этих катего-
рий граждан прописаны в законе детально и вполне ло-
гично. Не вдаваясь в детали, скажу, что каждый из нас
узнает себя безошибочно.

Наниматели - пассивные участники жилищной ре-
формы. Они по инициативе субъектов собственности
жилья заключают договор найма, в котором подписы-
ваются под правом пользоваться жильем, если надле-
жащим образом будут выполнять установленные теми
же субъектами обязательства. А кто является субъек-
том собственности квартир, станет ясно ниже.

Еще проще членам семьи собственников. Они живут
в жилье собственников до тех пор, пока собственники
их считают членами своей семьи.

Вот как раз собственники жилья и есть подлинные
хозяева реформы. Но когда видишь их безразличие к
происходящему, закрадывается сомнение, помнят ли
они народную мудрость: «Кому много дадено, с того
много спросится». А ведь спросят не кто-нибудь, а их
родные и близкие, члены семьи: «Почему мы - бездом-
ные? Ведь была же у вас, родители, собственная квар-
тира?»

КОРПУСА НА РАСПУТЬЕ

Здесь позволю себе перейти к близкой мне конкрети-
ке. Большинство жильцов трех многоквартирных корпу-
сов дома 3 по ул. Молдагуловой приватизировали квар-
тиры и получили право не только пользоваться, но и
владеть жильем. Однако собственники квартир в доме -
это еще не владельцы самого дома. Домовладелец тот,
у кого дом находится на бухгалтерском балансе.

В настоящее время балансодержателями много-
квартирных домов являются государственные (муни-
ципальные) жилищные фонды. Жилищ-
ной реформой государство освобождает
себя от бремени забот о многоквартир-
ных домах. Это значит, что многоквартир-
ные дома и земельные участки под дома-
ми и вокруг домов передаются на баланс
тем, кто будет ими управлять - либо ТСЖ,
либо так называемым управляющим ком-
паниям. Завершается отпущенный зако-
нодательством двухлетний период, в те-
чение которого жильцам предоставляет-
ся право выбрать способ управления
многоквартирным домом через решение
общего собрания собственников жилья.
Наша точка зрения состоит в том, что
этим правом надо воспользоваться обя-
зательно.

На середину сентября, когда заканчива-
ется период отпусков, инициативной груп-
пой собственников жилья в нашем доме
намечено проведение общего собрания с
повесткой дня: «Выбор способа управления
многоквартирным домом». К этому време-
ни владельцам жилья следует четко опре-
делиться в своих намерениях, поскольку многоквартир-
ный дом может управляться только одной организацией,
а решение общего собрания является обязательным для
всех собственников помещений.

Для того, чтобы общее собрание было правомоч-
ным, необходимо собраться собственникам (или их
уполномоченным представителям) более половины об-
щей площади квартир. Необходимо также участие в со-
брании тех, кто будет представлять площади неприва-
тизированных квартир. Данное собрание должно при-
нять решение большинством голосов, причем каждый
голос соответствует величине собственности. 

СВЕТ В ОКНЕ

Вариантов решения три. Первый - непосредственное
управление собственниками помещений, второй - упра-
вление товариществом собственников жилья, третий -
управление посредством управляющей компании.

Первый вариант для нас неприемлем, поскольку ка-
сается, по сути дела, коттеджей, состоящих из несколь-
ких квартир. Данный вариант на общем собрании в
многоквартирном доме даже не рассматривается.
Единственный свет в окне - второй вариант. Вот в этом
мне и хочется убедить читателя.

Надо иметь в виду, что третий вариант - это, по сути
дела, правовая ловушка жилищной реформы. Обрати-
те внимание на следующие положения законодательст-
ва. Если общее собрание вообще не состоялось или из-
брало третий вариант, а также в случае, когда инициа-
тивная группа не сумела реализовать выбор общего со-
брания, исход один - районная власть передает управ-
ление домом управляющей организации. 

Что есть управляющая организация?

В соответствии с уже упомянутым постановлением с
января 2007 года управами районов будут проводиться от-
крытые конкурсы юридических лиц по отбору организаций
для управления теми многоквартирными домами, в кото-
рых не создано ТСЖ. Однако вряд ли кто усомнится в том,
что предпочтение отдадут дирекциям единого заказчика
как наиболее опытным организациям. Правда, это будет
уже не тот ДЕЗ, который подчинялся закону содержать
жилищный фонд в надлежащем состоянии. Это будет дру-
гой ДЕЗ, основным законом для которого станет увеличе-
ние прибыли. Как говорится, почувствуйте разницу.

Мягко говоря, настораживает тот факт, что ЖК РФ
не ограничивает доходы управляющих организаций, а
жильцов многоквартирных домов лишает права голоса
и даже права инициативы в этом вопросе. Источники
доходов управляющих организаций известны. Прежде
всего это ими же бесконтрольно устанавливаемая пла-
та за жилые помещения и коммунальные услуги, ис-
пользование в хозяйственных целях дворовых террито-
рий, коридорных помещений, рекреаций и т.д. Управля-
ющим организациям предоставляется право бесконт-
рольно пользоваться кредитом, естественно, под залог
многоквартирных домов.

КТО В ЗАЛОЖНИКАХ?

С другой стороны, управляющая организация, как
всякая другая частная компания, никакой ответственно-
сти ни перед жильцами, ни перед государством за со-
стояние своего имущества, то есть многоквартирного
дома, не несет. Само собой разумеется, что при возник-
новении технических потребностей капитальных вложе-
ний управляющая организация переложит денежные
расходы на жильцов. Если расходы для жильцов ока-
жутся непомерными, управляющая организация, объя-
вив себя банкротом, бросит дом и уйдет от юридиче-
ской ответственности. Может появиться новая управля-
ющая организация, которая еще некоторое время без-
наказанно будет присваивать платежи жильцов. Смена
хозяев может происходить до тех пор, пока жилые дома
окажутся аварийными, а жильцы - бездомными.

Наверняка потенциальные управляющие организа-
ции уже разработали и другие, более быстрые механиз-
мы превращения собственников жилья в нанимателей.
Не верите? Хорошо. В таком случае проведем аналогию.

Вы едете в моей машине, как в такси, до определенного
пункта. Прикиньте, сколько у меня, хозяина машины,
имеется сравнительно законных оснований не довезти
вас до оговоренного места. Прикинули? Вот то-то же!

Законодательством предусмотрено, что общее собра-
ние жильцов дома может изменить способ управления в
любое время. Однако надо иметь в виду, что договор
жильцов с управляющей организацией заключается не
менее чем на один год. А за год управляющая организа-
ция окажется в таких долговых обязательствах перед
смежными юридическими лицами, что отбирать у нее

функции управления станет себе дороже. 
Но важно помнить: обозначенная выше

перспектива еще не фатальна.

ВЫБИРАЕМ ТСЖ

Еще есть время для создания демокра-
тической системы хозяйствования в мно-
гоквартирном доме - товарищества собст-
венников жилья. Особенность ТСЖ в том,
что товарищество - некоммерческая орга-
низация, а его высшим органом управле-
ния является общее собрание. Это означа-
ет, что общее собрание решает все основ-
ные вопросы: избирает и при необходи-
мости переизбирает исполнительный ор-
ган - председателя и правление ТСЖ, а
также полностью контролирует их дея-
тельность. Исходя из реальных потребно-
стей, собрание устанавливает плату жиль-
цов за жилое помещение и коммунальные
услуги. Установленные общим собранием
платежи, с учетом государственных (му-
ниципальных) льгот, субсидий и компен-

саций, вносятся жильцами в Сбербанк по единому
платежному документу ЕИРЦ и поступают на расчет-
ный счет ТСЖ. Если ДЕЗ в настоящее время направля-
ет наши платежи в неизвестном нам направлении, то
ТСЖ будет использовать денежные средства по утвер-
жденному общим собранием финансовому плану.

Наше предложение состоит в том, чтобы было соз-
дано общее товарищество на три корпуса дома. В чем
преимущество такого подхода? Три корпуса составля-
ют жилой комплекс с общим земельным участком, еди-
ными сетями инженерно-технического обеспечения и
другими общими элементами инфраструктуры.

Самое важное достоинство такого варианта заклю-
чается в том, что жильцам трех корпусов вместе будет
легче справиться с общими расходами. Расчеты пока-
зывают, что если в ТСЖ объединятся 500 и более квар-
тир, то плату за жилое помещение и коммунальные ус-
луги можно сохранить на существующем уровне, даже
с учетом появления оплачиваемых должностей предсе-
дателя и бухгалтера. Будет также возможность образо-
вания специальных фондов, в том числе резервного и
на восстановление и ремонт общего имущества.

В связи с различиями в техническом состоянии кор-
пусов и менталитете жильцов по решению общего соб-
рания каждый дом может иметь свой бюджет, а 3-й
корпус - по бюджету на каждый подъезд. Все бюджеты
будут объединены в один бухгалтерский баланс, но
процесс ведения хозяйства должен осуществляться по
принципу «денежки врозь». Общие расходы на управ-
ление, техническое обеспечение и т. п. корпуса возьмут
на себя пропорционально. Во 2-м и 3-м корпусах име-
ются сданные в аренду нежилые помещения. В случае
переадресования арендной платы ТСЖ получит ощути-
мую прибавку в свой бюджет.

Всложном социально-экономическом
процессе под названием «Реформа
ЖКХ» в разные периоды ее реализации

на первый план выступает то один, то другой
аспект. Сначала грянул рост коммунальных
платежей, связанный с увеличением той их
доли, которая легла на плечи населения; в
прошлом году в фокусе реформы оказалась
установка в жилых домах и учреждениях со-
циальной сферы приборов учета потребле-
ния ресурсов; с начала этого года перед насе-
лением во весь рост встала проблема орга-
низации жилищных объединений и выбора
управляющих компаний. И вот сейчас на пе-
редовую выдвинулось очередное направле-
ние реформирования ЖКХ, которому ни
власть, ни население до недавнего времени
не придавали особого значения, - это право
собственности на землю. Основным действу-
ющим лицом реформы согласно новому
Жилищному кодексу является многоквар-
тирный дом. Но ведь он не в воздухе парит -
на земле укоренился. Стало быть, каждый
владелец недвижимого имущества в этом
многоквартирном доме является и собствен-
ником земли, на которой он стоит.

Не нужно быть профессиональным эко-
номистом или юристом, чтобы догадаться:
цена нашего жилья напрямую зависит от
того, на какой части столичной земли оно
находится. До недавнего времени величина
эта была вполне бестелесна. Может быть,
до того дня, когда разыгрались драматиче-
ские события в поселке Южное Бутово. Бу-
квально по их горячим следам правительст-
во Москвы приняло несколько важнейших
постановлений о порядке оформления в
собственность земельных участков и регу-

лирования отношений между собственни-
ками и государством.

Министр правительства Москвы руково-
дитель Департамента земельных ресурсов
Виктор Дамурчиев на состоявшейся недав-
но в пресс-центре правительства Москвы
встрече с журналистами был, однако, далек
от благодушия. Да, ключевые решения при-
няты, но очевидно, что правоприменитель-
ная практика будет и впредь сложной, про-
тиворечивой, с неизбежными столкновени-
ями интересов. Основу для такого утвер-
ждения он видит в следующем.

Столица имеет окончательные парамет-
ры – расти вширь ей некуда, тогда как мно-
гие социальные и экономические задачи
требуют земельных ресурсов. Москва сего-
дня умещается на 108 тысячах гектаров зе-
мли, и это все! Использование каждого ге-
ктара жестко регламентировано. 17,4 тыся-
чи гектаров зарезервировано за городом.
15 процентов – улично-дорожная сеть, и
сеть эта должна развиваться, причем так,
чтобы не ухудшать экологию города. Гене-
ральный план развития столицы предусма-
тривает использование и других объектов –
под строительство объектов социальной
сферы, жилья.

Если принять во внимание огромное ко-
личество москвичей, стоящих в очереди на
улучшение жилищных условий, и то, что
строительство жилья должно быть подкре-
плено возведением объектов социальной

сферы, то ясно, что выход один – более ра-
циональное использование каждого квад-
ратного метра московской земли. В 60-е го-
ды столица быстро росла вширь, раздвигая
границы за счет области. Сегодня этот ис-
точник дополнительных площадей полно-
стью иссяк. Теперь столичное правительст-
во встало перед необходимостью обеспе-
чить каждому жителю Москвы право на
оформление в собственность земли в соот-
ветствии с требованиями ЖК и других зако-
нов РФ.

В 1996 году в Москве было 8,5 тысячи
частных домовладений, сейчас их 6,5 тыся-
чи. Общая площадь, занимаемая ими, - 1
тысяча гектаров. 27 июня этого года вышел
документ, определяющий порядок оформ-
ления в собственность домовладений. В
этом документе на 50 листах прописана вся
процедура оформления собственности с
учетом федеральных законов. На сегодня
оформление такого права занимает около
трех месяцев.

Но частных домовладельцев в Москве
все-таки в сотни раз меньше, чем жителей
многоквартирных домов, которые тоже мо-
гут стать собственниками кусочка дорогой
московской земли. Для того, чтобы все же-
лающие могли реализовать это право, пра-
вительство города в течение нескольких
лет провело большую и сложную работу. 14
лет создавался земельный кадастр. Сейчас
вся столица разбита на кадастровые квар-

талы, и каждый имеет свою стоимость. Ис-
ходя из него и будет исчисляться земель-
ный налог для каждого собственника, про-
живающего в многоквартирном доме. Став-
ка земельного налога, утвержденная еще в
2004 году, обрела наконец конкретное на-
полнение. Например, взять пятиэтажный
дом в Черемушках площадью 60 на 30 мет-
ров. Кадастровая стоимость такого земель-
ного участка 28 млн. 416 тысяч рублей.
Ставка земельного налога – 0,1 процента.
Произведя все необходимые арифметиче-
ские действия, получаем итог – собствен-
ник двухкомнатной квартиры должен за-
платить в год 355 рублей земельного нало-
га. Собственник квартиры такой же площа-
ди на Патриарших прудах заплатит больше,
так как кадастровая стоимость земли там
выше. Так же исчисляется и стоимость зе-
мельного налога для владельцев гаражей.
Если надлежащим образом оформлен до-
говор аренды, то, исходя из кадастровой
стоимости земли, за плоскостной гараж ав-
товладелец заплатит в Чертанове 6 рублей
налога с одного квадратного метра, на Пат-
риарших прудах – 58 рублей. Кстати, для
многоэтажных гаражей ставка земельного
налога – 0,1 процента от кадастровой стои-
мости, для плоскостных – 0,3 процента.

28 июня вышло постановление о поряд-
ке набора документов, которые должны
быть представлены для оформления в соб-
ственность земли под многоквартирными

домами. На сегодня около 700 ТСЖ подали
такие заявки, 300 из них департамент под-
готовил к регистрации.

По итогам первого полугодия от опера-
ций с землей городская казна получила
около 7,5 млрд. рублей. Из них 4,4 млрд. в
качестве арендной платы, земельный налог
– 448 млн. Мэр столицы ставит задачу
оформить в собственность как можно
больше земельных участков, но дело это
для бюджета дорогостоящее и требует
взвешенного подхода. Представьте четыре
дома ТСЖ и общую спортивную площадку
во дворе. Как провести границу, чтобы не
возникло конфликтов между смежными
землевладельцами?

На московской земле, отметил Виктор
Дамурчиев, сталкиваются интересы не-
скольких сторон: населения, правительства
города и федерального центра. Принятый в
июне закон – это плод ожесточенных спо-
ров, поиска компромиссов. А суть его в сле-
дующем. При оформлении земельных уча-
стков в собственность или при их изъятии
приоритетом всегда будет публичный, об-
щественный интерес. Земля на территории
города будет оформляться в собственность
только в тех случаях, когда это не противо-
речит генеральному плану развития Моск-
вы и не ущемляет интересов большинства
москвичей. Например, сейчас в Департа-
менте земельных ресурсов 236 заявлений
по оформлению в собственность домовла-

НИЧЬЕЙ ЗЕМЛИ В СТОЛИЦЕ БОЛЬШЕ 
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СНАЧАЛА МЫ БОРЕМСЯ ЗА СВОИ ПРАВА,

ПОЛУЧИВ ЖЕ ИХ, НАЧИНАЕМ СОМНЕВАТЬСЯ, 
А НУЖНЫ ЛИ ОНИ?

ВЕДЬ ПРАВ БЕЗ ОБЯЗАННОСТИ НЕ БЫВАЕТ
решения и мнения
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КРАСАВЕЦ С ИЗЪЯНАМИ

Внешнее впечатление от этого новень-
кого двенадцатиэтажного здания на 95
квартир вполне благоприятное. Но только
внешнее. Люди, которые живут здесь, на
себе успели прочувствовать внутренние
изъяны красавца-дома. А все дело в том,
что он в 2003 году был сдан в эксплуата-
цию компанией-застройщиком с целым
букетом недоделок.

- Их было столько, что все даже пере-
числить сложно, - говорит председатель
правления ТСЖ Геннадий Крицкий. - В
безобразном состоянии находились водя-
ные стояки. В начале прошлой зимы слу-
чился настоящий потоп - залило шесть
этажей. Во-вторых, в доме практически не
работает система приточно-вытяжной
вентиляции. Когда мы поднялись наверх,
чтобы оценить состояние оборудования,
увидели, что в приборных шкафах отсут-
ствует необходимая электронная начинка.
Туда заведено по паре голых проводов - и
это все! С электрощитовыми тоже при-
шлось помучиться, переделывали за свой
счет. С лифтами ситуация не лучше. Когда
из-за промерзания отопления в вестибю-
ле лопнули трубы, вода залила лифтовые
шахты, в результате чего вышло из строя
электротехническое оборудование. И те-
перь наши лифты дышат на ладан. Есть в
доме подземная автостоянка, однако не-
доделок по ней - более чем на сто тысяч
долларов. По сути дела, ее нельзя эксплу-
атировать. Еще один камень преткновения
- пристройка к дому площадью 150 квад-
ратных метров. Она возводилась с 2004
года, и застройщик постоянно кормил нас
обещаниями, что она будет узаконена, что
вся документация по ней пройдет необхо-
димые согласования. Однако прошло два
года, а воз и ныне там.

В таком вот состоянии находился дом к
тому времени, когда жильцы решили
взять бразды правления в свои руки. Сна-
чала сформировались инициативная
группа и домком. Активно продвигали
идею создания ТСЖ Геннадий Крицкий и
Артур Дмитриев.

Крицкому 45 лет. Он не строитель, не
коммунальщик, а сотрудник банка.

- В это дело мы втянулись только по од-
ной причине, - говорит он. - Мы не хотели
жить в доме с подобными недоделками.

Дмитриев дополняет:
- Да все банально начиналось. Пред-

ставьте себе, в новом доме такая разруха,
а счета за обслуживание нам выставляют
по 2,5 доллара за квадратный метр. Это же
не жизнь!

Близилась зима, и оба процесса - соз-
дание ТСЖ, завершившееся в августе про-
шлого года, и подготовка к отопительному
сезону - шли параллельно.

- Если бы мы своими силами ничего
тогда не сделали, - уверенно говорит Ген-
надий Крицкий, - не знаю, как бы мы пе-
режили эту зиму. Мы восстановили осте-
кление всего второго подъезда и отре-
монтировали двери, которые не закрыва-
лись. Восстановили также освещение в
подъездах.

Но недоделками проблемы не исчер-
пываются. Застройщик продал часть не-
жилых помещений, и ТСЖ там сейчас не
хозяин. Мы идем через холл первого эта-
жа. Выглядит он как-то странно - словно
после побоища. Председатель товарище-
ства поясняет:

- Застройщик дал разрешение владель-
цам нежилых помещений снести здесь
стены и перекрыть холл. Как люди с улицы
будут заходить, их не волнует. А мы толь-
ко что ремонт закончили - стены покраси-
ли, светильники повесили.

Задерживаемся у информационного
стенда. Здесь сообщение правления ТСЖ
о результатах заочного голосования по оп-
ределению эксплуатирующей организа-
ции. Большинством голосов в качестве та-
ковой утверждена коммерческая органи-
зация - ЗАО «Эксплуатационная компания
ТСЖ». Ставка расчетов за техобслужива-
ние - 19 руб. 54 коп. Здесь же жильцам со-
общается о предстоящих ремонтно-вос-
становительных работах. На очереди - ре-
монт и улучшение звукоизоляции лифтов,
восстановление кирпичной стены крыльца
у центрального входа. А прошлой осенью
здесь можно было видеть объявление о
многотысячных долгах компании-застрой-
щика поставщикам ресурсов и услуг. Как
же все-таки удалось разрулить ситуацию?
Оказалось, история долгая.

НУЛЕВОЙ ВАРИАНТ 

Проблему долгов решали поэтапно, при
участии властей округа и района, а также
ГУП «Центр поддержки объединений жи-
телей» префектуры ЦАО - ЦПОЖ. После
принятого общим собранием решения то-
варищество собственников жилья взяло
дом в самоуправление. В феврале это бы-

ло подтверждено соответствующим рас-
поряжением префекта. С помощью пре-
фектуры и ЗАО «ЭК ТСЖ» провели вывер-
ку задолженностей компании-застройщи-
ка ресурсоснабжающим организациям.

А откуда взялись долги? Застройщик
пользовался услугами некоей компании,
которая собирала платежи - квитки жиль-
цы оплачивали, не задавая лишних воп-
росов.

- Хотя, - подчеркивает Геннадий Криц-
кий, - никаких договоров ни с ТСЖ в це-
лом, ни с отдельными собственниками
квартир эта компания не заключала. День-
ги собирались, но ресурсники их, по-види-
мому, не получали. И когда мы задались
вопросом, есть ли долги за домом, совер-
шенно неожиданно всплыли какие-то не-
суразные, огромные суммы - за тепло,
электроэнергию, воду. Что мы имеем на
сегодня? Добились заключения прямых
договоров с ресурсными компаниями с ну-
ля, а долги остались за застройщиком. Мы
ведь исходили из того, что долги эти ни в
коем случае не должны лечь на плечи
жильцов - в противном случае не имело
смысла вообще брать дом в управление. В
общем, мы добились нулевого варианта, и
это, считаю, огромное достижение.

Когда встал вопрос о выборе эксплуа-
тирующей организации, первым делом
направились в ДЕЗ. Но там отказались
взять дом с такими недоделками, да еще
без технической документации и акта. За-
тем вели переговоры еще с двумя органи-
зациями.

- Посмотрели они на масштабы недо-
строя, - продолжает Крицкий, - и тоже
отказались. Но в конечном итоге через
Центр поддержки объединений жителей
вышли на ЗАО «ЭК ТСЖ». Компания име-
ет солидный опыт работы в этой сфере,
хорошо себя зарекомендовала. Встрети-
лись с ее руководством, долго обсужда-
ли и анализировали ситуацию. Перегово-
ры шли непросто, но к согласию мы все-
таки пришли.

НАШЕ ДЕЛО - ПРАВОВОЕ

Цели ТСЖ на сегодня обозначены ясно.
Когда Геннадий Крицкий их формулирует,
звучит рифмованная фраза:

- Сейчас мы идем правовым путем.
Правление товарищества и ЗАО «ЭК ТСЖ»
при юридической поддержке ГУП ЦПОЖ
стремятся получить и оформить все необ-
ходимые документы, позволяющие под-
писать акт приемки-передачи без участия
застройщика, который отказывается это
сделать по причине наличия дефектной
ведомости. Какие этапы уже прошли? Мы
получили комплект проектно-сметной до-
кументации, экспликации из БТИ, офор-
мили технический паспорт дома, заклю-
чили все необходимые договоры. Нам не-
достает только одного: оформления акта.
Я знаю, что в Москве многие дома пре-

красно существуют без этих актов. Но по-
скольку мы идем по юридически выверен-
ному пути и хотим быть законопослушны-
ми гражданами, нам необходим такой до-
кумент. Только так товарищество может
стать полноправным владельцем дома. В
суде уже решен вопрос о признании за на-
ми права собственности, что обязывает
регистрационную службу выдать соответ-
ствующий документ.

Можно, конечно, считать это победой,
причем немалой. Но сколько же еще впе-
реди проблем! Это межевание и оформле-
ние земли, общедолевой собственности.
Путь от владения де-факто до владения
де-юре у нас, как известно, весьма и весь-
ма тернист. И на этом пути очень важна
сплоченность рядов в самом товарищест-
ве, которое, между прочим, состоит из
вполне суверенных собственников. Что это
означает? А то, что, например, по поводу
претензий к качеству строительства можно
попытаться договариваться с каждым из
них в отдельности, а не с ТСЖ. Условная
модель такова: человек расписывается в
отказе от финансовых и материальных
претензий, а взамен получает то, что и так
должно ему было быть предоставлено по
закону еще года два назад - документы на
собственность. Такая позиция ставит дом в
целом и все сообщество жильцов в тупи-
ковую ситуацию: как тогда добиться воз-
мещения за невыполненную работу?

ПОКА ТОЛЬКО РАСХОД

С председателем правления ТСЖ мы
общались в одной из пустующих квартир -
еще не все жильцы вселились. Другого
места для беседы не нашлось, поскольку
ТСЖ фактически лишено помещений, где
можно проводить собрания или размес-
титься правлению. О каких-то доходах
ТСЖ от использования общедолевой соб-
ственности говорить не приходится.

- Пока не доход, а только расход, - го-
ворит Геннадий Крицкий. - И это несмотря
на многочисленные решения по ТСЖ, ко-
торые принимаются властями города. Не-
давно состоялось совещание, в котором
участвовали представители товариществ,
эксплуатационных компаний и Департа-
мента жилищной политики и жилищного
фонда. Там поднимался вопрос о том,
чтобы дома-новостройки не принимались
без технических помещений, которые
ТСЖ в дальнейшем могли бы использо-
вать для своих нужд. Сейчас мы попали в
такую ситуацию, что у нас нет и метра, ко-
торый мы могли бы сдать и заработать
хоть какие-то деньги на ремонт. У кварти-
ры, где мы сейчас находимся, есть владе-
лец. Если он завтра сюда придет, нам не-
где будет даже жильцов собрать. Нет по-
мещения, где мог бы разместиться бух-
галтер, не говоря уже о главном инжене-
ре. Вот это - огромная проблема. Если бы
город помог нам узаконить пристройку в

качестве общедолевой собственности то-
варищества и оформить проектно-смет-
ную документацию, это было бы для нас
существенной помощью. Ремонт мы гото-
вы сделать за свой счет.

НЕ МАННА НЕБЕСНАЯ

В основу ТСЖ положен принцип това-
рищества, что предполагает определенное
единство действий на общее благо всего
дома и его обитателей.

- И трудно понять позицию людей, - го-
ворит Геннадий Крицкий, - которые не по-
нимают, что манна с небес не упадет, что
надо самим, своими средствами и воз-
можностями участвовать в благоустройст-
ве дома. К счастью, в большинстве своем
члены товарищества вносят посильный
вклад в общее дело.

Чтобы убедиться в этом, мы решили за-
глянуть на пятый и четвертый этажи дома.
На пятом нас встретили обшарпанные сте-
ны и неровная плитка, разводы от проте-
чек на потолке вестибюля.

- Это еще что! - говорит Артур Дмитри-
ев. - Тут двери, выходящие на пожарную
лестницу, вообще не закрывались. Да и са-
мо остекление на лестнице отсутствовало.
Потребовались серьезные затраты, чтобы
самим его сделать. В общем, начали наво-
дить порядок силами самих жильцов.

Садимся в кабину лифта, чтобы спус-
титься этажом ниже. Лучше бы мы этого
не делали! Ведь сказано же было: лифты
на ладан дышат... На подходе к нужному
этажу лифт издевательски замирает. Бег-
лая игра на кнопках не дает результата -
мы, как говорится, попали.

ГДЕ ЖЕ РЫЧАГИ?

Ожидая ремонтников в тесной и душ-
ной кабине, говорили не только о мировом
футболе, но и о судьбах отечественных
ТСЖ. Насколько вообще реально их широ-
кое вторжение в сферу жилищных отно-
шений? Такой вопрос я адресовал Генна-
дию Крицкому.

- Думаю, это вполне реальное дело, -
считает он. - Не хватает лишь некоторых
практических рычагов, которые бы позво-
лили более активно продвигать весь про-
цесс. В законе, например, существует мас-
са положений о праве распоряжения об-
щедолевым имуществом, но не указан ме-
ханизм осуществления этого права.

Артур Дмитриев тоже сетует на недос-
таток рычагов:

- У нас очень мало возможностей воз-
действовать, например, на неплательщи-
ков. Предлагаемый законодательством
выход - действовать через суд - не лучший
вариант. Сами посудите, откуда взять
деньги на эти судебные тяжбы? Надо пре-
дусмотреть все-таки четкие администра-
тивные санкции в отношении именно зло-
стных неплательщиков.

Тем жителям домов-новостроек, кото-
рые собираются организовать ТСЖ и са-
мостоятельно управлять жильем, Генна-
дий Крицкий советует:

- В первую очередь людям, которые за-
являют о такой инициативе, абсолютно
точно надо настроиться на тяжелую пред-
варительную работу со всеми жильцами.
Потому что многим очень сложно объяс-
нить, в чем состоят преимущества и недо-
статки товарищества. Мы до сих пор этим
занимаемся, и до сих пор нам жильцы за-
дают вопрос: «Что из того, что мы создали
ТСЖ? В чем его преимущества?» В ответ
доказываешь людям, что без товарищест-
ва каждому по отдельности пришлось бы
разбираться с застройщиком. А результат
известен. Совсем другое дело, когда с пре-
тензиями в управу, префектуру или суд об-
ращается юридическое лицо, каковым и
является товарищество. На основе таких
обращений приезжают комиссии, чтобы
ознакомиться с ситуацией на месте, а за-
тем принимаются какие-то решения, обес-
печивающие права именно сообщества
жильцов-собственников в целом. Согласи-
тесь, это более действенный вариант.

...Наконец мы слышим голоса ремонт-
ников. Створки дверей лифта разъезжают-
ся в стороны, и мы буквально вывалива-
емся в блаженную прохладу вестибюля.
Здесь, на четвертом этаже, видим зримые
результаты совместных трудов обитателей
новостройки. Никаких потеков на потолке,
стены недавно покрашены и радуют при-
ятным колером и симпатичными светиль-
никами, плитка на полу уложена ровно. И
уже не остается сомнений, что молодое то-
варищество, которому и года не исполни-
лось, пробьется сквозь тернии недостроя.

На просьбу сформулировать свое кредо
Геннадий Крицкий ответил так:

- Все говорят - мы делаем. Я отношу это
на счет всего нашего правления и всех тех
членов товарищества, которым дорого бу-
дущее нашего дома.

Петр ПОЛЫНОВ

СКВОЗЬ ТЕРНИИ 
НЕДОСТРОЯ
Каждое товарищество собственников жилья уни-
кально своим опытом. И этот опыт чаще всего
связан с преодолением того или иного набора
проблем. А их немало возникает, если, например,
в ТСЖ объединяются жители старого дома, тре-
бующего даже не ремонта, а реставрации. О та-
ких товариществах мы уже писали. Но не меньше
трудностей возникает подчас и в новостройках.
За примером далеко ходить не надо - достаточно
заглянуть в ТСЖ «Пресненский Вал, 16-2».

К сожалению, ЖК РФ предусмотрено на этом пути
еще одно препятствие. Закон требует создать сначала
ТСЖ в каждом корпусе отдельно, и только потом мож-
но объединиться решением общего собрания в единое
товарищество. Что ж, закон есть закон.

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ

Решение общего собрания собственников жилья са-
мо по себе в жизнь не претворяется. То есть претворя-
ется, если на общем собрании принимается третий ва-
риант. В этом случае можно спокойно ждать появления
управляющей организации.

А вот если жильцы пойдут по второму варианту, пре-
дусматривающему управление домом самим товари-
ществом, инициативная группа должна подготовить ус-
тавные документы, провести государственную регист-
рацию юридического лица ТСЖ. И это еще не все.

Для того, чтобы претендовать на управление много-
квартирным домом, ТСЖ должно:

- получить заявления от владельцев более 50% об-
щей площади квартир о приеме в члены товарищества;

- провести общее собрание членов ТСЖ, на котором
избираются председатель, правление, ревизионная ко-
миссия;

- нанять бухгалтера;
- открыть расчетный счет в банке, зарегистрировать-

ся в налоговой инспекции, соответствующих фондах, в
учетных и контролирующих органах;

- заключить договора управления с жильцами дома.
Перечисленные мероприятия законодательство объе-

диняет в понятие «реализация выбора способа управле-
ния многоквартирным домом». Не специально ли уста-
новлен такой тернистый путь? Не в надежде ли на то, что
жильцы дома или не сумеют, или не успеют его пройти?
Если «реализация» не завершится до 1 января 2007 го-
да, управа на законном основании передаст функции уп-
равления неведомой нам управляющей организации.

После завершения процесса «реализации» в отведен-
ное законодательством время можно претендовать на
получение функций управления многоквартирным до-
мом и получение прав на нежилые помещения. Предсто-
ит и много другой организационной работы, менее зна-
чимой, но необходимой. И все это время мы должны
жить своей обычной жизнью, особо не ощущая переход-
ного периода. Но смысл жилищной реформы, направ-
ленной на разгосударствление жилищного фонда, как
раз и знаменует собой конец социалистической безза-
ботности жильцов. 

НЕ ТЕРЯЙТЕ ПРАВА

Если это так, то надо хотя бы воспользоваться правом
выбора жилищных отношений на перспективу. Когда
жилой дом прихватит управляющая организация, она
сразу окажется собственником многоквартирного дома,
земельного участка, нежилых помещений и т.д. Только
не надо думать, что капиталист собирается вкладывать
какие-то мифические деньги в наше жилье. Совсем на-
оборот. Он объективно стремится на нас заработать.

А при условии объединения в ТСЖ надежно защища-
ется право собственности на квартиру. Кроме того, соб-
ственники жилья приобретают долю общей собствен-
ности на дом и землю вокруг него. Но при этом надо бу-
дет вести хозяйство самостоятельно. В исполнитель-
ные органы надо избирать серьезных людей и грамот-
но контролировать их деятельность. Если предложен-
ный план не удастся воплотить в жизнь, общему собра-
нию никогда не поздно изменить способ управления.

Поэтому надеюсь, что жильцы наших домов в сентя-
бре придут на общее собрание и проголосуют за созда-
ние ТСЖ. Важен каждый квадратный метр квартирной
площади, представленный собственниками на этом со-
брании. Уверен: здравый смысл должен победить.

Владимир МАНДЕБУРА

дений. По 32 из них будет отказано, так как по генераль-
ному плану на этих участках предусмотрено строитель-
ство. Все заявления, где речь идет об объектах площа-
дью более трех тысяч квадратных метров, будут рас-
сматриваться городской комиссией, остальные – ок-
ружными.

Еще один «острый угол», на который наталкивается
земельный вопрос, - резервирование земли под госу-
дарственные нужды. В федеральном законодательстве
это понятие вполне определено, но достаточно узко.
Что может стать основой для будущих конфликтов ме-
жду собственниками и городом. Защищая интересы
большинства горожан, правительство Москвы считает,
что строительство социально значимых объектов и со-
циального жилья – это, безусловно, государственные
нужды, реализация приоритетных национальных про-
ектов. Поэтому столичное правительство и МГД иници-
ировали внесение поправок в федеральный закон и на-
деются, что найдут понимание и поддержку в Госдуме.

Пожалуй, неожиданным оказался вопрос, заданный
руководителю департамента в конце встречи:

- Так что вы посоветуете собственнику квартиры в
многоквартирном доме? Оформлять в собственность
землю или нет? С одной стороны, хорошо, когда твое
право на кусочек земли закреплено, оформлено и ле-
жит в кармане. С другой стороны – налоги...

- Вот это вопрос! - удивился Виктор Назарович. –
Сначала мы боремся за свои права, получив же их, на-
чинаем сомневаться: а нужны они? Сами думайте, сами
решайте - изучайте документы, советуйтесь с родствен-
никами, соседями, специалистами. Но учтите: права
всегда даются вместе с обязанностями.

Наталья КРАСОВА
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10 Фестиваль цветов
ЦВЕТОВОДЫ И ОЗЕЛЕНИТЕЛИ
УСТРОИЛИ В ЛУЖНИКАХ ПРАЗДНИК,
КОТОРЫЙ ВСЕГДА БУДЕТ 
С МОСКВИЧАМИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (180), 19 - 25 июля 2006

Предварительно был разработан эс-
киз, и оформительские работы раздели-
ли между  конкурсантами, пожелавшими
принять участие в фестивале. Посадки
велись с 15 мая. И накануне открытия
для осмотра объекта прибыл первый за-
меститель мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов. Он был председа-
телем организационного комитета фес-
тиваля, и ответственность за мероприя-
тие лежала на нем. Тридцатиградусная
жара не стала помехой: цветник за цвет-
ником, газон за газоном, все тропы и до-
роги Петр Николаевич осмотрел лично.
Наша журналистская братия, обливаясь
потом, старалась не отставать от него ни
на шаг.

- 130 лет не было такого длительного
жаркого периода, - рассуждает идущий
рядом генеральный директор ГУП «Мос-
зеленхоз» Виктор Воскобойников. – Ре-
гулярно, по нескольку раз в день, поли-
вы проводим. Пришлось дополнитель-
ную технику привлекать.

- И все равно газон подсох, - останав-
ливается напротив одной из экспозиций
Петр Николаевич.

Он тут же набирает номер телефона
и отдает необходимые указания како-
му-то Саше. А я удивляюсь, как можно
поименно запомнить такое количество
участников. Оказывается, подобный
осмотр проходит не впервые. К тому
же отчеты о ходе подготовки к фести-
валю предоставлялись практически

ежедневно, и имена ответственных за
площади были на слуху.

Придется теперь озеленителям заме-
нить часть рулонных газонов на новые. Но
не лучше ли было просто посеять траву?

- Сложно сказать, что лучше, - словно
прочитав мои мысли, объясняет ситуацию
руководитель Мосзеленхоза. – Первые
всходы появятся лишь через неделю пос-
ле посева. К тому же часть газона при се-
янии вытаптывается. Рулонные газоны
дают моментальную красоту, но в период
приживания требуют обильного полива. А
здесь такая засуха. Каждая фирма прини-
мала решение по своему усмотрению.

Я невольно остановилась у цветника,
представленного префектурой Северо-
Западного административного округа под
названием «50 лет Лужникам». Здесь,
среди бегонии, овсяницы и мятника, раз-
вернулось активное сражение за победу.
В роли спортсменов выступали 54 мыш-
ки. Они и стреляли из лука, и  играли в
большой теннис, и гоняли футбольный
мяч.  Не случайно их столько скопилось
именно на этой клумбе. Ведь подобные
металлические фигурки появились впер-
вые в СЗАО, в районе Северное Тушино.
Только там они предстали музыкантами
оркестра.

- Всего восемьдесят мышей-спортсме-
нов, раскрашенных в разные одежды,

разбрелись по территории комплекса, -
узнала я из телефонной беседы с их соз-
дателем Антоном Калантаровым, дирек-
тором АО НПО «Ландшафтная архитекту-
ра».   -  Некоторые из них уже встреча-
лись со зрителями на фестивале пива,
недавно прошедшего в Лужниках. Прав-
да, два хвостатых фехтовальщика вызва-
ли нездоровый интерес у публики. Вернее
сказать, их шпаги, на которые неодно-
кратно покушались прохожие. Экспонаты
даже пришлось ремонтировать.

- Сейчас случаи вандализма значитель-
но сократились, - прокомментировал си-
туацию П. Аксенов. – Помню, когда про-
водили первый фестиваль, жителями
расхищалось около сорока процентов
рассады.

- Думал, что обанкрочусь, - усмехнулся
воспоминаниям В. Воскобойников.

Наше путешествие по Аллее спортив-
ной славы продолжалось. Именно на ней
расположились цветники префектур. И
очередная экспозиция «Морская регата»
от ЮЗАО впечатлила Виктора Георгиеви-
ча. По его словам, именно так должна вы-
глядеть цветочная картина. Дизайнерам
не стоит слишком маскировать свои идеи.
Парусники, заполненные растениями
нежных тонов, плывут сквозь плотные ря-
ды цветов. Они раскачиваются на ветру, и
создается ощущение, что фрегаты дейст-
вительно покачивают легкие волны. Непо-
далеку от суденышек бороздит просторы
дельфин. И то ли от впечатлений, то ли от
разносящихся пьянящих ароматов цветов
кажется, что мы на самом деле стоим на
морском берегу и смотрим вдаль.

На протяжении всего пути мы обходи-
ли спортобъекты, пересекали дорожки,
но не терялось ощущения единой компо-
зиции. Мы словно находились внутри ка-
кой-то картины, и невозможно было оп-
ределить, где вход или выход. Все сли-
лось воедино и заставляло забыть о ре-
альном измерении. Окружающая красота
оказалась сильнее жары, усталости и жа-
жды. Лишь по окончании маршрута мы
вспомним об этих прозаических вещах. А
пока очарование природы захватило нас
целиком.

Мы вышли на поляну с необычными
беседками. Крыши их были сплошь по-
крыты растительностью.

- Подобным образом мы украсили цо-
кольные этажи одного из новых жилых
комплексов, - рассказала ведущий специ-
алист Института экологии города Светла-
на Кильдишева. – Технология проста. В
специальные конструкции, прикреплен-
ные на крыше, мы высаживаем многолет-
ние растения типа седум, которые не тре-
буют ухода. Они цветут на протяжении
всего сезона. Поэтому в зависимости от
периода их расцвета крышное покрытие
предстает то желтым, то зеленым, то
красным или малиновым.

- Крышное озеленение на фестивале
представлено впервые, - прокомментиро-
вал Петр Аксенов. - Уверен, что подобное
направление озеленения станет традици-
онным для невысоких построек.  Лишь
вначале люди все воспринимают с осто-
рожностью, а потом, почувствовав красо-
ту, не могут без этого обходиться. Так же
происходило с внедрением вертикального
озеленения. Когда наши службы водружа-
ли вазоны на столбах вдоль магистралей,
народ не верил, что выхлопные газы не
повредят растений. А сейчас подобное уб-

ранство стало обыденностью. Отсутствие
цветов вдоль дорог просто режет глаз.

Выйдя на асфальтированную набереж-
ную, я удивилась ее безупречности. И не
случайно – дороги и бортовой камень
здесь были переложены заново, обновле-
на разметка. Партерную зону фестиваля,
расположенную напротив Большой спор-
тивной арены,  и вовсе  вымостили брус-
чаткой. А в центре завораживал цветник
префектуры ЦАО, на плечи которой легла
основная организаторская деятельность.
Ведь именно на ее территории располага-
ются «Лужники».

Общая площадь цветочно-архитектур-
ной композиции ЦАО под названием
«Старт» - 3,5 тыс. кв. м. В центре возвы-
шается факел с олимпийским огнем. Со
всех сторон, утопая в цветах, кружатся в
хороводах невысокие молодые туи. Здесь
же удачно вписались небольшие фонтан-
чики, к которым можно подойти по специ-
ально вымощенным тропкам. От прозрач-
ных голубых водоемов веет свежестью. 

Меня не покидало ощущение, что я
где-то на курорте, и мне совершенно не
хотелось возвращаться на привычные го-
родские улицы. Подбадривало одно - в
отличие от далеких далей фестиваль про-
ходит в родном городе, а значит, до 18
сентября, даты его окончания, я успею
вернуться сюда и вновь насладиться кра-
сотой.

Ольга ПЕТРУСЕВАОЛИМПИЙСКИЙ ОГОНЬ
ВЕРНУЛСЯ В ЛУЖНИКИ

Окончание. Начало на стр. 1
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То, что автомобили, особенно в
пределах Садового кольца, пар-
куются прямо на пешеходных

тротуарах, давно уже не новость для
Москвы. С 1 апреля 2001 года вступи-
ло в действие постановление Прави-
тельства РФ о внесении изменений в
пункт 12.2 Правил дорожного движе-
ния о разрешении стоянки автотранс-
порта на краю тротуара в целях повы-
шения пропускной способности го-
родских улиц. Автомобили можно
парковать в один ряд параллельно
проезжей части, но при этом особо
подчеркивается, что они не должны
мешать движению пешеходов.

Пока же выполняется это постано-
вление с точностью до наоборот. Ав-
товладельцы чувствуют себя истин-
ными хозяевами улиц Москвы и час-
то паркуются, где и как им лично за-
хочется, не обращая ни малейшего
внимания на пешеходов. Ну хорошо,
обычный пешеход обойдет стоящую
на тротуаре машину, но что делать
матерям с колясками или инвали-
дам? 

Иначе как автохамством такой
способ парковки не назовешь.

Андрей 
ФИЛАТОВ 
Фото автора
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МОЭК - ОРГАНИЗАЦИЯ, КОТОРАЯ НЕ ТОЛЬКО

ДАЕТ НАМ ТЕПЛО И ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ, 
НО И ЗАБОТИТСЯ О ТОМ, ЧТОБЫ ОНИ К НАМ

ПОСТУПАЛИ ПО ДОСТУПНОЙ ЦЕНЕ
Свет и тени
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Корреспондент «МС» посетил конфе-
ренцию «Развитие технического
творчества в филиалах ГУП «Мосгор-

транс». В советское время рационализато-
ров всячески поощряли. А как сейчас? Не
перевелись ли кулибины на городском
транспорте?

Конечно, прежнего размаха транспорт-
ное рационализаторство уже не имеет, тем
не менее специалисты автобусных и трол-
лейбусных парков, трамвайных депо и в
наше рыночное время не чураются изобре-
тательства. По словам открывшего конфе-
ренцию заместителя генерального дирек-
тора ГУП «Мосгортранс» Виктора Хальзо-
ва, ежегодно порядка 600 рабочих и инже-
неров выдают на-гора свыше 800 различ-
ных полезных новшеств. Экономический
эффект от внедрения этих изобретений
составил в прошлом году семь миллионов
рублей.

Конференция сопровождалась выстав-
кой изобретений. Например, в 3-м автобус-
ном парке решили усовершенствовать сис-
тему освещения рейсоуказателей автобу-
сов ЛиАЗ-5256 и ЛиАЗ-6212, расположен-
ных на лобовом и задних стеклах машин. В
парке обратили внимание на то, что зимой,
в сильные морозы, когда стекла замерза-
ют, информация, содержащаяся на этих
указателях, становится трудноразличимой.
Да и лампы, подсвечивающие указатели,
расположены неудачно. Специалисты пар-
ка изменили систему освещения указате-
ля, поместив его на внутренней стороне
лобового стекла автобуса. Таким образом,
яркость освещения трафарета значительно
усилилась. В 14-м парке придумали элект-
ровулканизатор для ремонта покрышек ав-
тошин автобусов.

В Москве безумная жара, но, думается,
горожане еще не забыли столь же суровую
зиму нынешнего года и 30-градусные мо-
розы. 

- Минувшая зима показала, - отметил
Виктор Хальзов, - что системы отопления в
городском общественном транспорте
справлялись с морозами не слишком ус-
пешно.

В Мосгортрансе весной объявили кон-
курс на лучшее предложение по совершен-
ствованию систем отопления в салонах ав-
тобусов, троллейбусов и трамваев. В ре-
зультате поступило свыше 30 предложе-
ний. Так, сотрудники 10-го автобусного
парка создали приборы и технологическую
оснастку для ремонта электроотопителей.
В 16-м автобусном решили установить до-
полнительный отопитель у передней двери
автобуса. В 8-м троллейбусном парке раз-
работали универсальную печь для отопле-
ния салонов всех типов «рогатых» машин.
В Филевском автобусно-троллейбусном
парке предложили комплект тепловентиля-
торов для обогрева троллейбусов.

- Работая над модернизацией системы
отопления салонов трамвайных вагонов
типа Т3, мы поняли, что штатные отопите-
ли работают неэффективно, - заявил на
конференции главный инженер трамвай-
но-ремонтного завода Алексей Козляев. –
Мы пришли к выводу, что наиболее опти-
мальным решением будет установка сов-
мещенных типов отопителей. Штатные те-
новые печи обеспечат необходимую теп-
ловую инерцию. А три дополнительных ка-
лорифера, равных по мощности имев-
шимся печам, смонтированы нами у две-
рей салона. Когда двери вагона будут от-
крываться, эти калориферы станут дейст-
вовать в какой-то степени как система те-
пловой завесы.

По словам В. Хальзова, летом и осенью
практически все морально устаревшие си-
стемы отопления в салонах машин приве-
дут в надлежащее состояние, в том числе и
внедряя данные рационализаторские
предложения.

Быть может, кто-то удивится, но оказы-
вается,  в последнее время некие излишне
предприимчивые товарищи начали поку-
шаться на валидаторы, посредством кото-
рых осуществляется проход  через АСКП в
салоны машин – городских перевозчиков.
В Мосгортрансе живо отреагировали и ста-
ли создавать специальные охранные сис-
темы. Подобную систему продемонстриро-
вало Краснопресненское трамвайное депо.
Систему другой конструкции представил
разработчик, слесарь контрольно-измери-
тельных приборов 1-го троллейбусного
парка Владимир Семкин.

- Наша система очень проста и надежна,
- подчеркнул Владимир Михайлович. –
Она действует при малейшем покушении
на валидатор, и сирена не отключается да-
же в том случае, если злоумышленник с
перепугу решит поставить прибор на мес-
то. Это сигнальное устройство подключе-
но к клаксону самого троллейбуса. 40
троллейбусов этими устройствами мы уже
оснастили.

- Представьте себе, - презентовал свое
охранное детище слесарь по ремонту элек-
тронного оборудования трамвайного депо
им. Баумана Назир Хамедов, - АСКП стоит
около 4,5 тысячи долларов. Один прибор
умыкнули и у нас. Зачем? Кто его знает?
Возможно, жуликов интересует программа
аппарата, может быть, они хотят наладить
выпуск фальшивых магнитных проездных
билетов. А только нам эти шуточки ни к че-
му. Наш охранник очень компактный и на-
ходится внутри валидатора. При несанкци-
онированном демонтаже прибора подни-
мается контакт и  замыкается на сирене.
Раздается звук в 120 Дб.

Так что, господа жулики, просьба не
беспокоиться. Оставьте валидаторы в по-
кое. Кулибины вам не позволят руки распу-
скать...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Ивот мы поехали в эту са-
мую «больницу» на се-
верную окраину Москвы.

В эксплуатацию сдана первая
очередь станции, то есть там
еще идет грандиозная стройка.
Посмотрим, как  в таких усло-
виях удается обеспечить на
действующей части  станции
медицинскую чистоту и безу-
пречный порядок. Да и, кстати,
так ли уж они там нужны?

Василий Николаевич объяс-
нил:

- Оборудование на станции
хоть и мощнейшее, но тонкое,
чуткое, реагирует на отклоне-
ние режимных параметров, на-
пример, по температуре - в де-
сятые доли градуса и на малей-
шие колебания давления. Все
это требует от персонала вни-
мания и аккуратности. Так что
окружающая обстановка сразу
же дисциплинирует каждого,
кто входит в здание станции.

Мы поднялись в диспетчер-
скую. Действительно, чистота

идеальная, тихо. А вот и изю-
минка - во всю стену экран, на
нем – действующая в режиме
реального времени схема стан-
ции, параметры всех процес-
сов: от забора воды и газа до
выхода теплоносителя в трас-
су. На других РТС такого ви-
деть не приходилось, там дис-
петчерский контроль ограничи-
вался мониторами компьюте-
ров на столе у каждого опера-
тора.

- Хватит одного взгляда, что-
бы понять, все ли идет как на-
до, - говорит В. Афанасьев. –
Да только автоматика здесь та-
кая, что сама реагирует на каж-
дый сигнал и принимает меры.
В идеале, когда все будет отла-
жено, здесь может справиться
один человек.

Владимир Антошин, дирек-
тор предприятия № 8, куда вхо-
дит и РТС, с удовольствием ве-
дет нас в залы станции по свер-
кающим коридорам и лестни-
цам. Рассказывает:

- Ведь станция работает всего
два месяца, она сейчас, как ко-
рабль, который снаряжается в
дальнее плавание. К первой  зи-
мовке мы ее уже подготовили.

Перед тем как войти в святая
святых станции – машинный
зал, где находятся оба котла,
мне предлагают надеть каску.
Я сопротивляюсь: жарко! Но
директор станции Константин
Зернов настаивает:

- Если бы я не ходил здесь в
каске, давно бы лишился голо-
вы!

А он знает, что говорит, – в
энергетике и прямо на этой
станции, в ее прежней жизни,
работает 30 лет. Именно Кон-
стантин Петрович вел и ведет
строительство, строжайший
технический надзор за строите-
лями.

- Два года по ходу дела, -
объясняет он, - приходилось
исправлять ошибки, недоработ-
ки проектировщиков и строите-
лей. Так получилось, что и у ав-
тора проекта это была первая
станция подобного типа, и у
подрядчиков – первый объект
такого профиля и масштаба.

По крутым, прямо корабель-
ным лесенкам мы поднимаемся
на верхний этаж зала. И с высо-
ты пяти метров действительно
поражает идеальная чистота.
Константин Петрович обращает
внимание на идущую под по-
толком галерею вдоль окон. Ее
сооружали в дополнение к про-
екту, чтобы открывать окна, -
ведь работникам тоже нужен
благоприятный режим.

Два котла тоже не совсем
обычные – модернизированы,
горелки в них расположены на
двух уровнях. Это позволяет
равномерно распределять тем-
пературу в топке и тем самым
сводить к минимуму количество
вредных выбросов. Мощность
котлов первой очереди станции
200 Гкал/час - этого хватает с из-
бытком, чтобы обеспечить теп-
лом и горячей водой 169 строе-
ний. САО – передовой округ сто-

лицы по вводу нового жилья и
других объектов. Новоселы мо-
гут не беспокоиться: тепла, про-
изводимого РТС «Химки-Ховри-
но», хватит всем.

Константин Петрович о каж-
дом участке станции может го-
ворить долго и интересно, но
напоследок обращает мое вни-

мание на... пол. В самом деле
заметно, что он везде сверкает
и блестит, как в бальном зале,
но - не скользит. А вот то, что в
разных помещениях он разного
цвета, я упустила.

- Пол замечательный, налив-
ной, такой делают только в са-
мых современных медицинских
учреждениях. Состоит покры-
тие из семи компонентов, тол-
щина всего пять миллиметров,
но сносу не будет. А разного
цвета – это я так захотел и сам
выбирал цвета: синий, зеленый,
бежевый. Чтобы было краси-

вее. Все, что хорошо работает,
должно быть красивым, - за-
ключает К. Зернов.

Теплоноситель выходит из
станции в трассу, по ней же
возвращается, отдав городу те-
пло. Но для того, чтобы тепло
шло именно городу - людям,
зданиям, а не промерзающей
на два метра земле, теплоэнер-
гетики прилагают немало уси-
лий.  Как и во всех филиалах
МОЭК, во время летних ре-

монтных работ в «Северном»
идет замена традиционных се-
тей на трубы нового поколе-
ния, теплопотери которых пра-
ктически сведены к нулю. В
этом году подрядная организа-
ция ООО «Мневники–В» долж-
на  переложить 55 километров
теплотрассы, 68 процентов из

них – замена на трубы нового
поколения.

Директор филиала № 2
В. Афанасьев поясняет, в чем
экономическая эффективность
такого мероприятия:

- Значительное снижение по-
терь тепла – еще не все. Два го-
да назад замена теплотрасс об-
ходилась гораздо дороже, чем
ремонт существующих, а сей-
час одинакова по затратам. На-
учились, нашли свои решения.
Кроме того, чтобы оптимизиро-
вать капитальный ремонт теп-
лосетей, в филиале все актив-
нее применяется метод компь-
ютерной диагностики. Метод
выявляет  ослабленные участки
сетей, те, что требуют  перво-
очередной замены. На основа-
нии такой диагностики и фор-
мируются планы перекладки
сетей. Исключаются случаи, ко-
гда заменяются  вполне жизне-
способные участки. Это только
одна из технологий, которые
позволяют экономить ресурсы.
За счет их внедрения филиал
сэкономил за первое полугодие
5,68 тыс. Гкал.

...Все-таки непонятно, зачем
производителям и продавцам
теплоэнергии заботиться об
энергосбережении, - ведь го-
родской бюджет отпускает на
развитие столичной теплоэнер-
гетики немалые суммы.

Василий Николаевич не ви-
дит здесь никакого противоре-
чия: 

- Это объяснимо, в Москву
можно привезти продукты и
одежду, топливо можно при-
везти, но тепло привезти нель-
зя - его можно произвести
только в городе. Поэтому мос-
ковское правительство уделяет
нам такое внимание. А мы са-
мые заинтересованные лица в
экономии ресурсов. Тарифы
хоть и растут каждый год, но
темпы этого роста постоянно
снижаются - это делается в ин-
тересах потребителей. Объемы
же нашего производства увели-
чиваются.  Выход один  - сни-
жать затраты. Мы ищем и ис-
пользуем возможности эконо-
мии везде: на тепловых станци-
ях, на трассах, в котельных и на
тепловых пунктах, чтобы наш
продукт - тепло - был москви-
чам по карману.

Наталья КРАСОВА

ПОСТАВЬ ВАЛИДАТОР НА МЕСТО!

ТРОТУАРНЫЕ АВТОХАМЫ

В МОСКВУ НЕ ПРИВЕЗЕШЬ

Когда директор филиала № 2 «Северный» МОЭК Василий Афанасьев предложил в
качестве визитной карточки своего подразделения  районную тепловую станцию
(РТС) «Химки-Ховрино», я, признаться, приняла предложение без особого энтузи-
азма. Ну, еще одна РТС, такая же, как десятки других... Давайте лучше найдем в об-
ширном хозяйстве филиала что-нибудь особенное - ведь это самый крупный фили-
ал МОЭКа: 1070 ЦТП, более 900 километров теплосетей, от энергетических объек-
тов филиала  питаются теплом и горячей водой более четырех тысяч строений ок-
руга. Но переубедил меня Василий Николаевич одной фразой, повторенной не-
сколько раз: «Это не станция - это образцовая больница!»
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В МОСКВЕ МОЖНО ПИТЬ ВОДУ ИЗ-ПОД КРАНА.
ПОТОМУ ЧТО О ЕЕ КАЧЕСТВЕ 
ЗАБОТЯТСЯ ОТВЕТСТВЕННЫЕ 
И НЕРАВНОДУШНЫЕ ЛЮДИ
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-А натолий Иванович,
лето наконец-то
вступило в свои

права. Да как! Жара стоит
такая - кажется, что все
скоро пересохнет. Не воз-
никают ли сейчас трудно-
сти с водоснабжением сто-
лицы?

- Ну так уж и жара, все-
го-то третий день солныш-
ко припекает, - улыбается
начальник гидроузла, -  а
вот паниковать на эту тему
уж точно не надо. Мы рабо-
таем спокойно, в штатном
режиме, без каких-либо
форсмажоров. После па-
водка нынешнего года на-
полняемость водохрани-
лищ составляет 75 процен-
тов, что является абсолют-
ной нормой. До «перели-
ва» тоже далеко - вода сто-
ит в 50 сантиметрах от от-
метки критически допусти-
мого паводкового уровня.

- В этом году вашему хо-
зяйству исполняется 46
лет. Много это или мало?
Что вообще объединено в
понятие Можайский гидро-
технический узел?

- Сорок шесть - это и для
человека далеко не ста-
рость, скорее зрелость, оп-
тимальный пик формы,
опыта и знаний. Стараемся
этому соответствовать. Мо-
жайский гидротехнический
узел - обширное хозяйство,
раскинувшееся в трех рай-
онах Подмосковья - Мо-
жайском, Рузском и Воло-
коламском. Водные запа-
сы, пополняемые из моск-
ворецких источников, со-
средоточены в трех водо-
хранилищах - Можайском
(235 млн м3), Рузском и
Озернинском, - 220 и 150
млн м3 соответственно.
Есть и собственное энерге-
тическое хозяйство: две
гидроэлектростанции на
Можайском водохранили-
ще и по одной - на Рузе и
Озерне с суммарной годо-
вой мощностью до 25 млн.
кВт/час.

- То есть не только воду
из колодца носите, а еще и
лампочки в домах зажига-
ете?

- Совершенно верно. В
кризисных ситуациях, как,
например, прошлогодняя
майская энергоавария в
Москве, вполне можем
брать на автономное энер-
гообеспечение западные
районы области.

- Что относится к основ-
ным задачам гидроузла?

- Прежде всего, конечно,
контроль качества воды и
ее подача на две станции
водоподготовки - Рублев-
скую и Западную. В нашей
структуре - служба эксплуа-
тации гидротехнических со-
оружений, инспекция вод-
ных ресурсов, осуществля-
ющая контроль водоохран-
ной береговой зоны. В не-
посредственной близости
от побережья находятся
двадцать пять сельскохо-
зяйственных и около пяти-
десяти промышленных
предприятий. Плюс боль-
шое количество детских оз-
доровительных лагерей. Ес-
тественно, очень важно и
обеспечение безопасности
гидротехнических сооруже-
ний. Ниже наших плотин по
течению Москвы-реки рас-
положены десятки населен-
ных пунктов и, наконец, са-
ма столица. Понятно, что в
силу исключительной важ-
ности объектов все наши
гидротехнические сооруже-
ния по четырехклассной
классификации имеют выс-
ший, первый, класс. Все они
прошли декларирование и
внесены в общероссийский
реестр. И на все это хозяй-
ство количество персонала
более чем скромное - всего
190 человек.

- У людей постарше
еще на памяти те времена,

когда воду из Москвы-ре-
ки, по крайней мере в
верхнем ее течении, мож-
но было запросто пить.
Сейчас, конечно, об этом и
думать нечего...

- Да, я бы не советовал.
До того, как попасть в во-
допроводные краны моск-
вичей, москворецкая вода
проходит по длинной и
сложной технологической
цепочке. И в самом начале
ее - контроль качества. У
нас его осуществляет спе-
циализированная химико-
бактериологическая лабо-
ратория. Ежеутренне вода
проходит испытание по 25
параметрам. Пробы берут-
ся с 38 створов. Двенад-
цать из них находятся не-
посредственно на водо-
хранилищах, четыре - по
тракту Москвы-реки до
Тучкова и, наконец, еще
двадцать два - на важней-
ших москворецких прито-
ках, которые мы называем
притоками первого поряд-
ка, так как каждый из них
в состоянии влиять на об-

щее качество воды в Мо-
скве-реке.

- Как все-таки скрипуче
это звучит: «притоки перво-
го порядка». А взглянешь
на карту - душа поет: до
чего же дивно зовутся на-
ши подмосковные речуш-
ки! Искона, Иночь, Колочь,
Волошня, Лусянка, Елица...
Симфония!

- Да вот только  не все-
гда торжественно-бравур-
ная. Дело в том, что гидро-
система схожа с кровенос-
ной. Большие реки - арте-
рии, поменьше - сосудики,
совсем уж речушки и ручьи
- капилляры. Все это тес-
нейшим образом перепле-
тено и взаимосвязано. Не
надо объяснять, что общее
заражение крови может
быть вызвано на первый
взгляд пустяковым поре-
зом. То же и с гидросисте-
мой. И вот что происходит.
Например, в непосредст-
венной близости от берега
речки Исконы, в трех кило-
метрах от ее впадения в
Москву-реку Останкинский
мясоперерабатывающий
комбинат затеял строи-
тельство свиноводческого
комплекса. И хоть располо-
жено все это не в первом, а
в третьем водоохранном
поясе, в пятистах метрах от
уреза воды, я бы не стал
преуменьшать опасность.
Строительство ведется на
бывших гидромелиоратив-
ных полях, где, пускай и в
запущенном виде, но все
еще существуют каналы и
водообводы. Так что в слу-
чае, не дай бог, аварии, все
характерное для свиноком-
плекса «добро» в ускорен-
ном темпе окажется в Ис-
коне, а далее - в Москве-
реке со всеми, извините за
каламбур, вытекающими.

- И насколько такое стро-
ительство правомерно?

- Да ни насколько! По
нашим данным, у них даже

заключения экологической
экспертизы нет! Прокура-
тура второй год ведет про-
верку, а строительство не
только продолжается, но
первая очередь даже нача-
ла работу.

- Васька слушает, да
ест?

- Совершенно верно.
Кстати, загрязнения воды
подобного рода представ-

ляют для нас куда большую
головную боль, чем, ска-
жем, разлив нефтепродук-
тов. Те поддаются сбору
сорбентами, боновыми за-
граждениями. А отходы
животноводства превраща-
ются в реке во взвесь и
очистка такой воды - лишь
максимальное снижение
концентрации путем разба-
вления чистой водой. Прав-
да, современные станции
водоподготовки  способны
«вытащить» практически
любую воду.

- То есть московская во-
допроводная вода абсо-
лютно безопасна?

- Конечно. Она полно-
стью соответствует всем
предъявляемым нормам.

- И все же что важнее:
борьба за чистоту водных
источников или совершен-
ствование водоочистных
технологий и сооружений?

- Думаю, все должно
развиваться в комплексе.

Сложно выделить какие-то
приоритеты. Хотя трудно
спорить с тем, что загряз-
ненную воду все равно не
очистить до уровня при-
родного родника. Поэтому
водоохрана - дело чрезвы-
чайно важное. Пока Моск-
ва-река справляется. Но
сколько еще будет справ-
ляться? Ведь водоочисти-
тельные сооружения рабо-

тают, что называется, на
пределе...

В связи с этим хочу ска-
зать и о новой редакции
Водного кодекса. Мне ка-
жется, что статьи, посвя-
щенные источникам водо-
снабжения, недостаточно
конкретны, размыты, что
ли... Это открывает воз-
можности для различных
манипуляцией. А ведь в
1904 году та же Рублев-
ская станция вводилась в
эксплуатацию особым
царским указом, устанав-
ливавшим особую приро-
доохранительную зону. И
документ был соответст-
вующий - «О водоохраня-
емой зоне Рублевского
водопровода». Постоян-
ную охрану и контроль
осуществляли особые
конные исправники - ин-
спекторы. Сегодня как ни-
когда нужно принятие
специального закона «О
водоснабжении городов

Российской Федерации от
поверхностных источни-
ков».

- Анатолий Иванович, вы,
занимающийся всю жизнь
водоснабжением, по знаку
зодиака Водолей. Не усма-
триваете в этом некоего
знака судьбы?

- Да, действительно за-
бавно. Но ведь и не все
Стрельцы военные. На-

верное, главное - это
знать свое дело и старать-
ся делать его на совесть.
В моем, «водолейском»
случае - обеспечивать чи-
стой водой.

...Можайский уезд - явле-
ние особое, знаковое не
только для Москвы, но и
для всей Московии. Запад-
ные врата московских пре-
делов. Здесь, на втором рат-
ном поле России в восемь-
сот двенадцатом насмерть
вставали кутузовские грена-
деры, а в сорок первом -
гвардейцы Полосухина. От-
сюда, из маленького родни-
ка с дивной красоты  часо-
венкой, выбивается на по-
верхность Москва-река,
иными словами, земля Мос-
ковская начинает течь.

Задумчивая синь озер,
смолистое острозубье
хвойного леса. Тишина.
Лишь редкий крик чайки
над всплеском темной вол-
ны. Кажется, вот она и есть
- Русь изначальная. И - реч-
ки, речушки, речечки... Ис-
конная, неотделимая от
этого кусочка русской зем-
ли Искона. Иночь, за столе-
тия намоленная иноками
древних монастырей. Ко-
лочь, где когда-то, стоя по
колено в ее воде, Вологод-
ский пехотный полк принял
на штыки французов, нес-
ших в святую Русь латин-
ский закон...

И сплетается все это пе-
строцветье дивных имен в
одну реку с дорогим для ка-
ждого русского сердца име-
нем - Москва. Охраним ее,
обороним от временщиков,
и будет по-прежнему ею зе-
мля Московская течь. Нес-
пешно, величаво и вечно.

Беседу вел 
Александр
ЧУДАКОВ

Фото 
Игоря СОРОКИНА

ВОДА - 
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

Как все-таки велик и многомудр русский язык! «Суще-
ствительное» - значит сущее, существенное, базис,
основа основ. И к воде это относится в самой полной
мере. Не случайно еще великий Леонардо называл ее
соком жизни.
А откуда она берется, эта струйка водопроводной во-
ды, да еще такой, что можно пить прямо из-под крана?
В том числе и из крупнейшего «колодца» столицы, ко-
торый называется Можайский гидротехнический узел
ГУП «Мосводоканал». Наш сегодняшний гид и собе-
седник - его начальник Анатолий КЛЕТЧЕНКОВ.

ЗЕЛЕНЫЙ
КОВЕР
ДЛЯ СТОЛИЦЫ
Скверик близ 3-го Автозаводского
проезда озеленители из компании
«Русские газоны» «утюжили» три
сезона подряд. Срезали вытоптан-
ный верхний слой почвы со скудной
растительностью и настелили но-
вый, засеяли его травой, разбили
клумбы, спилили сухие деревья. И
рядом с шумной Автозаводской
площадью, третьим автокольцом,
переулками, проездами и дворами,
забитыми машинами, появился зе-
леный оазис.

Подобных оазисов в Москве немало. Новые зе-
леные ковры на завозных грунтах специали-
сты из Мосзеленхоза стелют и вдоль авто-

трасс, и в скверах, и на бульварах, и во дворах. Ис-
кусственные почвы, а именно так называют экологи
торф, органические удобрения, компосты и песок,
используемые для «ремонта» (тоже специальное
словечко из лексикона озеленителей. - Н.П.) газонов,
все чаще можно встретить в городе.

Ученые из Московской сельскохозяйственной ака-
демии им. К.А. Тимирязева, которые занимаются мо-
ниторингом городских почв, пришли к неутешитель-
ным выводам. 40 процентов московских земель име-
ют высокий уровень загрязнения, в том числе тяже-
лыми металлами. По данным испытательного центра
почвенно-экологических исследований все той же
Тимирязевки, предельно допустимые концентрации
(ПДК) свинца, цинка, меди, кадмия, хрома, никеля в
ряде мест центра столицы превышены в несколько
раз. Особенно вблизи магистралей с автомобилями -
основными «поставщиками» вредных выбросов. До-
бавьте сюда выбросы объектов теплоэнергетики -
ТЭЦ, РТС, которые нуждаются в модернизации, в ус-
тановке более современных фильтров для очистки
воздуха.

Но город есть город, и существовать без тепла и
транспорта он не может. Задача коммунальщиков -
минимизировать вред, наносимый окружающей сре-
де и здоровью людей. Новый искусственный грунт -
своеобразный адаптер, мешающий проникновению
вредных веществ вглубь - в корневую систему де-
ревьев, в водоносные слои.

Столичные власти и ученые пришли наконец к вы-
воду, что в первую голову надо заняться реабилита-
цией городских почв. Только здоровые почвы спасут
все живое, что растет на поверхности. Несколько лет
назад появилась и соответствующая нормативная
база - например, постановление московского прави-
тельства «О повышении качества почвогрунтов в го-
роде Москве». Мосгордума занялась подготовкой за-
кона «О городских почвах». А федеральные власти в
лице Минздрава РФ и Госсанэпиднадзора России
обоюдными усилиями выдали на-гора «Санитарно-
эпидемиологические требования к качеству почвы»
и «Гигиенические нормативы».

Словом, есть на что опереться озеленителям, эко-
логам, коммунальным службам в возникающих спо-
рах, конфликтных ситуациях.

Если бы можно было сразу заменить зеленый ко-
вер столицы! Лучшего средства борьбы с отравляю-
щими наш организм вредными веществами и не при-
думаешь. Но это потребовало бы колоссальных за-
трат. Поэтому коммунальщики, экологи подходят к
проблеме избирательно, исходя из зафиксирован-
ных предельно допустимых концентраций тяжелых
металлов, солей...

Наиболее жесткие требования - к природоохран-
ным территориям, паркам культуры и отдыха, скве-
рам. В промышленных зонах нормативы более либе-
ральные. Поэтому в списке озеленителей самые раз-
ные объекты - от дворика до национального парка.
Причем посадки новых деревьев практикуются ис-
ключительно на искусственных почвах.

Но искусственные почвы не панацея. Года через
три, как уверяют экологи, их биологический и защит-
ный потенциал исчерпывается. Поэтому за зелены-
ми коврами нужно ухаживать, подкармливать удоб-
рениями, рыхлить. И вообще относиться бережно и
трепетно. Иначе на месте газонов придется натяги-
вать зеленые сетки, имитирующие траву, как это де-
лают в некоторых европейских столицах, создавая
иллюзию благополучия в окружающей природе. Это
дешевле искусственных почв, но и горожанину поль-
зы от них нет.

...Чтобы глотнуть свежего воздуха, американцы и
европейцы предпочитают в выходные дни выбирать-
ся подальше от каменных джунглей. В Москве газо-
ны со свежескошенной травой пахнут деревней и ве-
чером дышат прохладой. Не затоптать бы в эти жар-
кие дни труд сотен людей, вложенный в зеленые оа-
зисы среди бетона, асфальта и стекла.

Николай ПЕРМЯКОВ
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ТРУДОУСТРОЙСТВО -
СТОПРОЦЕНТНОЕ

Сегодня колледж принимает
молодежь на базе 9 классов по
профессиям: «электромонтер по
ремонту и обслуживанию элект-
рооборудования», «слесарь по
контрольно-измерительным
приборам и автоматике», «теп-
лоснабжение и теплотехниче-
ское оборудование». И на базе
11 классов - «теплоснабжение и
теплотехническое оборудова-
ние», «экономика и бухгалтер-
ский учет», «статистика». 

Общаясь с директорами мно-
гих колледжей, прихожу к выво-
ду: самая болевая точка - это
трудоустройство молодых спе-
циалистов. Многие предприятия-
шефы (если таковые имеются)
могут позволить себе взять в
штат лишь лучших из лучших. Да
и тех приходится переучивать. В
колледже МОЭКа - стопроцент-
ное трудоустройство. И переучи-
вать никого не надо по той про-
стой причине, что здесь выстро-
ена многоступенчатая схема пра-
ктики. На первом курсе студенты
стажируются в цехах и мастер-
ских родного колледжа. На вто-
ром году обучения юные специа-
листы трудятся в рабочих брига-
дах МОЭКа. А на третьем курсе
без пяти минут выпускники по-
падают на свое будущее рабочее
место. Вместе с дипломом моло-
дой специалист получает «Рабо-
чую путевку», которая гаранти-
рует место в штате одного из
пятнадцати предприятий МОЭКа
и трудоустройство после службы
в армии. Директор колледжа Ал-
ла Коломичева говорит, что ни-
каких проблем с переобучением
на рабочих местах не возникает.
Ведь ребята уже во время прак-
тики находят свою нишу.

В буклете колледжа есть та-
кая запись: «Дети сотрудников
предприятий ОАО «МОЭК» име-
ют льготы при поступлении.
Обучение бесплатное». А ведь
именно так должны зарождать-
ся династии! Скажем, в МОЭКе
работают семья Щипакиных -
отец и сын, семья Шаталиных -
бабушка и внучка. Ежегодно в
кадровом журнале колледжа
«отцы и дети» составляют боль-
ше четверти от общего числа со-
трудников МОЭКа. И именно де-
ти сотрудников стремятся после
колледжа повысить свое обра-
зование в вузах. Кстати, со вре-

менем высшая ступенька в про-
фобразовании появится и в сте-
нах колледжа. Ну а пока МОЭК
оплачивает учебу своей будущей
смены в энергетических и
транспортных вузах столицы.

Если еще кто-то раздумыва-
ет, куда пойти учиться, советую
заглянуть в Теплоэнергетиче-
ский колледж МОЭКа. Набор
учащихся будет идти до сентяб-
ря. Пока в других колледжах
жалуются, что никто не прово-
дит профориентацию в школах,
педагоги этого учебного заве-
дения ходят в школы своего Се-
веро-Восточного округа. Прав-
да, не везде их стали пускать.
Как объяснила помощник дире-
ктора колледжа Надежда Чер-
нышева, в этом году директора
школ побаиваются утечки уче-
ников. Ведь финансировать
школы стали «подушно», то
есть по числу учащихся. Однако
колледж МОЭКа в рекламе уже
не нуждается. Любопытно, что с
прошлого года профессия
«энергетик» перестала быть чи-
сто мужской. Впервые за почти
75-летнюю историю этого учеб-
ного заведения четыре девочки
стали его студентками. Пред-
ставляете, какими королевами
они себя чувствуют на фоне
мальчишек? 

МОДЕЛЕЙ - ДЕСЯТКИ,
А СЛЕСАРЕЙ - ТЫСЯЧИ!

- Девчонки все хотят стать мо-
делями, а как же к вам попали в
тепловики четыре подруги? -
спрашиваю я мастера производ-
ственного обучения Бориса Ма-
тюшкина. 

- Моделей полторы-две сотни,
а слесарей в Москве пять тысяч,
- был резонный ответ. - И потом
всем этим девочкам родители,
работающие на предприятиях
МОЭКа, объяснили, что отсутст-
вие модной одежды никто не за-
метит. А проблема с отоплением
для каждого - ЧП. Кто спасет си-
туацию? Значит, чья профессия
важнее?

...Оказывается, студентки это-
го колледжа в «бирках», вися-
щих на разных вентилях в мас-
терской, разбираются лучше,
чем в этикетках модной одежды.
И знают, чем «задвижка № 9,
летняя» отличается от «задвиж-
ки под отопление с ТЭЦ» и «об-
ратки». На мое удивление, они
могут лихо собрать-разобрать

любой вентиль, клапан или кран.
Мастер говорит, что девчонки
даже способнее ребят. 

В мастерских, как и в разных
тепловых пунктах города, есть
оборудование старое и самое со-
временное. Ведь будущие тепло-
вики должны быть готовы к ра-
боте на всех объектах ЖКХ.
Очень удобно, что, потрениро-
вавшись сначала на электросхе-
мах и макетах тепловых пунктов
и получив от обычной «лампоч-
ки» зачет, можно посмотреть с
надеждой в окно. Там, во дворе,
студентов ждет самый настоя-
щий действующий тепловой
пункт. Вот где можно проявить
себя в деле!

Благодаря тому что МОЭК не
жалеет денег на материально-
техническую базу своей смены,
ребята могут знакомиться с но-
вейшей техникой и оборудовани-
ем. К слову, в большинстве кол-
леджей оборудование давно ус-
тарело: как правило, оно закупа-
лось в середине прошлого века.
Борис Алексеевич показывает
мне «ухо» - так на профессио-
нальном жаргоне называют при-
бор «Успех-АТГ-5» для обнару-
жения протечек труб на расстоя-
нии. Потрясают меня своей кра-
сотой и практичностью полимер-
ные трубы в разрезе. 

- Вот этот последний писк мо-
ды девчонки наши оценили, -
улыбается Матюшкин.

Залюбуешься: внутри черной
пластиковой трубы - начинка из
двух красных и двух белых труб,
спрятанных в теплую желтую
«шубку», похожую на пенопласт.

Одна пара - для отопления, дру-
гая - для водоснабжения. Срок
их службы - 50 лет. 

Хотя работа энергетиков
очень интересна, но одновре-
менно «и опасна, и трудна», ес-
ли, конечно, не учить правила
безопасности. В качестве подо-
пытных кроликов в колледже
«работают» манекенами Манеч-
ка и Гоша. Они лежат в специ-
альной коробке, похожей на те,
в которых фокусники «режут»
своих ассистентов. Задача ребят
- научиться на манекенах делать
искусственное дыхание, оказы-
вать другую доврачебную по-
мощь пострадавшим коллегам. 

Педагоги - хорошие психоло-
ги. Они учли и тот факт, что их
ученики еще дети, которые
лучше любой лекции воспри-
мут наглядную агитацию в виде
забавных комиксов. Вот с таки-

ми говорящими подписями:
«Берегись втягивания рук в
трубу вместе с кабелем», «Не
работай на случайных предме-
тах», «Не лей воду в кислоту.
Лей кислоту в воду!».

СКВОЗЬ ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ

Пока руководители других
колледжей «льют воду» про то,
что нужно повышать престиж
рабочей профессии, в колледже
МОЭКа эту проблему решили.
Совет прост: откройте перед мо-
лодыми двери. Скажем, многие
совещания в МОЭКе происходят
в здании колледжа. При откры-
тых дверях. Мало того, ребята
помогают в организации произ-
водственных мероприятий. Они
здесь не посторонние, а помощ-
ники, члены одной большой -
восемнадцатитысячной! - семьи
МОЭКа. Здесь, в колледже, дети
взрослеют. 

И, конечно, ни один праздник
не обходится без младших чле-
нов семьи. Скажем, на День
энергетика, который проходит в
декабре, в соревнованиях по бок-
су приняли участие не только
«взрослые», но и «детские» ко-
манды энергетиков. А также кол-
леги из Подмосковья. Еще моэ-
ковцы очень уважают футбол.
Надо сказать, что студенты кол-
леджа не отстают от своих на-
ставников по цеху. И принимают
участие во всех спортивных
олимпиадах МОЭКа. Также млад-
шенькие увлекаются шахматами
и теннисом.

Колледж может похвастаться

не только спортивным и трена-
жерным залами, спортплощад-
кой во дворе с теннисными сто-
лами, но даже своим рингом...

А чтобы в здоровом теле был
здоровый дух, ребята не забыва-
ют о театрах, экскурсиях, выстав-
ках, музеях. Кстати, недавно
МОЭК организовал студентам
бесплатную экскурсию в Суздаль.
Хотя для многих из них лучший
досуг - это более глубокое изуче-
ние профессии. Например, в
кружке «Электротехника». Часто
среди тепловиков организуются и
познавательные викторины. Кро-
ме того, в колледже можно петь,
танцевать, ставить спектакли.

ИСТОРИЮ ПИШУТ САМИ

В колледже ни с кем не поте-
ряна связь - ни с ветеранами
МОЭКа, ни с выпускниками раз-

ных лет. Здесь действует группа
«Поиск». Студенты выезжают на
все пятнадцать филиалов компа-
нии, чтобы поговорить со старо-
жилами, берут интервью у вете-
ранов. Одним словом, пишут ис-
торию МОЭКа. Документы и фо-
тографии становятся достоянием
музея колледжа. Экскурсовода-
ми там «работают» сами студен-
ты. Один расскажет об истории
развития предприятия, другой
ведет экскурсию по технике и
оборудованию, третий знакомит
с лучшими энергетиками. 

Многие бывшие выпускники
вновь садятся за парты, чтобы
повысить квалификацию. Очень
ценно, по мнению директора
А. Коломичевой, что над конспе-
ктами корпят рядом «малень-
кие» и «взрослые». Сегодняш-
ние студенты и вчерашние-по-
завчерашние выпускники, мас-
тера и педагоги - все они члены
одной большой производствен-
ной семьи. А это значит, что у
новичков в энергетике не будет
болезненного периода адапта-
ции, испытательного срока на
границе «детство - предпри-
ятие».

В синей толстой папке «Выпу-
скники» не только фотографии
групп разных лет, но и «отмет-
ки» о продвижении по службе,
письма из армии. Помощник ди-
ректора Н. Чернышева сказала,
что есть идея издать книгу, по-
священную выпускникам кол-
леджа.

Благодаря такой «ниточке»,
например, в колледж недавно
вернулся как педагог бывший
ученик Андрей Ащеулов, мастер
спорта международного класса
по мини-футболу.

ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ

Теплоэнергетический колледж
помогает сделать шаг по карьер-
ной лестнице не только своим
ученикам. Здесь повышают ква-
лификацию и проходят переобу-
чение и работники МОЭКа, и те-
пловики других организаций го-
рода. Люди старшего поколения
помнят, что создавалось это

учебное заведение как комби-
нат, который готовил специали-
стов жилищно-коммунальной
сферы. А его первые выпускни-
ки восстанавливали городское
хозяйство Москвы в послевоен-
ное время. Об этом, в частности,
рассказывают пожелтевшие му-
зейные фотографии. 

К достоинствам колледжа
можно отнести и наличие собст-
венного медпункта (в других
учебных заведениях об этом
лишь мечтают), и сохранение та-
ких традиций, как обеспечение
детей-сирот и ребят из мало-
обеспеченных семей материаль-
ной помощью. Все студенты до-
бираются до своей альма-матер
бесплатно, им выдают проезд-
ные билеты на городской транс-
порт. Кроме того, отличники по-
лучают стипендию - 450 рублей,
те, кто учится на «четыре» и

«пять» - 350 рублей, за просто
положительные оценки - 250
рублей. И это только начало. 

...Перед тем как уйти, загляды-
ваю в столовую. Большой свет-
лый зал, «кружевные» белые
стулья, чистые скатерти, цветы.
Здесь молодые энергетики бес-
платно заправляются вкусными
горячими обедами. А на третье
дают не только компот, но соки и
фрукты. И, как у каждого уважа-
ющего себя учреждения, здесь
есть свое фирменное блюдо. Это
пышные, с румяной корочкой и
дурманящим запахом пирожки,
про которые все говорят: «как у
мамы». Пирожки эти с начинкой
- с капустой, с мясом или с ябло-
ками...

Подкрепившись, можно осмот-
реться и отдохнуть. Актовый бор-
довый зал похож на камерный те-
атр. На сцене красивые бархат-
ные шторы, кругом еще много
шаров - они остались от выпуск-
ного бала. Увидев парня с доку-
ментом - «Рабочей путевкой» в
руках, не могу не спросить:

- Как вас зовут? Это путевка в
жизнь? 

- Никита Щипакин. Я буду
электромонтером по ремонту и
обслуживанию электрооборудо-
вания на ТЦП. Меня направили
по путевке в филиал № 5 МОЭ-
Ка. 

- Солидно. Почему выбрали
этот колледж?

- Я долго думал, куда пойти.
Отец работает в МОЭКе, он и
рассказал про колледж. Сначала
учиться было неохота, потом
втянулся, понравилось. Многие
мои друзья тоже учатся в кол-
леджах, но их главная проблема
- устроиться потом по специаль-
ности. А нас не бросают на про-
извол судьбы. Мастера и препо-
даватели относились к нам, как
к своим детям. Так что от учебы
остались самые теплые воспо-
минания. Я бы еще раз сюда по-
ступил! Привел бы своих детей?
Приведу. Династия Щипакиных
должна продолжаться...

Елена ВОЛКОВА
P.S. Телефон для абитуриен-

тов: 182-53-92.

ДЕТИ МОЭКа
Теплоэнергетический колледж ОАО «МОЭК» - учебное заведение нового типа. С 2005
года колледж вошел в структуру Московской объединенной энергетической компании
и полностью финансируется этой организацией.
Одно время здесь давали только начальное профобразование. Со временем жизнь
все расставила по своим местам. Теперь под одной крышей, только за разными пар-
тами здесь учат и детей, и взрослых. Ведь профессия энергетика требует постоянно-
го повышения квалификации.
Колледж уникален еще и тем, что минусы государственного профобразования здесь
превратились в плюсы. Прежде всего это трудоустройство (даже после службы в ар-
мии), оснащение цехов, социальная поддержка и многое другое. Пятая часть здешних
выпускников ежегодно поступает в вузы...
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ВЕТЕРАНЫ ЖДУТ ОТ НАС 
НЕ КРАСИВЫХ СЛОВ ПО ПРАЗДНИКАМ,
А КОНКРЕТНЫХ ДЕЛ,
КОТОРЫЕ МОГУТ СКРАСИТЬ ИХ СТАРОСТЬ

Долг памяти

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (180), 19 - 25 июля 2006

На днях в редакцию поступило
письмо, которое, как и реакция
на него органов социальной
защиты населения, заинтере-
сует многих ветеранов Вели-
кой Отечественной войны:

«Уважаемая редакция!
Я являюсь постоянным читателем газеты «Мос-

ковская среда», читаю ее ежедневно от первой до
последней страницы, получая полную информацию
о жизни города и вообще много интересного. Спа-
сибо вам за ваш нелегкий благородный журналист-
ский труд. Это от всего сердца.

Обращаюсь к вам с просьбой помочь разобрать-
ся в следующем вопросе: почему ветеранам труда,
родившимся до 1931 года, отказывают в удостове-
рении «Участник трудового фронта в годы войны»?
В собесе ответ один: надо иметь либо справку о ра-
боте не менее шести месяцев на военном предпри-
ятии, либо медаль «За доблестный труд в годы вой-
ны» (выдавалась она очень давно).  Заявляют так:
«Вы приравнены к указанной категории, но удосто-
верение вам не положено».

А ведь мы, учась в школе (я, например, в горо-
де Ярославле), холодные, голодные, вшивые,
вносили посильную лепту в помощь фронту и
стране. Ярославль немцы сильно бомбили - там
имелись запасы нефти на перегонном заводе, - а
мы рыли углообразные окопы от мин, по ночам
дежурили на крышах, следили за светомаскиров-
кой, выполняли с отрывом от учебы работы на
заводе, перенося тяжелые болванки из механи-
ческого цеха. Осенью нас посылали в поле, где
мы собирали колоски до ноября месяца. Выходи-
ли «тимуровской командой» в семьи фронтови-
ков, носили воду из колодцев, в стужу из леса
возили дрова, кололи их. И при всем том мы учи-
лись, закончили школу, многие после войны - ву-
зы, продолжая активно участвовать в жизни
страны, восстанавливая ее после военной разру-
хи. Я имею медали, грамоты за свой труд (пять-
десят лет работаю в медицине). Вышла на пен-
сию в прошлом году. Но теперь все эти награды
не признаются; обидно, что мы, по-видимому,
жили «в другой стране». 

Извините за столь подробное изложение, но ина-
че не получилось, - очень наболело. 

Возможно, мои вопросы адресованы больше к
законодателям, но до них невозможно достучать-

ся. Надеюсь через вашу газету получить четкое
разъяснение нашей ситуации от компетентного ис-
точника.

С уважением, Лия КАТКОВА, 1929 года рождения,
ветеран труда, вдова инвалида войны (улица Богда-
нова, 48, ЗАО)».

В связи с Вашим письмом, уважаемая Лия Сер-
геевна, мы обратились к ведущему специалисту
отдела социальной защиты управы района Солнце-
во Ангелине Железняк. Как она пояснила, такого
документа, как удостоверение «Участник трудово-
го фронта в годы войны» не существует. Впервые
это понятие появилось в связи с положением о ме-
дали, посвященной 30-летию Победы, созданной
специально для «участников трудового фронта».
Статья 7 Федерального закона «О ветеранах» (12
января 1995, № 5-ФЗ РФ) с изменениями от
27.12.2000 № 150-ФЗ и от 30.12.2001 № 194-ФЗ
определяет ветеранов труда в том числе как лиц,
начавших трудовую деятельность в несовершенно-
летнем возрасте в период Великой Отечественной
войны и имеющих стаж не менее 40 лет для муж-
чин и 35 лет для женщин. Понятия «Участник тру-
дового фронта» в законе нет, однако в ряде подза-
конных актов оно не совсем точно появляется, на-

пример, как «лица, работавшие в тылу с 22 июня
1941 года по 9 мая 1945 года, имеющие удостове-
рение «Участник ВОВ». Статья 20 ФЗ «О ветера-
нах» определяет меры социальной защиты лицам,
проработавшим в тылу с 22.06.41 по 9.05.45 не ме-
нее шести месяцев. Скорее всего, судя по вашему
письму, необходимых справок, подтверждающих
такой стаж, у вас нет.

С другой стороны, статья 21 ФЗ «О ветеранах»
предусматривает меры социальной защиты членов
семей погибших (умерших) инвалидов ВОВ и вете-
ранов боевых действий. Именно эти льготы, преду-
смотренные статьей 21, вы вправе требовать в орга-
нах социальной защиты. 

Как сообщила нам Ангелина Железняк, нередко
ветераны не знают, какие именно награды и доку-
менты им необходимо представлять в органы соц-
защиты. Поэтому она рекомендует всем ветера-
нам, в том числе и Вам, Лия Сергеевна, собрать
все Ваши грамоты и награды, трудовую книжку,
другие подтверждающие документы и вместе с
ними обратиться в отдел социальной защиты ва-
шего района.

Со своей стороны, мы, люди послевоенных по-
колений, всегда будем ценить ваш вклад, как и
вклад сотен тысяч безымянных героев, которые и
в детстве своим самоотверженным трудом, часто в
нечеловеческих условиях приближали день Вели-
кой Победы.

Искренняя вам за это признательность!
Владимир ПОТРЕСОВ

ВЕТЕРАН, НО НЕ УЧАСТНИК

Часто приходится слышать мне-
ние, будто Тухачевский со това-
рищи, не будь они репрессиро-
ваны в 1937 году, сумели бы вы-
играть войну с Германией быст-
рее и с меньшими потерями,
чем Жуков и его маршалы. Ду-
мается, для такого мнения нет
серьезных оснований. Наши по-
ражения и потери первых меся-
цев войны были бы в этом слу-
чае непоправимыми, ибо «туха-
чевцы» (будем называть их так)
объективно в подметки не годи-
лись «жуковцам» - полководцам
Победы. И вот почему.

Ите, и другие принадлежали к одному возрастно-
му составу - годы рождения 1890 - 1898. К на-
чалу Гражданской войны и те, и другие находи-

лись в царской армии примерно в одних чинах - ун-
тер-офицеры, прапорщики, поручики. Но с 1918 года

их пути резко расходятся: «тухачевцы» за 2-3 года
становятся командармами и комфронтами, а «жуков-
цы» не дотягивают даже до уровня комполков.

Секрет такого быстрого продвижения не в воен-
ных талантах «тухачевцев», а в их политической по-
датливости: все они вступили в РКП(б) до 1921 го-
да. Из «жуковцев» же к 1921 году состояли в партии
лишь пятеро, а маршал Говоров стал членом партии
только в 1942 году!

В 1920-х годах Красная армия рассматривалась
как «инструмент международного действия», глав-
ная цель которого - помочь пролетариям всех стран
учинить мировую революцию. И это отражалось в
национальном составе «тухачевцев»: среди них не
было ни одного великоросса. А в Советской армии,
отстоявшей родину в 1940-х, шестьдесят процентов
комфронтами были русские!

Так же обстояло дело и с профессиональной под-
готовкой нашего высшего комсостава. Из десяти
«тухачевцев» высшее военное образование получи-
ли всего пятеро. Двое (Тухачевский и Уборевич) бы-
ли лишь «причислены к лицам с высшим военным
образованием», а трое были вообще без оного

(Якир, Путна и Эйдеман). Среди «жуковцев» окончи-
ли высшие военные учебные заведения восемь че-
ловек! Удивительно, но факт: военное образование
самых прославленных полководцев Великой Отече-
ственной войны - Жукова и Рокоссовского - ограни-
чивалось Курсами усовершенствования высшего
комсостава.

Но ведь это и были прирожденные воины, не про-
пустившие ни одной ступени военной службы! И в
этом, а не в возрасте, не в партийном стаже и даже
не в высшем военном образовании главное разли-
чие между «тухачевцами» и «жуковцами». Полко-
водцы Великой Отечественной лично прошли все
ступени военной службы и досконально знали все
ее тонкости.

По мнению маршала Конева, именно отсутствие
последовательного прохождения всей лестницы во-
енной службы было главным недостатком прапор-
щиков и подпоручиков, сразу ставших во главе
красных дивизий, корпусов и армий. Честно служа
советской власти и имея действительные револю-
ционные заслуги, они не уделяли должного внима-
ния повышению своей профессиональной военной

квалификации и отстали от уровня предъявляемых
современной войной требований задолго до начала
Второй мировой войны.

За полтора месяца до нападения на Советский
Союз немецкий военный атташе в Москве доносил
в Берлин: «Русский офицерский корпус исключи-
тельно плох, гораздо хуже, чем в 1938 году»... Но
этому будто бы «исключительно плохому» офицер-
скому корпусу понадобилось всего четыре года,
чтобы принять на себя страшный первый удар вер-
махта, оправиться и сокрушить гитлеровскую воен-
ную машину, под которой хрустнула вся Западная
Европа.

Недаром в конце войны Гитлер, вглядываясь в
фотографии советских генералов в альбоме, подго-
товленном для него абвером, бормотал: «Это лица
более молодые, энергичные и талантливые, чем ли-
ца фельдмаршалов вермахта».

Напомним же сегодня имена советских команду-
ющих фронтами: 

Георгий ЖУКОВ, Александр ВАСИЛЕВСКИЙ, Кон-
стантин РОКОССОВСКИЙ, Иван КОНЕВ, Кирилл МЕ-
РЕЦКОВ, Леонид ГОВОРОВ, Федор ТОЛБУХИН, Роди-
он МАЛИНОВСКИЙ, Андрей ЕРЕМЕНКО, Иван БАГРА-
МЯН.

Слава защитникам Отечества!
Герман СМИРНОВ, 

писатель

МАРШАЛЫ ПОБЕДЫ

Вдалекие ныне пятидесятые годы мне дове-
лось быть свидетелем того, как нехитрая
на первый взгляд игра способна спрово-

цировать важное историческое открытие: из-
вестный ленинградский историк и коллекцио-
нер полковник Михаил Люшковский, смодели-
ровав с помощью оловянных солдатиков лето-
писную историю Ледового побоища, доказал
ошибочность всех известных тогда гипотез от-
носительно места, где происходило легендар-
ное сражение. В результате была организована
экспедиция АН СССР, которая подтвердила до-
гадку коллекционера-полковника и не только
обнаружила это место, но и восстановила исто-
рический ход битвы.

Первые оловянные солдатики появились еще
в Древнем Египте. С тех пор в каждом государст-
ве возникал свой тип маленьких воинов, в кото-
рых играли мальчишки всех времен и народов.
Исследователи подметили такой феномен: чем
самобытнее сделана игрушка воина, тем боеспо-
собнее оказывается страна, где ее произвели.
Так, перед Второй мировой войной лучших сол-

датиков делали Герма-
ния, Россия и Англия, то
есть страны, проявившие
максимальную военную
активность, а пацифист-
ская, например, Франция
подобными игрушками
не блистала. 

В мастерской Тимура
Замилова глаза разбега-
ются от обилия игрушеч-
ных воинов: оловянных,
деревянных, пластмас-
совых или картонных.
Танки, полевые пушки и
даже пузатые линкоры
расставлены в многочис-
ленных шкафах и стел-
лажах.

- В последние десяти-
летия наметилась тен-

денция, связанная с потерей индивидуальности
игрушки, этакая «глобализация», - рассказывает
хозяин коллекции, - и Россия, увы, оказалась во
главе этой потери. 

Действительно, полки магазинов уставлены
терминаторами, американскими «хаммерами»,
натуралистичными зелеными «джи-ай»  с авто-
матическими М-20 в руках. 

- Многие дети сегодня не знают, что случи-
лось 22 июня 1941 года, - продолжает Тимур, - а
ведь игрушка - это предмет, с помощью которо-
го ребенок начинает понимать, в том числе и ис-
торию. В отличие от западных стран в России до
Великой Отечественной войны выпускались так
называемые оловянные (на самом деле из алю-
миниевого сплава) солдатики, которые доста-
точно точно, но не натуралистично передавали
облик наших командиров и бойцов. И ведь на
этих игрушках воспитали армию, которая побе-
дила фашистскую Германию.

Возрождением культуры производства солда-
тиков, отвечающих эстетике тридцатых-сороко-
вых годов прошлого столетия, и занят сегодня

Тимур. Более того, в чертах фигурки командира,
над которым возвышается штандарт 2-го Бело-
русского фронта, легко узнать черты прослав-
ленного маршала Константина Рокоссовского.

- У нас своя история, и солдатики должны
быть наши, - говорит Тимур. - Мне довелось ви-
деть на Украине изделия нового времени: фи-
гурки боевиков-чеченцев. Причем один из них
держит в руках отрезанную голову русского сол-
дата. Иначе как политической провокацией та-
кую «игрушку» не назовешь.

В послевоенные годы эстетика оловянного
воина поменялась. Мальчики, чье детство при-
шлось на пятидесятые-шестидесятые годы, по-
мнят наборы «Ледовое побоище», «Красную ка-
валерию» и другие, которые создавал тогда ху-
дожник Борис Савельев. Сегодня по заказу За-
милова ветеран этого редкого направления изо-
бразительного творчества Борис Дмитриевич
создал новую серию - «Красная армия против
вермахта». В руках художника фигурка герман-
ского офицера в фуражке с высокой тульей
приобретает черты надменности. А рядом - рас-
терянный солдатик без головного убора с под-
нятыми руками - конец неудавшегося «блиц-
крига».

- У меня есть желание заказать тысячу таких
«вояк» и выставить их в витрине на Тверской:
пусть старожилы вспомнят, как тогда вели по
этой улице солдат «непобедимого рейха», - меч-
тает Замилов.

С чего началось увлечение коллекционера?
Оказывается, с рассказа, который он услышал в
детстве: друг отца ушел на войну, взяв с собой
любимую игрушку, оловянного солдатика. Так с
ним и вернулся. Оказывается, Тимур, когда по-
шел служить в армию, тоже прихватил с собой
такой же маленький талисман.

«Жили-были двадцать пять оловянных сол-
датиков. Все они  родились от одной матери -
старой оловянной ложки... Были они красавцы
писаные» - кто не помнит из детства эти слова
замечательного произведения датского сказоч-
ника?  И читать сказку о стойком оловянном во-
ине будут дети еще многих и многих поколений.
Девочки будут играть в куклы, а мальчики в сол-
датиков. И очень хотелось бы, чтобы маленькие
тотемы учили ребят любить отечественную ис-
торию, ценить и уважать трудную работу своей
армии.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора 

-Еще в 1982 году здесь
появились первые
материалы, - расска-

зала директор школы и по со-
вместительству руководи-
тель музея Тамара Раевская.
- К сорокалетию Победы со-
стоялась встреча ветеранов с
учащимися и учителями. Это
была инициатива преподава-
теля военной подготовки
Владимира Ашитина, сына
полка во время войны, кото-
рый не понаслышке
знал о суровых сол-
датских буднях.

Учащиеся собирали
воспоминания, воен-
ные письма ветера-
нов, посещали памят-
ные места сначала
Подмосковья, а позже
были в Волгограде,
Киеве, Воронеже...

Посетителей музея
встречает большая
карта боевого пути,
среди экспонатов -
письма, вырезки из га-
зет того времени, лич-
ные вещи солдат: кас-
ки, ремни, кружки,
гильзы, которые во
время войны называли
«медальонами смер-
ти». Звучит жутковато,
но именно благодаря
этим капсулам спустя
десятки лет поискови-
кам удается вернуть
имена тех, кто пал на
полях сражений.

Руками учащихся сделаны
стенды и макеты боевых ма-
шин. Но есть один экспонат,
который особенно дорог, - по-
золоченный макет танка, ко-
торый создал маршал Семен
Куркоткин и передал в 1989
году в дар музею.

В ближайших планах -
фильм об истории музея, его
создателях, героях и экспона-
тах.

Ольга СОКОЛОВА

Школа № 919 района Люблино (ЮВАО), ко-
торая носит имя маршала, героя войны Кур-
коткина, известна в округе Музеем боевой
славы. 

ЗОЛОТОЙ ТАНК
ВСЯ ОЛОВЯННАЯ РАТЬ
Восстановить героическую историю страны с помощью
собрания оловянных солдатиков взялся московский
коллекционер Тимур Замилов.



ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ
Около пяти часов вечера в де-

журную часть ОВД района Стро-
гино позвонила взволнованная
женщина. Она сообщила, что бу-
квально несколько минут назад
была ограблена неизвестными.
Семидесятисемилетняя женщи-
на подверглась нападению, ко-
гда возвращалась домой из ма-
газина.

Со слов потерпевшей, когда
она находилась рядом с домом
28 по Одинцовской улице, кто-то
набросился на нее сзади, ударил
по голове и отнял сумку. Добы-
чей разбойника оказались 690
рублей и пенсионные документы
старушки. По указанному адресу
немедленно выехал дежурный
экипаж в составе Геннадия По-
летаева, Рината Мусина, Михаи-
ла Саенкова. 

Сотрудники милиции задержа-
ли подонка недалеко от места
происшествия. Он «отдыхал» в
соседнем дворе. Разбойник ока-
зался 53-летним гостем из Ни-
жегородской области. В столицу,
с его слов, он приехал на про-
шлой неделе, на работу устро-
иться не торопился и предпочи-
тал околачиваться возле ларь-
ков и пивных заведений. Когда
закончились деньги, а собутыль-
ники помочь «страждущему» от-
казались, гость и решился на
преступление.

В качестве «оружия» он решил
использовать обыкновенный
кирпич. Увы, когда подонок от-
правился за «добычей», на его
пути оказалась старушка-пенси-
онерка. Он решил, что вполне
справится с такой жертвой, и
ударил ее сзади кирпичом по го-
лове... Сейчас разбойник дает
признательные показания и кля-
нется, что это его первое престу-
пление в жизни.

«СБЕЖАВШИЕ»
МОКАСИНЫ

Сотрудники милиции ОВД рай-
она Матушкино-Савелки осуще-
ствляли плановое патрулирова-
ние по маршруту, когда услыша-
ли громкие крики о помощи. К
ним подбежала директор обувно-
го магазина и рассказала о похи-
щении дорогих ботинок. 

Подробности этого преступле-
ния воспринимаются как анекдот.
В магазин обуви зашел молодой
парень. Покрутившись возле
стендов, он выбрал красивую па-
ру мокасин, снял свои потрепан-
ные штиблеты и обулся в новые.
Затем, вместо того чтобы опла-
тить в кассе покупку, неизвест-
ный направился к выходу. На ок-
рики и замечания он не реагиро-
вал. А когда его попытались за-
держать, бросился наутек. 

Автопатруль немедленно на-
правился на поиски вора. А еще
спустя 20 минут милиционеры
заметили парня, который не то-
ропясь прогуливался в 6-м мик-
рорайоне Зеленограда. На муж-
чине были новехонькие мокаси-
ны, очень похожие по описанию
на те, которые «убежали» из
обувного магазина. К тому же
обладатель модной обуви время
от времени с удовольствием раз-
глядывал собственные ноги...

Задержание подозреваемого
прошло без эксцессов. Он спо-
койно сдался в руки правосудия
и отрицать свою причастность к
случившемуся не смог. Старые
штиблеты он оставил в магази-
не, а уверять милиционеров, что
оказался в новехоньких ботинках
совершенно случайно, вор не ре-
шился.

- Задержанный - наркоман со
стажем, - рассказала пресс-сек-
ретарь УВД Зеленограда Ирина
Распопова. - Он злоупотребляет
лекарственными препаратами и,
по его утверждениям, временами
не отдает отчет своим действи-
ям. Так ли это, предстоит устано-
вить. По факту кражи возбужде-
но уголовное дело, ведется след-
ствие.
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КРИМИНАЛ
Мотивом жестоко-
го убийства, рас-
крытого сотрудни-
ками Московского
уголовного розы-
ска, стал конфликт
между «божьими
людьми», побира-
ющимися у стен
Новоспасского мо-
настыря. 

Мертвое тело обнаружи-
ли жители дома 5 по
Новоспасскому переул-

ку. Убитый лежал под лестни-
цей. Его бы еще долго не заме-
чали, если бы не натекшая лу-
жа крови.

Приехавшая группа немед-
ленного реагирования сразу
приуныла. Ни свидетелей пре-
ступления, ни каких-либо
улик... Потерпевший был бом-
жом, так что даже документов
при нем не оказалось. Между
тем преступление было совер-
шено с особой жестокостью.
На теле жертвы не было живо-
го места. Убийца орудовал но-
жом, как заправский мясник.

Муровцы не исключали поя-
вления очередного маньяка.
Поэтому раскрытие преступле-
ния было поставлено на осо-
бый контроль. А поиск убийцы
поручили опытным сотрудни-
кам 2-го отдела МУРа.

Сыщики провели поквар-
тирные обходы, опросили
всех, кто мог что-либо видеть
или слышать. Увы, никаких
результатов. Зашли на терри-
торию расположенного по-
близости Новоспасского мо-
настыря, показали посмерт-
ную фотографию потерпев-
шего местным побирушкам. И
хотя узнать на снимке мужчи-
ну было нелегко, один из
«божьих людей» уверенно за-
явил: «Да это ж Леха! У него
точка была у ворот...»

Здесь следует сделать не-
большое отступление. Около
столичных храмов и монасты-
рей всегда толчется разный
люд. Так было испокон веков.
Быть при храме... Об этом фе-
номене писали и Гиляровский,
и Василий Розанов, и Дмитрий
Лихачев. Со стороны может по-
казаться, что мир этот прост.
Стоят люди на паперти, бормо-
чут что-то себе под нос скоро-
говоркой и протягивают прохо-

жим кто ладошку, а кто - заму-
соленную кепку.

Как рассказал заместитель
начальника 2-го отдела МУРа
Вадим Касаткин, у «божьих лю-
дей» своя жесткая иерархия.
Каждый знает свое место, каж-
дый существует в строго очер-
ченных границах. Тот, кому

дозволено побираться у ворот
церковной ограды, никогда не
встанет на паперть и уж тем бо-
лее у дверей храма. Сыщики
выяснили, что погибший имел
свою точку у ворот монастыря.
Он стоял вместе с некоей Леной
и приятелем по имени Сергей.
Дело было за малым...

Однако неожиданно расследо-
вание забуксовало. «Прикорм-

ленное» место у ворот почему-то
пустовало. Ни Лены, ни ее при-
ятеля на привычном месте не
было. А где искать побирушек?
Адресов никто не знает, связи с
ними никто не поддерживает.
Оставался единственный способ
- ждать их появления у ворот Но-
воспасского монастыря.

Оперативники ОВД района
Таганский поставили машину
в ста метрах от входа и стали
ждать. Прошел день, другой.
Закончились третьи сутки
безуспешного и унылого ожи-
дания. Может быть, побируш-
ки перебрались в другой рай-
он или вовсе уехали из горо-
да? На пятые сутки, когда сы-
щики почти потеряли надеж-

ду, на том самом месте «на-
рисовалась» дама, напоми-
навшая по описанию разы-
скиваемую Лену: одетая в
темный балахон, в платке, с
бесформенной сумочкой в ру-
ках...

- Вас как зовут?
- Лена! А что случилось-то?

- Расскажите о своих
знакомых Алексее и Сергее.

Дама оказалась понятли-
вой. Без понуканий и наво-
дящих вопросов она не
только дала характеристику
своим приятелям, но и на-
звала имя убийцы. С ее слов
выходило, что конфликт
возник из-за пресловутого
любовного треугольника.
Причиной стала ревность
Сергея, который и порешил
друга Лешу...

Сыщики облегченно
вздохнули. Сидеть у мона-
стырских ворот - не самое
продуктивное занятие. Уж
теперь-то они знают, кого
нужно искать. Но в следую-
щее мгновение они вновь
приуныли. Лена заявила, что
Сергей считается в их кругу
авторитетом. Он, дескать, че-
ловек уважаемый, опытный
и вряд ли его удастся найти.
Тем более что он никакой не
бомж, живет где-то в Капот-
не, а в Новоспасском мона-
стыре появляется нечасто.

Понятно, что если авто-
ритет совершил тяжкое
преступление, то добро-
вольно в милицию он не
пойдет. И уж, конечно, по-
старается не появляться
там, где его могут разы-
скивать за убийство. Что
делать, как вести поиск
дальше? 

Пока сыщики ломали
голову, дама намек-
нула, что готова

предпринять «мозговой
штурм» и попробовать вспом-
нить хоть что-то еще из биогра-
фии Сережи. Но для этого ей
необходимо освежить память
известным народным мето-
дом... Не будем лукавить. Опе-
ративный контакт налаживает-
ся разными способами. И тот,
который использовали сыщи-
ки, отнюдь не самый редкий. 

Едва поправив здоровье, Ле-
на «вспомнила», что у нее где-
то должен быть телефон Сере-
жи. Сыщики переглянулись. Ес-
ли станет известен телефон, то
их работа уже не будет похо-
дить на поиск иголки в стоге се-
на. Тем временем Лена сосре-
доточенно погрузилась в недра

своих почти цыганских юбок.
И... на ладони дамы оказался
клочок бумаги с семизначным
телефонным номером.

Дальнейшее было делом тех-
ники. В тот же день оператив-
ники выехали по установленно-
му адресу. Поднялись на этаж,
позвонили в дверь. Пауза, за-
гремел замок, на пороге поя-
вился неопределенного вида
мужчина.

- Ты Сергей?
- Ну?
- За что Алексея...?
Возникла пауза. Как сказал

кто-нибудь, вспомнив классика
фронтового детектива: момент
истины...

- Подозреваемый был на-
столько ошарашен появлением
оперативников, - рассказал на-
чальник «убойного» отдела
МУРа Александр Судаков, - что
не стал отрицать свою вину. Он
тут же признался в убийстве.
Но самое интересное, что мо-
тивы преступления оказались
другими. Вспышку гнева, за-
ставившую Сергея взяться за
нож, вызвала не ревность к Ле-
не. Оказывается, убитый Леша,
как теперь принято говорить,
был бисексуалом. И дама серд-
ца, которая дружила не только
с ним, но и с другими обитате-
лями паперти, не была его
единственным увлечением.
Этой «широтой взглядов» и по-
хвастался Леша, заявив при
этом, что считает себя более
продвинутым и современным,
чем его собутыльник. Такого
оскорбления, да еще в присут-
ствии дамы сердца, авторитет
вынести не мог. Дальнейшее
известно...

Сергей арестован, скоро ему
предъявят обвинение. Лена
«трудится» на прежнем месте у
входа в Новоспасский ставро-
пигиальный монастырь. Свято
место, как известно... Рядом с
ней уже новые люди.

За шесть месяцев столичными наркополицейски-
ми выявлено 1822 преступления, из которых
почти 90 процентов относится к категории тяж-

ких и особо тяжких. Оперативники изъяли 12 тонн раз-
личных наркотиков, психотропных и сильнодействую-
щих веществ, в суды направлено более 800 уголовных
дел. Но, по мнению начальника управления Виктора
Хворостяна, этих мер сегодня недостаточно. Изощрен-
ность и дерзость наркоторговцев постоянно растут. И
нужно сделать многое, чтобы создать надежный за-
слон утечке наркотических средств из легального обо-
рота в нелегальный.

Генерал-лейтенант Хворостян отметил, что более эф-
фективной стала борьба с легализацией денежных
средств, полученных теми, кто занимается контрабан-
дой, сбытом и распространением психотропных и нар-
котических средств. В этом году удалось доказать фак-
ты легализации «грязных» денег на сумму около 300
миллионов рублей.

Московскими наркополицейскими наработан значи-
тельный опыт успешного пресечения каналов доставки
зелья в столицу. В нынешнем году оперативники за-
держали пятерых активных участников организован-
ной преступной группировки, поставлявших героин в
столичный регион. Преступники использовали для
транзита поезд Куляб - Москва. Изъято около четырех
килограммов героина, наркоторговцы предстанут пе-
ред судом.

Еще более успешной была операция по пресечению
преступной деятельности другой таджикской группи-
ровки. У торговцев изъято более 14 килограммов геро-

ина. Кроме того, в результате успешного взаимодейст-
вия московских наркополицейских с сотрудниками
ГУВД Москвы и УФСБ по Москве и Московской области
пресечена деятельность подпольной лаборатории по
производству сильнейшего синтетического наркотика
амфетамина.

Активные действия наркополицейских позволили
осуществить несколько масштабных реализаций во
время общегородской операции «Притон». В ходе ме-
роприятий выявлено 37 преступлений, связанных с ор-
ганизацией притонов. Возбуждено около 30 уголовных
дел, составлено 152 протокола об административных
правонарушениях. 

Не менее впечатляющими выглядят результаты опе-
рации «Ночь», направленной на выявление и перекры-
тие каналов поступления и распространения наркоти-
ков в местах массового досуга молодежи. Возбуждено
26 уголовных дел, составлено 10 протоколов об адми-
нистративных правонарушениях. Выявлены серьезные
проблемы с учетом и контролем за наркотическими и
сильнодействующими веществами в ходе операции
«Клиника». По итогам операции «Фармацевт» из обо-
рота изъято 11 килограммов сильнодействующих ве-
ществ и 579 килограммов прекурсоров. На решение
этой же проблемы была направлена операция «Канал
2006», в ходе которой выявлено 34 преступления. 

Оздоровление наркоситуации в Москве можно ожи-
дать лишь при четко организованной и систематиче-
ской профилактике, проводимой всеми органами госу-
дарственной власти и общественными организациями.
На сегодняшний день управление подписало 16 согла-

шений о взаимодействии с различными государствен-
ными органами и общественными объединениями.
Особое значение имеют соглашения с департаментами
образования и здравоохранения Москвы, городским
центром профилактики безнадзорности, преступности,
алкоголизма, наркомании и СПИДа среди несовершен-
нолетних «Дети улиц», общественными организациями
- «Ассоциация витязей», центр социально-правовой
поддержки молодежи «Бастион», Московской службой
спасения и другими организациями.

В нынешнем году уже проведено около 400 профи-
лактических мероприятий, большая часть которых ини-
циирована органами наркоконтроля. Совместно с под-
разделениями по делам несовершеннолетних наркопо-
лицейские провели рейды по «проблемным» школам,
которые предусматривали проверки учебных заведений
и прилегающих к ним территорий на предмет выявле-
ния фактов употребления и распространения наркоти-
ков. Были проведены также беседы с родителями и уче-
никами. 

Представители УФСКН по городу Москве приняли ак-
тивное участие в акции «Будущее Москвы за молодыми
москвичами», которая была проведена общественным
объединением «Столичный центр поддержки молодеж-
ных инициатив». Особенность этой акции состоит в том,
что идея ее проведения принадлежит молодым людям. 

- Сегодня наркоманию следует назвать главной угро-
зой национальной безопасности страны, - считает Вик-
тор Хворостян. - Мы изобличаем шпионов, выявляем
коррупционеров, пресекаем экономические преступле-
ния, но если не поставить заслон организованной нар-
комафии, то может наступить момент, когда некому и
не для чего будет их ловить. Сейчас возраст так называ-
емой первой пробы наркотиков снизился с 19 до 13 лет.
А ведь подросткам принадлежит будущее. Думаю, эти
цифры не нуждаются в комментариях и пояснениях.
Хочется, чтобы молодое поколение находилось в здо-
ровом теле и здравом уме. Иного будущего быть не
должно.

«НОЧЬ», «ФАРМАЦЕВТ», «КЛИНИКА»...
Эти и другие масштабные операции, проведенные сотрудниками
Московского управления Федеральной службы Российской Феде-
рации по контролю за оборотом наркотиков, позволили избавить
город от сотен преступлений и обезопасить тысячи людей от
смертельно опасного зелья.

У МОНАСТЫРСКИХ СТЕН
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МИСТЕР БОНД ОТДЫХАЕТ
Брижит Обер по

праву называют
королевой трил-
лера. Францужен-
ка конкурирует в
популярном жан-
ре с самыми мас-
титыми и раскру-
ченными автора-
ми. Ее новое про-
изведение «Ка-
рибский реквием»
( и з д а т е л ь с т в о
«Азбука»), впер-
вые публикующе-
еся на русском
языке, объясняет

этот успех. В книге есть все - лихой сюжет и
колоритный антураж, яркие характеры зло-
деев и героев, неожиданная развязка. Впро-
чем, пусть читатель сам составит мнение. А в
том, что он не пожалеет времени, потрачен-
ного на разгадку «реквиема», я не сомнева-
юсь.

ЖИЛА НА СВЕТЕ
НЕФЕРТИТИ

Исследование
известного фран-
цузского египто-
лога Кристиана
Жака - первое на
русском языке
подробное описа-
ние одного из са-
мых загадочных
периодов в исто-
рии Древнего
Египта. Книга «Не-
фертити и Эхна-
тон: солнечная
чета», выпущен-
ная издательст-
вом «Молодая

гвардия», рассказывает о жизни фараона и
его супруги. С периодом Эхнатона, жившего
более трех тысяч лет назад, связано немало
загадок. Автор книги пытается вместе с чи-
тателем приоткрыть тайну, скрытую от нас
тысячелетиями и людьми. Книга снабжена
научным комментарием и редкими фотогра-
фиями. 

СЛЕД В СЛЕД
Только так

можно разобла-
чить преступника.
Роман Родриго
Кортеса «Паци-
ентка» (издатель-
ство «ЭКСМО») -
попытка загля-
нуть в подсозна-
ние. Что заставля-
ет героиню бро-
сить спокойную и
р а з м е р е н н у ю
жизнь и совер-
шать поступки,
граничащие с бе-
зумием? Ин-

стинкт, пресыщенность, желание вырваться
из тлена обыденности? Никто не в силах уга-
дать, когда заложница своих неукротимых
страстей вновь ввяжется в головокружитель-
ную и опасную авантюру. История пациент-
ки, жаждущей эвтаназии, но не для себя... 

СМЕХ БЫВАЕТ...
«Если у вас в

квартире протека-
ет труба, не спе-
шите вызывать
сантехника. Мо-
жет быть, его вы-
зовет сосед сни-
зу». Вы улыбну-
лись? Тогда поз-
накомьтесь: автор
книги «Пролетая
над собой» (изда-
тельство «Зебра
Е») Геннадий По-
пов. Он работал в
разных местах и
на разных долж-

ностях, трудился в НИИ, был редактором лю-
бимой миллионами передачи «С добрым ут-
ром!», телепрограммы «Столица», писал для
иронического журнала «Магазин Жванецко-
го» и газеты «Век». А параллельно создавал
кино-, радио- и телесценарии. Сегодня он
предлагает читателю книгу, которая пораду-
ет всех, кто любит тонкий юмор, острую са-
тиру и хороший русский язык.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Вафише рядом с именем драматурга стоит не ме-
нее знаменитое имя австрийского композитора
Карла Марии Вебера - автора весьма популярной

в России тех лет оперы «Вольный стрелок». В спекта-
кле ее фрагменты звучат в исполнении солистов, хора
и оркестра. Причем волей музыкального руководителя
Анны Петуховой каждый фрагмент оттеняет эмоцио-
нальный лад того или иного эпизода.

Мелодия из «Вольного стрелка», которую напевает
Кречинский в спектакле, стала ключом для нового
прочтения истории о неудавшейся женитьбе героя.

Ахрамкова открывает сходство сюжетов пьесы и
оперы, страстных, неординарных характеров. Понача-
лу режиссер чуть ли не отождествляет игрока Кречин-
ского с героем оперы, который, войдя в сговор с дья-
волом, отливает волшебные пули (одна из них смер-
тельно ранит его невесту). Но и авантюра Кречинско-
го, как мы знаем, наносит его невесте страшный удар.

Так что оправдан и остроумен замысел создать спек-
такль не только про «игрока», но и про «вольного
стрелка» - человека, свободного от нравственных ус-
ловностей.

В советских постановках режиссеры не решились
подчеркивать бурю страстей в душе Кречинского, его
наслаждение от самого процесса игры с опасностью.
По мнению худсоветов, это могло придать антигерою
ореол бесстрашного мятежника. Потому «Свадьба Кре-
чинского» разыгрывалась как милая бытовая комедия
о неудавшейся свадьбе очаровательного проходимца и
авантюриста, задумавшего разбогатеть. Словом, Кре-
чинский выглядел неким Остапом Бендером. 

Шедевр драматурга XIX века в интерпретации Татья-
ны Ахрамковой предстает близким именно современ-
ному зрителю, открывает в главном герое черты ны-
нешних «игроков» или «вольных стрелков». В Кречин-

ском, которого играет Анатолий Лобоцкий, мы видим
и бурю страстей сатанинских, и авантюризм - но заме-
шенный на безжалостности к окружающим.

Впрочем, жертвы его безжалостности - семейство,
в которое в погоне за богатством стремился влезть
Кречинский, - тоже не вызывают сочувствия. Игорь
Марычев уже во внешнем облике своего героя Му-
ромского дает понять, что всю жизнь тот прожил «по
правилам», «как надо», на хорошей должности где-то
в провинции. Наступили новые времена - и он, разбо-
гатев при дележе собственности, перебрался в столи-
цу. С ним переехала и родственница Анна Антоновна
Атуева, провинциальная красавица средних лет.
Юлия Силаева блистательно передает характер «но-
вой русской», оказавшейся с хорошими деньгами в
центре светски бурлящей столицы, дамы вульгарной
и циничной. Это она, тайно влюбленная в Кречинско-
го, в его манеры светского льва, задумала прибли-

зить красавца к себе через женитьбу на собственной
племяннице Лидочке.

Ну а что Лидочка? Этой ролью на московской сцене
дебютирует студентка последнего курса Щукинского
училища Мария Машкова - дочь известных москов-
ских актеров Елены Шевченко и Владимира Машкова.
Играя провинциальную девочку, волей судьбы оказав-
шуюся в «волшебном» мире, юная актриса использует
гротеск вахтанговской школы. В ее Лидочке, говоря-
щей с забавным волжским акцентом, раскрывается
суть наивного до бесстыдства юного поколения нуво-
ришей, не ведающего, «откуда, собственно, берутся
деньги» и что «не все то золото, что блестит». 

Удивительно глубокий образ создает Анатолий Ло-
боцкий. Главный герой предстает человеком, свобод-
ным от пошлости но... и от вечных ценностей. Рядом с
таким Кречинским глубже постигаешь и Расплюева

(Роман Мадянов). Чуть ли не каждая реплика его героя
вызывает смех и аплодисменты - настолько яркими,
сочными красками рисует актер это образ. Здесь гре-
мучая смесь приниженности и озорства, подлости и
наивности, жульничества, мелкого мошенничества,
изворотливости трусливого и нахального пройдохи. В
то же время в Расплюеве - Мадянове такая тяга к воз-
вышенному и прекрасному! Но как же уродливо она в
нем преломляется!

Удача нынешней премьеры «Свадьбы Кречинского»
предопределена еще и блистательным ансамблем, в
основном состоящим из актеров, принадлежащих од-
ной школе - Театра им. Маяковского, где Татьяна Ах-
рамкова много лет работала под руководством Андрея
Гончарова. Отрадно, что, создав спектакль в антрепри-
зе, этот актерский круг во главе с режиссером сохра-
няет традиции мастера.

Марина ИСТЮШИНА

ОТКРЫТИЯ «ОТКРЫТОГО ТЕАТРА»

Это самая любимая его опера.
Сейчас наряду с другим ше-
девром Джордано - оперой

«Андре Шенье» - она идет на мно-
гих сценах мира. И доселе остава-
лась совсем неизвестной в России.
А произведение это поразительное
- по красоте мелодий, мастерству
оркестрового письма, глубине пе-
реживания, по теме. Замечательно,
что к «Сибири» обратился один из
лучших современных оперных ре-
жиссеров - Дмитрий Бертман, по-
ставив ее в своем театре. Все опе-
ры в «Геликоне» исполняются на
языке оригинала. И «Сибирь» не
стала исключением.

Сюжет можно изложить в не-
скольких фразах. Известная петер-
бургская куртизанка, влюбленная в
молодого офицера Василия, сле-
дует за ним в Сибирь на каторгу:
он осужден за убийство ее клиен-
та. Раздав все свое имущество
бедным, преодолевая неимовер-
ные трудности, идет она, как жена
декабриста, в каторжные шахты.
Там и встречает своего бывшего
сутенера Глебова. Он уговаривает
ее в пасхальный праздник бежать
вместе с ним. Но побег не удается,
и в девушку стреляет, смертельно
ее ранив, караульный. Стефания
умирает в объятиях Василия, иску-
пив своей смертью позорное про-
шлое...

Вот такая мелодрама о жертвен-
ной любви, а театр решает ее почти
как трагедию. Эта история ошелом-
ляет благодаря и тому, что Бертман
и прекрасные сценографы - Игорь
Нежный и Татьяна Тулубьева - при-
думали талантливо-дерзкое мета-
форическое сценическое решение:
каждая деталь приковывает внима-
ние к любви героев, к бремени
страстей человеческих, которые за-
мечательно точно и завораживаю-
ще раскрывают исполнители.

Рисованные тканевые декора-
ции дворца Стефании разрывают-
ся на отдельные длинные ленты.
Они становятся и метафорой пере-
плетения человеческих судеб. И
паутиной, из которой пытается вы-
рваться доведенный до отчаяния
Василий. И веревками, связываю-
щими в единое целое колонну ка-
торжников.

Партии в этом спектакле очень
сложные, но певцы (они же и пер-
воклассные драматические акте-
ры) словно бы и не чувствуют это-
го. Кажется, они совершенно рас-
творились в трагических судьбах
не только главных героев, но, на-
пример, и безумно любящего Сте-
фанию Глебова, и женщины с ре-
бенком в пересыльном Тобольске
(ей не дают обнять отца), и того ка-
торжника, которому не передают
письмо от матери, уничтожая его,
потому что «почерк неразборчив».
Веришь и в то, что Стефания и Ва-
силий связаны огромным чувст-
вом! Любовные сцены, редкостной
красоты дуэты - чудо, да и только!
Театр в этой работе еще и щедр:
шесть исполнительниц роли Сте-
фании, четыре исполнителя - Васи-
лия, пять - Глебова. Стефания За-
горинской трепетная и даже безза-
щитная, но преодолевающая во
имя любви страх. Отчаяние после
финальной исповеди окончательно
затмевается счастьем разделенной
любви и свободы, обретенной ею в
Сибири. Светлана Создателева в
роли Стефании чуточку другая:
нежный лиризм первого дуэта с
Василием в Петербурге растет вме-
сте с убежденностью героини, что
только рядом с Василием она будет
счастлива. Андрей Вылегжанин и
Игорь Тарасов в роли Глебова убе-
дительны в своей отчаянной любви
к Стефании, но Вылегжанин более
драматичен, а у Тарасова - лири-
чен. Но точны оба.

Постановщик доверил партию
Василия совсем молодому испол-
нителю Дмитрию Пономареву, ко-
торый в целом успешно справился
со сложнейшей задачей. Но Вадим
Заплечный - артист многоопытный,
обладатель замечательного голоса
и темперамента - пленяет драма-
тизмом переживаний.

Как всегда в «Геликоне», на вы-
соком уровне хор и оркестр (хор-
мейстер Денис Кирпанёв и дири-
жер Владимир Понькин), очень
эмоционально «работал» свет (Да-
мир Исмагилов).

«Сибирь» - это новая победа те-
атра. Остается только поздравить
геликоновцев, что я и делаю.

Наталья ЛАГИНА

СИБИРЬ 
ПО-ИТАЛЬЯНСКИ
В «Геликон-опере» «Дубинушку» поют на италь-
янском языке. То же касается и других русских
народных песен, которые включил в партитуру
оперы «Сибирь» знаменитый итальянский ком-
позитор Умберто Джордано (1867-1948). 

В этом году исполняется 150 лет
со дня премьеры в Москве (на
сцене Малого театра) и в Петер-
бурге (на сцене Александринки)
комедии Александра Сухово-
Кобылина «Свадьба Кречинско-
го». Праздником ее юбилея
можно считать спектакль в «От-
крытом театре» Юлия Малакян-
ца в постановке известного ма-
стера Татьяны Ахрамковой под
названием «Вольный стрелок
Кречинский».

Многие из них, когда
вырастали, стано-
вились творчески-

ми личностями, как, на-
пример, писатель Сергей
Сухинов. Будучи мальчи-
ком, он участвовал в лите-
ратурных кострах Корнея
Чуковского, а в 2002 году
возобновил этот добрый
обычай со своими едино-
мышленниками - директо-
ром Центральной город-
ской детской библиотеки
им. А.П. Гайдара Альбиной
Ситиленковой и ведущим
специалистом библиотеки
Борисом Поповым. В апре-
ле того же года возникло
название этого мероприя-
тия – «80-летие пионер-
ских костров». Местом для
проведения праздника
стала усадьба Ляминых,
где сейчас находится фи-
лиал библиотеки им.
Н.А. Некрасова. Появился

и бренд праздника «Лите-
ратурный костер в Соколь-
никах».

А еще раньше, в 2000
году, в РГДБ им. А.П. Гай-
дара заслуженный деятель
искусств РФ художник Ле-
онид Владимирский и пи-
сатель Сергей Сухинов со-
здали семейный клуб
«Друзья Изумрудного го-
рода» для тех, кто любит
читать хорошие книжки,
верит в чудеса и готов
многое сделать для того,
чтобы сказки стали бы-
лью. Здесь же находится и
первый в России Музей
Изумрудного города. Сре-
ди его экспонатов - рисун-
ки художников-иллюстра-
торов к книгам о Волшеб-
ной стране, книги Алек-
сандра Волкова, Сергея
Сухинова, Леонида Влади-
мирского и других авто-
ров, детские рисунки и по-

делки. Много интересных
дел, конкурсов и экскур-
сий проводит этот клуб в
Москве и России.

А недавно состоялся и
Пятый литературный костер
в Сокольниках, организо-
ванный городской детской
библиотекой им. А.П. Гай-
дара. В празднике принима-
ли участие ребята 9-12 лет
из Москвы и Подмосковья,
а также дети из социально-
го приюта Ногинского рай-
она «Обухово».

На площади перед глав-
ным зданием усадьбы Ля-
миных они азартно сорев-
новались в своем знании
книг - «Волшебник Изум-
рудного города» Алексан-
дра Волкова, «Винни Пух и
все-все-все» Александера
Милна, «Золотой ключик,
или Приключения Бурати-
но» Алексея Толстого,
«Игрушки» Агнии Барто,
«Телефон» Корнея Чуков-
ского, «А что у вас?» Сер-
гея Михалкова.

К этому празднику и его
организаторы, и дети тща-
тельно готовились. Напри-
мер, ребята из школы
№ 714 ЗАО в течение года
сажали цветы, реставри-
ровали книги, проводили
концерты для ветеранов.
Школьники из Красногор-
ска собрали 900 килограм-
мов макулатуры, очистили
лес и реку Банька. На кост-
ре они сообща украсили
Главное книжкино дерево,
символ праздника, мо-
дельными игрушками и
картинками по мотивам
любимых книг.

Натали КИРПА

ЕСТЬ ТАКАЯ
ТРАДИЦИЯ
В 50-60-е годы прошлого века из-
вестный русский поэт и критик
Корней Иванович Чуковский соби-
рал в Переделкине литературные
костры. Их главными участниками
были дети. Тем самым Чуковский
защищал их от невежества, черст-
вости, «тугоухости» и для того, что-
бы они любили живое слово из-
вестных писателей.
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В ХХ ВЕКЕ РЕПРОДУКЦИЯ  СТАЛА МОДНОЙ. 
В ХХI ВЕКЕ ОНА, ТЕПЕРЬ И ВИРТУАЛЬНАЯ, 

МОЖЕТ ВЫТЕСНИТЬ ПОДЛИННИК.
А ВМЕСТЕ С НИМ - ТЕАТР, ЖИВОПИСЬ, МУЗЫКУ...

Место встречи
-Ирина Александровна, в му-

зейном деле вы уже 60
лет. Как изменилась пуб-

лика, которая приходит в музеи?
- Знаете, публика всегда разная

по определению. В музей приходят
совсем маленькие дети, посещаю-
щие занятия нашей изостудии, и
люди моего возраста. Я замечаю,
как меняется отношение зрителей к
искусству. И все больше проника-
юсь мыслью, что музей - это фан-
тастическое учреждение, где стал-
киваются эпохи. У нас в ГМИИ
представлены произведения за
семь тысяч лет начиная с V тысяче-
летия до нашей эры! Люди видят не
только, скажем, Древний Египет, но
и новейшее искусство. Мыслящий
человек не может в таком месте не
вступать в диалог со Временем. Он
вдруг понимает: то, что нас безумно
волнует сегодня, оказывается, вол-
новало и древнего египтянина. И
еще трудно не заметить, что идет
возвращение к каким-то формам
искусства. Это подпитка классикой,
традицией. Причем традицией не
только европейской.

- А с чем связано, что некоторые
зрители в музее очень быстро ус-
тают? Есть даже такой термин «му-
зейная усталость». 

- Происходит это не от ходьбы. А
оттого что в сознании зрителя отпе-
чатываются разные образы, и они
вступают с ним в диалог. Памятни-
ки молчаливы, но они «вещают».
Даже если человек не слишком
внимательно их рассматривал. 

Правда, нам, музейщикам, хочет-
ся, чтобы люди не просто пробега-
ли глазами по произведениям, а со-
поставляли, активно размышляли.
Мы придерживаемся той точки зре-
ния, что в музее существуют памят-
ники культуры и зрители, мы же
только посредники между ними.

- В своих проектах музей нередко
соединяет пластические искусства.
Это находило отражение и в фести-
вале «Декабрьские вечера», и на
фестивалях, посвященных Шоста-
ковичу, «Евгению Онегину» Пушки-
на, и в таких масштабных выстав-
ках, как «Москва—Париж», «Моск-
ва—Берлин»... Какие вы преследуе-
те цели, сочетая в своих стенах
разные жанры?

- Это позволяет рассмотреть ка-
кое-то явление искусства более
тщательно. Придает действию
больший объем, зрелищность и в
итоге обогащает зрителей. По прав-
де говоря, мы уже давно являемся
музеем изящных искусств, а не
только изобразительных.

- Создателем музея был профес-
сор Московского университета
Иван Владимирович Цветаев. Поче-
му же ГМИИ носит имя Пушкина? 

- Такое решение было принято в
1937 году. Впоследствии наш му-
зей и стал известен во всем мире
как носящий имя Пушкина. Из сот-
ни лет своего существования он
большую часть прожил с этим ве-
ликим именем. Кстати, мы стара-
емся максимально соответствовать
«мировой отзывчивости» поэта.
Его мир - это и Овидий, и Байрон, и
Сикстинская мадонна... И есть ли
смысл менять наше название, не
знаю... Во всяком случае я сделать
это не могу.

- Но изначально музей был осно-
ван на просветительских идеях
Цветаева, не так ли?

- Музей создавался при Москов-
ском университете. И, естественно,
на начальном этапе там главенство-
вала просветительская идея (да,
собственно, мы от нее никогда не
отказывались). Но потом, когда
Иван Владимирович стал директо-
ром музея, у него в дневнике появи-
лась запись: «...со временем к нам
войдет Роден». А Роден жил с ним
в одно время. Значит, Цветаев, бу-
дучи крупнейшим специалистом по
античным надписям (он дешифро-
вал, в частности, письменность
племени осски), умел оценить и со-
временное искусство. Кредо ГМИИ
- совмещать прошлое и сегодняш-
ний день.

- Помнится, Анастасия Цветаева
ратовала за то, чтобы имя ее отца
было увековечено в названии...

- Да, Анастасия Ивановна неодно-
кратно говорила со мной об этом. И
ученый совет музея принял реше-
ние: со временем, когда будет по-
строено здание для картинной гале-
реи, этот исторический дом, где ос-

танется мемориальная часть кол-
лекции, надо назвать домом Цвета-
ева. Кстати, картинная галерея въе-
хала сюда уже после смерти Ивана
Владимировича.

- То есть постепенно будет скла-
дываться «музейный городок», о
котором мечтал Цветаев?

- Мы бы рады, да только не все от
нас зависит...

- Потому что ведется борьба за
каждый клочок земли в центре Мо-
сквы?

- В последние годы и эта борьба
идет, и передел собственности в
сфере культуры... За 100 лет наши
фонды выросли более чем в 60 раз
- с 9 тысяч экспонатов до 570 ты-
сяч. Но мы развиваемся практиче-
ски на тех же площадях. Да, нам до-
полнительно в наше владение дали
несколько небольших особняков,
где у нас сейчас расположена гра-
фика, экспонируются личные кол-
лекции... Однако помещений все
равно явно недостаточно.

В итоге столь важную для музея
научно-выставочную работу прихо-
дится совмещать с вопросами, да-
лекими от искусства. И вместо диа-
лога со зрителями его чаще прихо-
дится вести с Министерством куль-
туры и массовых коммуникаций
РФ, с чиновниками, строителями, с
теми, кто передает нам здания, до-
веденные, как говорится, до ручки.
Скажем, бывший музей Маркса и
Энгельса (в последние годы там
было Дворянское собрание) мы по-
лучили будто после разгрома ван-
далов.

- ГМИИ — музей мирового значе-
ния. Однако для большинства лю-
дей из российской глубинки он ос-
тается далекой планетой. Нет ли у
вас каких-то проектов, связанных с
регионами?

- Мы хотим сотрудничать с реги-
онами. У нас в запасниках очень
много ценного, что мы можем вы-
возить. Это прекрасные вещи. Они
ничуть не хуже тех, которые входят
в постоянную экспозицию. К тому

же в провинциальных музеях про-
изведений мирового искусства, как
правило, мало, и познакомиться с
ними периферийным зрителям бу-
дет интересно.

Но мы хотим работать не в «пере-
кормленных» городах. Если в ка-
ких-то местных картинных галереях
нам создадут надлежащие условия,
мы готовы организовать пусть не
филиалы ГМИИ, но все-таки серь-
езно обозначить наше присутствие.
Мы можем давать, допустим, на
полгода одну коллекцию, потом ме-
нять ее на другую, можем читать
лекции. То есть мы хотели бы ду-
ховно обогащать глубинку.

- Для нескольких поколений со-
ветской интеллигенции выставки в
ГМИИ западного искусства были
окном в Европу. Но для вас самих,
наверно, наиболее дороги шедевры
Дрезденской галереи, которые пос-
ле Великой Отечественной войны
пришлось спасать вашим специа-
листам?

- После войны мы 10 лет работа-
ли с этими картинами - они были
доставлены к нам из сырых штолен
Германии, в которых их прятали
фашисты. Их состояние было на-
столько плачевно, что те, кто видел
тогда полотна из Дрездена, только
разводили руками... Тем не менее
мы спасли эти шедевры. Огромную
роль в этом сыграли замечатель-
ный русский живописец Павел
Дмитриевич Корин, который тогда
был заведующим реставрационны-
ми мастерскими музея, и его жена
Прасковья Тихоновна.

В 1955 году всю коллекцию гале-
реи мы передали Германии. Но пе-
ред отправкой картины четыре ме-
сяца демонстрировали в ГМИИ. Это
сопровождалось совершенно оше-
ломляющим интересом у публики.
Ведь во время войны музеи были
закрыты. А тут сразу показывалось
столько шедевров: Рафаэль, Тици-
ан... И хотя работать нам пришлось
чуть ли не круглосуточно, потому
что люди все шли и шли, мы радо-

вались: зрители увидят эти произ-
ведения воочию.

- Я слышал, сейчас в Дрезден-
ской галерее уже нет табличек с
надписями, кем были спасены ее
шедевры, кто вернул им жизнь. Это
правда?

- К сожалению, да. Раньше такие
таблички были, но в последнее
время их сняли. Вообще, вопрос о
перемещенных ценностях по-
прежнему остается болезненным.
И хотя теперь в России он решен
законодательно - на основе при-
знания принципа компенсации за
нанесение ущерба национальному
культурному достоянию, ситуация
по отношению к нам в принципе
мало меняется. Если Советский
Союз в свое время проявил благо-
родство и передал коллекцию
Дрезденской галерее, то из Герма-
нии подобного возврата наших
культурных ценностей не было. И
скорее всего никогда не будет, хо-
тя 437 музеев, исчезнувших в
СССР, - дело рук фашистов. Я счи-
таю, если кто-то причиняет созна-
тельный ущерб достоянию другого
народа, как это было во время Ве-
ликой Отечественной, то обязан за
это отвечать. Тем более есть доку-
менты, в которых прямо сказано:
славянская культура должна быть
уничтожена, она ничего не стоит.
Солдатам вермахта раздавалась
даже специальная памятка на этот
счет, о чем говорил американский
обвинитель на Нюрнбергском про-
цессе.

Я уже неоднократно говорила,
что нужно выработать какое-то ме-
ждународное уложение, предусма-
тривающее обязательную меру
возмездия. Ведь одно дело, когда
по условиям репарации возмеща-
ют материальными ценностями
стоимость разрушенного завода, и
совсем другое - утраченные духов-
ные ценности. Их-то как возмес-
тить? Если бы такое уложение су-
ществовало, оно, думаю, охладило
бы горячие головы и служило пре-

достережением. А поскольку в ми-
ре все время возникают поползно-
вения нанести кому-то ущерб, то
этот документ просто жизненно
необходим.

- Как вы считаете, современное
искусство — я имею в виду не толь-
ко изобразительное — обладает та-
кой же глубиной мысли, экспресси-
ей, способностью выражать свое
время, как искусство минувших
эпох?

- По-моему, самое трудное на
свете - разобраться в том, что де-
лается при твоей жизни, историче-
ски верно понять ту реальность, в
которой живешь. Я говорю и о
творцах, и о тех, кто берет на себя
смелость оценивать их творчест-
во. Почему с таким благоговением
мы относимся, например, к Павлу
Михайловичу Третьякову? Да по-
тому, что он обладал способно-
стью открывать художников, та-
лант которых еще не замечали
другие, и приобретал их картины
для своей галереи. Благодаря ему
Третьяковка имеет сегодня круп-
нейшую коллекцию русского ис-
кусства. Подобной прозорливо-
стью обладали и Сергей Иванович
Щукин, и Иван Абрамович Моро-
зов, которые собирали произведе-
ния французских мастеров - своих
современников. 

Что касается состояния совре-
менного искусства в новой России,
то, на мой взгляд, оно пока больше
удручает, чем обнадеживает. За
последние 15 лет страну захлест-
нул поток низкопробной продук-
ции. И собственной, и зарубежной.
Влияние чужих культур на нашу
отечественную оказалось в значи-
тельной степени пагубным. Если
брать кинематограф, театр, то да-
же крупные талантливые режиссе-
ры стали прибегать к приемам, не
свойственным для России и, мягко
говоря, недостойным. Их толкают
на это прежде всего коммерческие
соображения. К счастью, сегодня
вечные ценности начинают снова
выходить на передний план. Ситуа-
ция в живописи, графике, скульп-
туре такова: одаренные мастера
есть, но абсолютно новаторских
явлений, которых требует время, я
не вижу.

- Интересно, а в каких отношени-
ях находятся музейное дело и Ин-
тернет? Тут никакой близости не
усматривается?

- Интернет - конечно, очень важ-
ное изобретение с точки зрения де-
мократизации общества, его про-
свещения, доступности информа-
ции. Это, бесспорно, новый период
в развитии культуры и цивилиза-
ции. И у нашего музея есть в Интер-
нете хороший сайт, и специалист
есть, чтобы развивать это дело
дальше. Но, несмотря на то что я
открыта прогрессу, выскажу и не-
которые опасения.

ХХ век, особенно его вторая по-
ловина, был веком репродукции. Во
всех смыслах. Однако важно найти
такой баланс, чтобы репродукция
(теперь еще и виртуальная) не за-
менила подлинник, а, напротив, вы-
звала желание увидеть его. 

У меня есть, наверное, все записи
Рихтера. Но я помню его в зале.
Пусть иной раз даже с неверным
«мазком». Но это и есть живое ис-
кусство! Если в ХХI веке произойдет
подмена оригинала его интернет-
копией, это постепенно вытеснит
театр, живопись, музыку... Да все! 

Лично я против, чтобы Интернет
стер человеческую рукотворность,
подлинное творчество. В этом
смысле, как бы технически совер-
шенен он ни был, это очень опас-
ный путь. Потому что выхолащива-
ется мир прямого соприкосновения
людей с Искусством: они постепен-
но утрачивают его понимание.

- Наверное, счастье зависит и от
осуществления задуманного? Вы
человек счастливый?

- В общепринятом смысле - да.
Все-таки жизнь у меня сложилась:
есть любимая работа, любимая се-
мья. Но, мне кажется, человек не
может быть абсолютно счастли-
вым или абсолютно несчастным.
Думаю, и ощущение счастья воз-
никает только по контрасту. Сей-
час я занята тем, чтобы успеть сде-
лать для музея, его будущего что-
то еще. 

Беседу вел 
Николай ГОЛОВКИН

Когда-то скромный му-
зей при Московском
университете, создан-
ный профессором Ива-
ном Цветаевым, сегод-
ня известен во всем
мире. Речь идет о Госу-
дарственном музее
изобразительных ис-
кусств имени А.С. Пуш-
кина. О его прошлом и
настоящем наша бесе-
да с директором музея
Ириной АНТОНОВОЙ.
Ирина Александровна
Антонова родилась в
Москве. Окончила МГУ.
С 1945 года работает в
ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина. С 1961 года - его
директор. Заслужен-
ный деятель искусств
России, лауреат Госу-
дарственной премии
РФ. Действительный
член Российской ака-
демии художеств. Ака-
демик Российской ака-
демии образования.
Член-корреспондент
академии Сан-Фернан-
до в Мадриде. Член Ме-
ждународного совета
музеев при ЮНЕСКО.

Ирина АНТОНОВА: 

В МУЗЕЕ МЫ ВЕДЕМ 
ДИАЛОГ СО ВРЕМЕНЕМ
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РОССИЙСКИЕ МЕДИЦИНСКИЕ СТРАХОВЫЕ
КОМПАНИИ ОПЛАЧИВАЮТ АБОРТЫ.
ПОЧЕМУ БЫ ИМ НЕ ФИНАНСИРОВАТЬ
И ПОЯВЛЕНИЕ «ДЕТЕЙ ИЗ ПРОБИРОК»

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (180), 19 - 25 июля 2006

Трудно перечислить все цели-
тельные возможности расте-
ний. Они успокаивают, тони-

зируют, снимают боль, способст-
вуют заживлению ран... Но кроме
лечебного эффекта травы облада-
ют и побочными, вплоть до серь-
езных отравлений. В Германии, на-
пример, изъяты из продажи хна,
белокопытник, мать-и-мачеха,
иван-чай, курильский чай, по-
скольку их неправильное употреб-
ление способствует возникнове-
нию заболеваний крови, рака, ге-
нетическим сдвигам. Беременным
женщинам не рекомендуется при-
нимать барбарис, можжевельник,
морскую капусту, полынь, мяту
болотную из-за отрицательного
влияния на плод. Неблагоприятно
действуют на почки медвежьи уш-
ки и хвощ полевой. Зверобой мо-
жет вызвать отравление при дли-
тельном применении. Токсичен
одуванчик, чистотел, багульник.
Шишки хмеля отрицательно влия-
ют на половую функцию мужчин.

Некоторые травы любят накап-
ливать соли тяжелых металлов.
Так, алтайская гвоздика копит
медь, сон-трава – никель, фиалка
золотистая – цинк. Чага тувинская

неравнодушна к кобальту, а он
способствует выпадению волос,
импотенции, замедляет срастание
переломов.

Существует мнение: чем боль-
ше составляющих в букете трав,
тем он полезнее. На самом деле
как многие лекарства несовмес-
тимы друг с другом, так и травы.
Оптимальным считается сбор из
4-5 трав или кореньев. В аптеках
продают готовые лекарственные
сборы: витаминные, грудной, же-
лудочный, слабительный, аппе-
титный, желчегонный, потогон-
ный, сахароснижающий. Мой со-
вет: если покупаете травы, то
лучше в аптеках, которые в ка-
кой-то степени гарантируют каче-
ство товара.

Не забывайте, на свойства ле-
карственного сырья оказывают
влияние место и время сбора,
сушка, хранение. Нередко те, кто
продает пучок трав от всех болез-
ней на базарах, улицах, метро,
больше руководствуются принци-
пом не где собрать, а лишь бы
продать. Между тем растения
нельзя собирать вдоль автомо-
бильных и железных дорог, около
электростанций, под ЛЭП, у хими-

ческих заводов, в парках, унаво-
женных четвероногими друзьями.

Следует учитывать и время сбо-
ра. Кору с молодых ветвей деревь-
ев, кустарников заготавливают
весной перед началом сокодвиже-
ния. Почки - во время набухания.
Все остальные части – в начале

или в периоде полного цветения и
до плодоношения. Корни и корне-
вища выкапывают глубокой осе-
нью или ранней весной. В это вре-
мя они имеют большой запас ак-
тивных веществ.

Наземную часть растений соби-
рают в сухую погоду, после высы-
хания росы и сушат в пучках, кор-
зинах, врассыпную на материи
или бумаге на открытом воздухе,
но не под прямыми солнечными
лучами. На солнце можно сушить
корни и корневища. В зависимо-
сти от погоды для этого требуется
7 дней.

Готовое сырье хранят в бумаж-
ных или матерчатых мешках, ко-
робках или банках с притертой
пробкой. Иногда пучки подвеши-
вают на чердаках. Срок хранения
сырья 1-2 года, корней и коры - до
5 лет.

Помните! Многие растения на-
шей полосы занесены в Красную
книгу природы - ночная фиалка,
ландыш, купальница европей-
ская, первоцвет лекарственный, и
к ним должно быть бережное от-
ношение.
Валерий ПЕРЕДЕРИН, 

врач

ЧАГА ЛЮБИТ КОБАЛЬТ

Лечение травами по праву пользуется
популярностью. Однако независимо от
того, приобретаете вы их в аптеках или
собираете сами, помните: обращение с
природным лекарством требует опреде-
ленных знаний.

-Владимир Иванович, помощь специалистов
вашего учреждения явно востребованна. Все
ли нуждающиеся могут ею воспользовать-

ся?
- К сожалению, далеко не все, многим она недос-

тупна по цене. А мы можем помочь бесплатно только
200 женщинам в год – такова выделенная нам квота.
Остальным приходится платить. А в стране сейчас
примерно 15 процентов семей страдают бесплодием,
это 5-6 миллионов женщин и около 4 миллионов муж-
чин. У нас есть все возможности лечить бесплодие,
даже абсолютное, но это дорогостоящее дело...

- Что значит абсолютное бесплодие?
- Это когда женщина не сможет забеременеть и ро-

дить ни при каких обстоятельствах – из-за врожден-
ных дефектов репродуктивной системы, операций
или травм, заболеваний половой сферы, препятству-
ющих деторождению. Иногда бесплодие – груз про-
шлых ошибок: абортов, беспорядочных половых свя-
зей и сопутствующих им инфекций, недолеченных ве-
нерических заболеваний. Мы называем такое беспло-
дие вторичным. Все это в равной мере относится и к
мужчинам.

Для таких случаев существует экстракорпоральное
оплодотворение, то есть искусственное, в пробирке.
Врач соединяет под микроскопом обе половые клетки,
которые не могут встретиться естественным путем, -
яйцеклетку, взятую у женщины, и сперматозоид ее му-
жа - и помещает в инкубатор, где создается близкая к
условиям материнского организма среда. За поведе-
нием зародыша наблюдают по монитору. Когда клетка
начинает делиться и подрастает до 6-8 делений, заро-
дыш готов для внедрения в организм женщины, где
продолжит свое обычное, нормальное развитие.

- И это всегда успешно?
- Нет, не всегда. В среднем делается три попытки,

каждая из которых обходится свыше 80 тысяч рублей.
Тщательное обследование пациенток, дорогие им-
портные препараты, стимуляция гормонами, генети-
ческие исследования для гарантии здорового, полно-
ценного потомства... Не всем по силам такие расходы.
Иные, придя к нам и выяснив, во что это им обойдет-

ся, уходят. А ведь мы можем обслужить полторы
тысячи женщин. В Германии страховые компании
оплачивают эту дорогостоящую услугу, у нас –
нет. Зато наши страховые компании оплачивают
аборты - по обязательному медицинскому стра-
хованию...

- Фактически провоцируя дальнейшее беспло-
дие...

- У нас абортов и родов даже не поровну – абор-
тов больше: их приходится 1 миллион 610 тысяч
на 1 миллион 540 тысяч родов. Это позор для Рос-
сии! А гибель от абортов в структуре материнской
смертности составляет одну треть. Вот где еще
кроется естественная, вернее, неестественная
убыль населения! Следующая проблема – потеря
воспроизводства из-за невынашивания беремен-
ности. Ежегодно желанную беременность теряют
более 180 тысяч женщин. При современном обо-
рудовании для выхаживания недоношенных мож-
но вырастить нормальных, здоровых физически и
психически детей даже из тех, чей вес оказался
меньше килограмма. К сожалению, большинство
родильных домов недостаточно обеспечены для
этих целей, в том числе и кадрами.

- При той демографической ситуации, которая
сложилась в России...

- Поэтому мы с большим энтузиазмом и наде-
ждой восприняли слова из президентского по-
слания о том, что нужно реконструировать пери-
натальные центры, создавать новые, совершенст-
вовать родовспоможение. Но для этого нужна
единая политика государства, включающая и
подготовку кадров. Мы считаем, что должна быть
государственная программа помощи бездетным жен-
щинам, стремящимся к материнству. Мы выходили и
в Минздравсоцразвития, и в правительство с этой
инициативой, но пока безрезультатно. Надеемся, что
послание президента даст новый импульс этому на-
правлению, и средства для помощи семьям, которые
хотят, но не могут иметь детей, найдутся.

- Это ведь тоже серьезный резерв демографиче-
ского роста – выхаживание недоношенных, зачатие

методом ЭКО. Если, по вашим словам, лишены детей
5-6 миллионов женщин и 4 миллиона мужчин, значит,
можно способствовать появлению на свет нескольких
миллионов младенцев. Экстракорпоральное оплодо-
творение обходится в 240-250 тысяч рублей – столь-
ко же обещают семье за второго ребенка. Так почему
бы не дать эти деньги центрам, тем более что при ме-
тоде ЭКО рождаются и двойни? Это, кстати, один из
ответов на вопрос, как, избежав дискриминации, сти-
мулировать рост государствообразующей нации.
Ведь после обещания льгот за двух и более детей по-
явились сомнения, в том числе и у государственных
деятелей: выиграют прежде всего мусульманские се-
мьи, в которых традиционно высокая рождаемость.
Они и оттянут на себя эти субсидии.

- А так, если с помощью медицинских методик
в семье появятся желанные дети, которые будут
должным образом воспитываться, они станут ос-

новой здоровой нации, а не инвалидами, рожден-
ными больными, алкоголиками и наркоманами,
которым нужны не дети, а деньги, которые за них
дают. 

К слову, в мире становится все больше «детей из
пробирки» - их уже более 3 миллионов. В России же
не более 30 тысяч. В стране сейчас 40 центров, зани-
мающихся проблемами бесплодия. В Израиле, напри-
мер, 100 таких центров – на 5 миллионов населения.

Из наших 40 центров (на 140 миллионов!) лишь одна
треть оснащена на современном уровне. Надо усилен-
но работать в этом направлении, как и в направлении
здоровья девочек-подростков. За последние годы их
репродуктивное здоровье резко ухудшилось. А ведь
это будущие матери. Из них сейчас здорова только ка-
ждая десятая, через несколько лет на них придется де-
мографическая убыль. Значит, уже сейчас надо поза-
ботиться об их лечении.

- Здоровье молодежи страдает, наверное, и от вли-
яния западной культуры, насаждаемой телевидением,
зарубежными фильмами и порнографической литера-
турой?

- Именно! Так называемая сексуальная свобода
привела к высокой заболеваемости инфекциями, пе-
редающимися половым путем, абортам и родам несо-
вершеннолетних. Каждый десятый аборт делается де-
вочкам моложе 17 лет, на них приходится и свыше 40
тысяч родов ежегодно. Своих детей они, как правило,
оставляют в родильных домах. Во многом те пополня-
ют и без того немалую армию инвалидов. Сейчас уже
всем ясно, что нужно возвращаться к прежним мо-
ральным ценностям, воспитывать у молодежи идеалы
семьи, брака, а не допускать разнузданную пропаган-
ду половой свободы, безопасного секса и так далее.

- Есть ли проблемы у вашего центра? 
- Конечно, а у кого их нет? Поликлиника строится

уже десять лет, а можно бы управиться за полтора го-
да, если бы финансировали нормально, а не частями,
«кусочками». У нас ежегодно 60-70 тысяч женщин
приходит на амбулаторный прием, а соответствующе-
го помещения нет, приходится теснить стационар. И
вообще, материальная база должна быть лучше, сов-
ременнее. К нам ведь обращаются женщины и с пато-
логией беременности, и с другими проблемами. Мы
открыли отделение детской хирургии, где устраняем
пороки развития плода, если они совместимы с жиз-
нью. Бывает, ребенок рождается без передней брюш-
ной стенки, с кишечной непроходимостью, с грыжами
или прочим. Для таких операций требуется уникаль-
ное оборудование. Наши хирурги за последние три го-
да сделали более 100 сложных операций, возвратив-
ших детям здоровье. У нас ведь и специалисты высо-
кого класса – профессора, академики, доктора и кан-
дидаты наук. Мы готовим кадры и для других меди-
цинских учреждений. 

- Насколько усилия по борьбе с бесплодием затрат-
ны – по сравнению с расходами на социальную под-
держку семей, решившихся на второго ребенка?

- Рождение ребенка с помощью экстракорпораль-
ного оплодотворения экономичнее – ведь женщины
не требуют ни квартиры, ни субсидий на воспитание и
образование ребенка, они хотят только одного – ро-
дить его. Но для улучшения демографической ситуа-
ции нужна работа по всем направлениям - и в соци-
альном плане, и в оздоровлении подростков, и в осна-
щении родильных домов, чтобы уменьшить детскую
смертность, и в государственной помощи семьям, ну-
ждающимся в медицинском вмешательстве, чтобы
обзавестись детьми.

Беседу вела
Лидия ИВЧЕНКО

Большинство пациентов, кото-
рым надо поставить пломбу,
хотят, чтобы она была свето-

отверждаемой. Такой материал
действительно и качественный, и
эстетичный. Его цвет можно подоб-
рать в тон зубов пациента, а кроме
того, он не меняется со временем.

Однако светоотверждаемые
пломбы показаны не всем. Напри-
мер,  детям до 10 лет. Установка та-
кого материала длится достаточно
долго, а ребенку  трудно сидеть с от-
крытым ртом.  Выход из этой ситуа-
ции - стеклоиномерные пломбы.
Они приятного цвета, содержат
фтор, которым зуб будет насыщать-
ся все время, пока стоит пломба.
Они дешевле, чем светооверждае-
мые, и тоже очень устойчивые.
Единственный их недостаток: не со-
всем хорошее прилегание по краю. 

Еще один современный матери-
ал - композитные пломбы. Их мож-
но ставить и детям, имеющим мо-
лочные зубы, и  взрослым. Этот ма-
териал удобен тем, что при установ-
ке пациент сам прижимает пломбу

зубами так, как ему комфортно, по-
сле чего она в считанные секунды
затвердевает.

Специально для детей сейчас раз-
работаны цветные пломбы. Они от-
личаются высоким качеством, а кро-
ме того, имеют самые разные цвета.
Для ребенка второе обстоятельство
чрезвычайно важно, поскольку про-
цесс лечения зубов превращается
для него в игру: он сам  выбирает
цвет пломбы, потом за ней следит.
Тем самым  приучается с детства
ухаживать за полостью рта.

Обычно врачи рекомендуют для
молочных зубов стеклоиномерные
пломбы, а взрослым людям - све-
тоотверждаемые, хотя последние  и
самые дорогие. В немалой степени
их высокая цена связана с трудоем-
костью установки. Иногда врачу с
таким материалом  приходится ра-
ботать и  час, и даже больше. 

Считается, что светоотверждае-
мая пломба должна стоять не ме-
нее трех лет. Однако этот срок усло-
вен. Она может стоять и дольше. Но
врач все равно должен проконтро-

лировать ее качество.  Иногда на
пломбе появляются микротрещи-
ны. Или сама она стоит хорошо, но
под ней развивается кариозный
процесс. Многие специалисты счи-
тают, что любую пломбу необходи-
мо менять каждые три года, чтобы
почистить дно зуба, посмотреть,
есть ли микротрещины на его стен-
ках. Это называется уход за плом-
бой, что позволяет избежать пуль-
пита и многих стоматологических
осложнений. 

Сейчас у молодежи модно укра-
шать зубы крохотными блестящи-
ми плоскими фигурками. Устанав-
ливать их можно двумя способами.
На зубе высверливается дырочка, в
которую вставляется, например,
звездочка. Поверхность зуба при
этом получается идеально ровной.
Если потом вы решили снять укра-
шение, то на его место ставится
светоотверждаемая пломба, а зуб
полируется и покрывается лаком.
При второй методике звездочка
специальным составом  крепится к
поверхности зуба и чуть-чуть вы-
ступает на нем. Снять ее не состав-
ляет труда, а сам зуб достаточно
просто отполировать. 

На взгляд врача, второй способ
предпочтительнее, поскольку он не
травмирует эмаль. Но и в первом
случае, если  стоматолог все мани-
пуляции провел правильно, а паци-
ент регулярно следит за гигиеной
рта, то риск появления каких-либо
проблем, связанных с этим зубом,
минимален.

Вера ЛАЗАРЕВА

ПЛОМБА НА ЛЮБОЙ ВКУС
Еще лет десять назад поставить пломбу на
передние зубы означало их изуродовать.
Поскольку материал, который применялся
при таком лечении, имел свойство чернеть.
Сейчас пломбу  можно выбрать, причем
лучшую из лучших. Рассказывает руководи-
тель стоматологической поликлиники ОАО
РЖД, заслуженный врач России, кандидат
медицинских наук Эдуард СЕМЕНОВ.

ИСТОРИЯ С ДЕМОГРАФИЕЙ
В Научный центр акушерства, гинекологии и
перинатологии РАМН идут в последней наде-
жде обзавестись долгожданным ребенком.
Надежды эти в большинстве оправдываются
– здесь с помощью метода экстракорпораль-
ного оплодотворения (ЭКО) родилось уже
около 11 тысяч малышей. А могло быть го-
раздо больше. Что этому мешает? Чего ре-
ально можно добиться уже сейчас? Каков
вклад центра и других медицинских учрежде-
ний подобного профиля в выправление де-
мографической ситуации в стране? Об этом
наш разговор с директором центра академи-
ком РАМН Владимиром КУЛАКОВЫМ.
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В ЛУЖНИКИ - 
ВСЕ ФЛАГИ МИРА

На площадках главной спортивной аре-
ны страны открылся 1-й фестиваль юных
соотечественников (возраст 13-18 лет),
проживающих в странах ближнего и даль-
него зарубежья, приехавших в нашу столи-
цу по приглашению московского прави-
тельства. На торжественной церемонии от-
крытия выступил мэр Юрий Лужков, при-
ветствовавший участников форума из 24
стран мира. Он, в частности, отметил, что у
российской столицы накоплен огромный
опыт проведения подобных состязаний, и
за их организацию можно быть спокой-
ным. Например, футболисты сыграют на
поле северного ядра Лужников, легкоатле-
тов примет спортивный городок главной
арены, шахматисты померятся силами в
тиши клуба имени Тиграна Петросяна.
Матчи по настольному теннису пройдут в
здании спорткомплекса «Чертаново». 

Дружеские соревнования по нескольким
дисциплинам между юными москвичами и
их соотечественниками из других стран
продлятся до конца текущей недели.

НАДЕЖДЫ ЮНОШЕЙ
ПИТАЮТ...

А в подмосковном поселке Красная Пах-
ра стартовал увлекательный турнир на Ку-
бок молодежной баскетбольной ассоциа-
ции - «Олимпийские надежды». Лидерст-
во, как и ожидалось, захватили более под-
готовленные в спортивном отношении мо-
сквичи. Так, юноши известного в столице
клуба «Тринта» с четырехкратным преиму-
ществом - 80:20 победили сверстников из
Челябинска, а девушки из команды «Гло-
рия» столь же легко одолели школьниц из
Новосибирска.

С ВЕТЕРКОМ ПО ТРЕКУ
Набирает темп первая летняя спартакиа-

да молодежи России, в которой заглавные
роли играет столичная молодежь. Сорев-
нования велосипедистов состоялись на
старейшем в стране тульском велотреке. И
питерская команда во главе с олимпий-
ским чемпионом Михаилом Игнатьевым
(да, в состязаниях участвуют порой титу-
лованные атлеты) схлестнулась с четвер-
кой москвичей, возглавляемой чемпионом
мира и Европы Александром Хатунцевым.
Зрелищная командная гонка преследова-
ния (всего 12 кругов по треку) заверши-
лась победой наших земляков. В спринте
москвичи и вовсе заняли весь пьедестал -
Денис Дмитриев, Павел Носков и Михаил
Шихалев.

В бассейне Ханты-Мансийска не было
равных столичным девушкам синхронного
плавания, которые, как всегда, с блеском
продемонстрировали зрителям свою про-
грамму. Таким образом, молодежная сбор-
ная Москвы лидировала в командном заче-
те, опережая ровесников из Центрального
федерального округа и Поволжья.

ЛОШАДЬЮ ПРЫГАЙ
Конно-спортивный комплекс «Битца»

снова принимал мастеров конкура, сорев-
новавшихся в преодолении препятствий.
Для шестилетних лошадок и их наездников
планку установили на высоте 130 санти-
метров, коняшки годом старше пытались
прыгнуть десятью сантиметрами выше. Ус-
пех сопутствовал Александру Беликову и
его семилетней кобылке, быстрее и чище
всех преодолевших дистанцию.
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Ведущие клубы - чемпион страны «Ювентус»,
а также «Лацио» и «Фиорентина» -  решени-
ем федерального суда Италии дисквалифи-

цированы и отправлены в низшие лиги. К «Мила-
ну» отнеслись мягче, оставив его в классе силь-
нейших, но лишив возможности выступать в оче-
редном розыгрыше европейской Лиги чемпионов.
На весьма продолжительные сроки отстранены от
судейства некоторые итальянские рефери.

Все это к тому, что в российском первенстве,
также не лишенном метастаз коррупции, ничего к
лучшему, по сути, не меняется. Ситуация, на мой
взгляд, только усугубляется. Поводом для подоб-
ных выводов стала, например, работа судьи Ку-
лалаева из города Волжский в поединке «Томи» с
нашими земляками из «Спартака».

Если в первом тайме арбитр придумал только
предупреждение форварду Павлюченко, то во
втором он также абсолютно не по делу (наруша-
ли-то правила как раз против спартаковца, а не

наоборот) снова показал «горчичник» москвичу.
Удаление. Хозяева поля, однако, и в численном
большинстве никак не могли забить «красно-бе-
лым», тогда арбитр Кулалаев «организовал» пе-
нальти в ворота гостей. Счет стал ничейным - 2:2. 

Говорят, с представителем футбольной феми-
ды основательно поработали в перерыве встречи.
Не хочу в это верить. Скорее всего здесь имеют
место непрофессионализм и предвзятость вкупе.
Однако такая «работа» арбитра, на мой взгляд,
должна получить должную оценку в Российском
футбольном союзе. Пора строже разбираться с
судьями, которые негативно влияют не только на
качество игры, но и на ее результат.

Что ж, «Спартак» незаслуженно потерял два
очка в неплохо сыгранном спектакле. А земляки
из «Локомотива» набрали шесть баллов из шес-
ти в последних двух турах. Сначала они в доб-
ротном стиле обыграли «тонущих» на дне тур-
нирной таблицы динамовцев - 2:0, затем в гостях
одолели другого аутсайдера, «Шинник», - 3:1.
Теперь и «Локо», возможно, присоединится к
чемпионской гонке. Очень даже неплохая игра
команды тому подспорье.

На момент, когда этот материал готовился к
печати, чемпионы страны, армейцы, утратили ли-
дерство в первенстве, так как «Спартак» из Наль-
чика разгромил в гостях «Сатурн» - 4:1, набрал

24 очка и вышел на первое место. А ЦСКА еще
предстояла встреча в Питере с «Зенитом». Кста-
ти, подопечные Валерия Газзаева показались мне
слишком инертными, даже безразличными к ис-
ходу домашнего матча с «Ростовом», результа-
том чего стало поражение со счетом 1:2. Вот уж
действительно, футбол непредсказуем... Харак-
тер проявили торпедовцы, отобравшие очки у од-
ного из лидеров - «Рубина» на его поле - 1:1.

Другие результаты тура минувшего и нынеш-
него: «Москва» - «Зенит» - 0:0, «Спартак» (М) -
«Шинник» - 3:1, «Крылья Советов» - «Амкар» - 6:1,
«Луч» - «Сатурн» - 2:0, «Спартак» (Нл) - «Томь» -
1:0, «Амкар» - «Луч» - 0:0, «Ростов» - «Крылья Со-
ветов» - 2:2.

Футбольный клуб «Москва» в гостевом матче
европейского турнира «Интертото» сыграл вни-
чью - 0:0 с немецкой «Гертой». В ответном по-
единке, который пройдет в российской столице,
нашу команду устроит победа с любым счетом.

Скандал в итальянском футболе, связанный с договорными мат-
чами, подкупом арбитров, финансовыми махинациями в процес-
се купли-продажи игроков, неуплатой налогов, имел в конце ми-
нувшей недели логическое завершение.

СУДЬЯ СПЛАВИЛ СПАРТАКОВЦЕВ В ТОМСКЕ

...Звонкие удары
городошных бит
были слышны поч-
ти от самого выхо-
да из станции мет-
ро «Партизан-
ская». Я с удо-
вольствием шел
на уютную, ста-
ренькую площад-
ку стадиона «Вым-
пел». Знал: встре-
чу симпатичных
людей, лучших го-
родошников сто-
лицы.

25июля они отправятся
в красивейшие места
- Вятские Поляны,

что в Кировской области. Там
попытаются обыграть сопер-
ников из разных областей и
краев России, чтобы завоевать
чемпионский титул. Лично-ко-
мандные соревнования про-
длятся неделю.

А на «Вымпеле» земляки
стремились максимально при-
близить тренировки к ответст-
венным состязаниям. Послед-
ние прикидки и притирки,
окончательное формирование
состава. Городошники из клу-
бов «Торпедо», «Красный Ок-
тябрь», «Север», «Измайлово»
мечтали пробиться в сборную
Москвы.

- Пока мы еще в поиске, хо-
тя уже могу обозначить конту-
ры команды, которая отпра-
вится на первенство России, -
делился секретами в подгото-
вительной паузе играющий
тренер Геннадий Скатков, к
слову, 24-кратный (!) чемпион
Москвы. - Это титулованные
городошники: Михаил Проц,
Алексей Елисеев, Сергей Си-
някин, Алексей Ремизов,

Игорь Сороковых, совсем
юный 17-летний Саша Нико-
нов, впервые участвующий в
столь ответственном турнире.
Еще на одно вакантное место
претендуют Евгений Корнеев,
Алексей Халин и Михаил Су-
ровцев. Вот сборы и опреде-
лят, кто из данной троицы по-
едет в Вятские Поляны.

Оказывается, городошники
тоже должны сыграться на тре-
нировках, чтобы в официаль-
ных соревнованиях предстать
единым ансамблем, где каж-
дый знает свой маневр.

- А как же иначе?! - воскли-
цает старожил сборной Моск-
вы Михаил Проц, уделивший
время для общения с коррес-
пондентом «МС». - Вот сейчас
определимся с забойщиком
команды, который без сучка и
задоринки разобьет «пушку» и
«вилку» (городошные фигу-
ры). Второй номер коллектива
постарается четко расправить-
ся со «звездой» и «стрелой» и
так далее.

Реально ли стать чемпио-
нами России? Реально. Со-
перники, правда, сильны. Фа-

вориты наряду с нашими зем-
ляками - городошники Сверд-
ловской области, Нижнего
Новгорода, Краснодара. Кста-
ти, столичные мастера еще ни
разу не завоевывали команд-
ное «золото» - пять раз «се-
ребро», четырежды «бронзу».
В общем, есть к чему стре-
миться.

- Очень многое будет зави-
сеть от выступления юноши,
его включение в состав стало
обязательным для всех ко-
манд, - поясняет Михаил
Проц. - Понятно, для развития,

популяризации нашего вида
спорта это просто необходи-
мо, без должной подпитки та-
лантливой молодежью город-
ки  умрут. В прошлом году
юноши слабо смотрелись.
Представьте, надо было вы-
бить всего один городок в
«письме», и мы - чемпионы.
Не смог наш паренек спра-
виться с задачей... На сей раз,
думаю, осечки не произойдет,
Саша Никонов обязательно
нас порадует.

Сам будущий триумфатор
отчаянно выбивал одну фигу-
ру за другой. Городки после
попадания в них битой разле-
тались в стороны.

- Пока волнения не ощу-
щаю, - признался Саша. - На-
деюсь, хладнокровие не поки-
нет меня и во время соревно-
ваний, хотя впервые еду на
чемпионат России. Очень хочу
помочь команде завоевать
главный титул, а в личном тур-
нире выполнить норматив ма-
стера спорта. Верю, рука не
дрогнет.

Что ж, московские поклон-
ники старинной игры ждут от
своей сборной успеха. А сот-
рудники Москомспорта, по
словам самих городошников,
сделали все зависящее для
достойного выступления мас-
теров на площадках Вятских
Полян. В частности, оплатили
спортивные сборы на стадио-
не «Вымпел», где команда
тщательно готовилась к ответ-
ственным соревнованиям,
проезд туда и обратно, прожи-
вание и питание в гостинице.
Условия созданы неплохие,
теперь ждем побед!

-Да, именно на таком покры-
тии пройдут эти жесткие по
форме и содержанию матчи,

- рассказал корреспонденту «МС»
тренер нашей сборной Владимир
Литвинов. - В составе команды мо-
сквичи - Константин Новиков, Ро-
ман Евсеев, Сергей Егорченков и
краснодарец Иван Майоров. Боимся
ли соперников? Нет, конечно. Даже
рассчитываем на приличный ре-
зультат, ведь в сборной собраны
лучшие стритболисты.

На состоявшейся по этому зна-
менательному поводу пресс-кон-
ференции президент Ассоциации
уличного баскетбола префект Цен-
трального административного ок-
руга столицы Сергей Байдаков, в
частности, заметил:

- Наш вид спорта нынче едва ли
не самый массовый не только в
Москве, но и в стране, на улице в
баскетбол играют десятки тысяч
ребят и девушек. Вот почему остро
стоит проблема строительства бас-

кетбольных центров. Мы планиру-
ем в ближайшие пару лет возвести
отличного качества площадки в
районах Замоскворечье, Таганский,
Пресненский и Мещанский. Как за
счет бюджетных средств, так и с
помощью спонсоров.

По словам Байдакова, уличный
баскетбол имеет корни не только
на территории Центрального окру-
га столицы. Недавно, к примеру,
зрелищные баталии с привлечени-
ем немалого количества молоде-
жи провели в районе Выхино-Жу-
лебино. В Приволжском и Южном
федеральных округах уличный ба-
скетбол тоже стал весьма попу-
лярным.

Прелесть такой забавы трудно
переоценить: ведь не все юноши и
девушки могут попасть в специали-
зированные спортивные школы. А
на улице принцип равноправия: иг-
рает при желании каждый и побеж-
дает прежде всего дружба.

ПОКОРИТСЯ ЛИ 
ПУЛЕМЕТНОЕ ГНЕЗДО?

БАСКЕТБОЛ НА БЕТОНЕ
У наших уличных гулливеров появился
шанс стать сильнейшими на планете. Для
этого они отправляются в Венецию, где в
ближайшие выходные поспорят за Кубок
мира. Соперники россиян - американцы,
французы, аргентинцы, словенцы, хорва-
ты. И, конечно, хозяева асфальта - нет, бе-
тона - итальянцы.
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Самый лучший способ хранения
продуктов в течение длительно-
го времени - это заморозка их до

температуры минус 18 градусов и ни-
же. При этом сохраняются цвет, вкус,
вид, а также содержащиеся в них вита-
мины. Способность морозильной каме-
ры создавать и поддерживать задан-
ную температуру в современных холо-
дильниках указывается звездочками.
Их количество соответствует периоду
времени, в течении которого заморо-
женные продукты могут храниться без
потери качества. Такой период состав-
ляет от недели до года. Но ряд продук-
тов лучше всего сохраняет свои каче-
ства при нулевой температуре. Пос-
кольку ни в холодильной, ни в моро-
зильной камерах нуля не добьешься,
некоторые фирмы производят холо-

дильники с зоной нулевой температу-
ры, где продукты находятся в условиях
оптимального для них соотношения
температуры и влажности.

Чем быстрее заморожены продукты,
тем более естественный у них вид и
цвет, и хранятся они намного лучше.
Это обеспечивается режимом глубокой
заморозки, которую желательно вклю-
чить часа за 3 до того, как в морозиль-
ник будет положена новая большая
порция продуктов

Много времени при готовке пищи за-
нимает чистка-нарезка. Советую: раз в
месяц почистите морковку, чеснок, по-
режьте лучок, перец, капусту, сложите
все в пластиковые контейнеры, за-
кройте плотной крышкой и поставьте в
холодильник. Продукты без доступа
воздуха сохранятся в два-три раза

дольше, чем когда они находятся про-
сто на полках холодильника. Контей-
нер нужно заполнять минимум на две
трети, чтобы в нем осталось как можно
меньше воздуха. Пищевой пластик не
имеет запаха, не влияет на вкус. Выпу-
скают контейнеры из прозрачного пла-
стика, чтобы, не поднимая крышку, ви-
деть, что внутри. Для зелени, которая
любит повышенную влажность, в неко-
торых емкостях имеются «глазки».

Еще один наш друг - вакуум. Он поз-
воляет в течение длительного времени
полностью сохранить свежесть, аро-
мат, запах, цвет продуктов, а также и
питательные вещества. Можно купить
вакуумные контейнеры со встроенным
в крышку ручным насосом для откачи-
вания воздуха. Пользоваться ими про-
сто: заполните емкость продуктами не
более чем на 80 процентов, накройте
крышкой и вытяните ручку насоса на
себя необходимое количество раз, по-
ка индикатор вакуума не опустится до
уровня крышки. На ней расположен ка-

лендарь, на котором можно отметить
дату (число, месяц) помещения проду-
ктов в контейнер. Для открытия кон-
тейнера достаточно нажать на кнопку
Puch. Учтите, что недостаточное отка-
чивание воздуха (индикатор вакуума
не опущен до уровня крышки) приво-
дит к нарушению состояния вакуума в
контейнере. Со временем давление
может ослабеть (индикатор вакуума
поднимется). В этом случае необходи-
мо снова откачать воздух. Контейнеры
с ручным насосом нужно беречь от па-
дений и повреждений. Их нельзя замо-
раживать, использовать в СВЧ-печи и
посудомоечной машине.

Хранить в вакуумных контейнерах
можно свежие продукты (сыр, мясо,
рыбу, фрукты, овощи), приготовлен-
ные блюда (салаты, котлеты, отбив-
ные, блины и т.п.), сухие продукты (пе-
ченье, конфеты, шоколад, орехи, чип-
сы, сухофрукты, крупы и др.). Исклю-
чение составляют продукты питания,
имеющие пористую и рыхлую структу-
ру, поскольку атмосферное давление
их сожмет.

Наталья 
СЕГЕНЬ

В июле размножаются большинство
вредителей и развиваются болезни: капуст-
ной совки, луковой или морковной мухи,
фитофтороза и мучнистой росы (особенно
после дождя), бактериоза. На перцах и бак-
лажанах в теплицах могут появиться тля,
паутинный клещ и белокрылка. В дождли-
вую погоду досаждают слизни и вездесу-
щие улитки. Поэтому так важны в этот пе-
риод профилактическая обработка расте-
ний растительными настоями и отварами
против вредителей, а также инфекционных
и грибковых заболеваний.

Наступила пора заготовки земли для
рассады на будущий год. На лугах с хоро-
шим травостоем нарезаем пласты дерна
толщиной 10 см и укладываем их трава к
траве, переслаивая коровяком. В сентябре

штабель перелопачиваем, и к весне дерно-
вая земля будет уже готова.

Собираем на болоте торф, расклады-
ваем для проветривания или сразу ис-
пользуем для приготовления компоста.
Заготавливаем также перегнойную землю
и чистый речной песок. Землю храним в
прохладном, защищенном от солнца мес-
те, время от времени увлажняя и разрых-
ляя ее.

Систематически пополняем хозяйствен-
ными отходами компостную кучу и перело-
пачиваем прошлогоднюю. Сорняки лучше
складывать в компост сразу после пропол-
ки, пока они не высохли.

На огороде сеем зимнюю редьку, а в са-
ду  высаживаем черенки роз и флоксов на
окоренение. Выкапываем луковицы тюль-

панов, нарциссов и гиацинтов, сортируем и
выкладываем «на отдых» в прохладное
темное помещение до высадки в грунт осе-
нью. Начинаем делить и высаживать ирисы.

Середина июля благоприятна для при-
вивки и перепрививки плодовых деревьев.
На привитых розах вырезаем побеги ши-
повника, растущие из земли. При необхо-
димости обрабатываем  розы от паутинно-
го клеща инсектицидами.

С третьей декады июля начинаем уби-
рать урожай озимого чеснока. Выкапыва-
ем его вместе с ботвой и подвешиваем в
проветриваемом помещении для просуши-
вания на две недели. После этого одну
часть чеснока отбираем для посадки под
зиму, а другую оставляем для употребле-
ния в пищу.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА
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Делу - время,

ХРАНИМ ДОЛЬШЕ, ТРАТИМ МЕНЬШЕ
Погода стоит жаркая, влажная - продукты и готовые блюда
очень быстро портятся. Как их лучше сохранить? Ну, конеч-
но, в холодильнике. Однако не все так просто...
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В доме каждого верующего человека за дол-
гие годы накапливается значительное коли-
чество икон - больших, маленьких, средних.
Венчальные, крестильные, именные и памят-
ные. Какие-то из них нам подарили друзья,
благодетели, духовные отцы. Некоторые мы
купили сами в паломничествах по святым ме-
стам, а иные просто понравились в ближай-
шей церковной лавке или на ярмарке. А са-
мая большая, старинная икона Казанской
Божьей Матери - это мое приданое!

ИКОНОСТАС 
БЕЗ КРАСНОДЕРЕВЩИКА

Внашем доме раньше иконы стояли и висели везде: на книж-
ных полках, в простенках, над письменным столом, в спаль-
не и даже на кухне и в коридоре. Но всегда хотелось собрать

их в одном месте, на иконостасе. Однако полки меня не устраива-
ли — некрасиво, казенно как-то, а заказать иконостас красноде-
ревщикам оказалось не по карману.

В прошлом году нам удалось наконец сделать капитальный ре-
монт в квартире. Впервые в жизни мы с мужем купили настоящий
мебельный гарнитур, и хотелось, чтобы иконостас гармонировал
с ним. Я чуть голову не сломала в поисках выхода!

И придумала! Мы купили зеркало из того самого мебельного гар-
нитура. Рама у него (это обязательное условие для успеха задуман-
ного дела!) слегка выступала вперед. Муж смотался на строитель-
ный рынок и купил рейку в виде буквы П за 120 рублей. Из нее он
нарезал различной длины полочки и осторожно закрепил их винта-
ми в раме зеркала. Разумеется, предварительно мы прикинули, ка-
ким образом иконы будут располагаться на нашем импровизирован-
ном иконостасе, и полочки нарезались под этот «индивидуальный
проект». Затем повесили зеркало и расставили иконы. Взгляните на
снимок, какая получилась красота! Иконы как бы висят в воздухе,
зеркало отражает свет и создает радующее глаз сияние. Иконы смо-
трятся торжественно, так и притягивают взор!

На верхней части рамы зеркала в центре я закрепила вазочку с
вербой, которую, говорят, нужно хранить весь год, до следующе-
го Вербного воскресенья, чтобы в доме был мир и счастье. А по
краям поставила подарочные малахитовые яйца с ангелами на-
верху…

На нижней части рамы уместились маленький подсвечник, рыб-
ки, привезенные из Иерусалима, крестики и запасные свечи.

Конечно, вы можете расставить иконы и украсить иконостас
так, как вам захочется. А если вы человек неверующий, вместо
икон можно расположить на полочках фотографии, отражающие,
к примеру, последние события в вашей семье: празднование дня
рождения любимого человека, «первый раз в первый класс» ва-
шего ребенка и т. д. Главное, чтобы моя идея сделала ваш дом
светлей и радостней!

Наталья СЕГЕНЬ

Последнее время все ча-
ще можно встретить на
садовых участках лебе-

ду. Но не ту, о которой поется
в популярной русской народ-
ной песне, а садовую. Расте-
ние это по сытости может рав-
няться с животными продукта-
ми. Оно очень богато протеи-
ном. Не имея запаха и доволь-
но безвкусное, в сочетании с
ароматными травами (луком,
петрушкой, перцем и чесно-
ком) лебеда - идеальный ком-
понент салатов, борщей, супов
и гарниров.

Сухую лебеду добавляют в
муку, что существенно повы-
шает питательную ценность
хлеба, который к тому же луч-

ше пропекается и дольше хра-
нится. Из семян лебеды гото-
вят кашу, по вкусу и питатель-
ности близкую к гречневой.

Лебеда давно возделывает-
ся и употребляется в пищу в
Западной Европе и Северной
Америке. В России это расте-
ние широко распространено в
диком виде. В голодные годы
оно многих спасло от гибели.
Его употребляли сырым, вы-
пекали с ним хлеб, из него ва-
рили щи. Культурные формы
лебеды садовой лишь в пос-
ледние годы появились на на-
ших огородах.

Растение это холодостой-
кое, успешно переносит крат-
ковременную засуху, растет на
слабозасоленных небогатых
почвах, но высокий урожай
может дать лишь на хорошо
удобренной органикой земле.
Лебеда влаголюбива и при не-
достатке воды образует боко-
вые разветвления и цветочные
стебли. Листья при этом ста-
новятся мелкими и жесткими.

Садовую лебеду можно се-
ять в несколько сроков начи-
ная с ранней весны, затем каж-
дые две недели до наступле-
ния жаркой погоды. Послед-

ний сев: конец июля - начало
августа. В фазе двух-трех лис-
точков растения прореживают,
оставляя между ними 25-
30 см. Во время вегетации
поддерживают почву во влаж-
ном состоянии. Зелень при
этом бывает нежная и сочная.
После прореживания лебеду
подкармливают раствором мо-
чевины. Почву, особенно тяже-
лую, регулярно рыхлят на не-
большую глубину (5-6 см), со-
четая рыхление с прополками.

Хозяйственная годность на-
ступает через 20-25 дней пос-
ле всходов. Урожай собирают,
срезая обычно ножницами
или острым ножом, стараясь
сохранить зелень чистой.

ПОСЕЮ ЛЕБЕДУ

«ПЯТОЧКА»
ДЛЯ ХОСТЫ
Хосту я приобрел на рынке не-

сколько лет назад. Но расте-
ние никак не хотело разви-

ваться на моем участке и тем бо-
лее размножаться, пока я не пере-
садил его на открытое солнечное
место перед домом в хорошо удо-
бренную почву. Потом узнал, что
хоста не любит сырость, а нужда-
ется в поверхностном мульчиро-
вании перегноем, который являет-
ся к тому же прекрасным удобре-
нием. Чтобы листья развивались
пышно, подкармливаю ее азотным
удобрением и суперфосфатом.
Ухаживать за питомцем надо регу-
лярно. Соцветия при их появлении
следует вырезать, чтобы не нару-
шалась четкая форма розетки ли-
стьев.

Хоста легко размножается де-
лением старых кустов на неболь-
шие части с 3-4 побегами. Они
восстанавливают розетку листьев
в тот же год. Но самый легкий
способ - черенкование. Он быстро
дает большое потомство. Для это-
го нужно отрезать мелкие отдель-
ные побеги с «пяточкой» и прико-
пать землей. Первое время их
придется подержать под прозрач-
ными колпаками из пластмассо-
вых бутылок.

Анатолий ОСТРИКОВ

БИТВА
С ОГНЕВКОЙ
Виюле чрезвычайно ак-

тивна огневка крыжов-
никовая, вернее, ее гу-

сеницы зеленого цвета с
черной головой и длиной до
14 мм. Они стягивают пау-
тиной листья и плоды, вгры-
заются в незрелые ягоды
сверху, а зрелые выедают
изнутри. Сигналом тревоги
служат сначала одиночные
красные, как огоньки, яго-
ды. Очень скоро куст кры-
жовника покрывается уже
жухлыми рыжими ягодами.

Именно сейчас необходи-
мо внимательно просмот-
реть каждую ветку расте-
ния, чтобы уничтожить гусе-
ницу, тем самым спасая
урожай.

Собираем пораженные
ягоды, рыхлим почву под
кустами, удаляя сорняки, и
сеем отпугивающие расте-
ния в междурядьях. Огневка
не переносит запаха и вкуса
«зеленки». Если начать оп-
рыскивать пораженные кус-
ты настоем крапивы и чис-
тотела, забродившим в боч-
ке с водой, огневке сладко
не покажется, а ягоды ни-
чуть не пострадают.



ОТПУСКНОЕ
На своей любимой вилле,
Собираясь в дальний путь,
Долго думал докер Билли,
Где бы летом отдохнуть.
То ли съездить на Майами -
Порезвиться-подурить?
То ли с верными друзьями
Гималаи покорить?
То ли в яхте покачаться
У Канарских островов,
То ли в Африку податься,
Поохотиться  на львов?
То ли вольным пилигримом
По Парижу побродить?
По Неаполю? По Риму?
Что же делать? Как же быть?!
Разозлился бедный Билли,
Даже виски пить не стал,
Спутал доллары и мили
И проспекты разметал,
Голова пошла по кругу...
То ли дело отпуск мой - 
Езжу к тетке под Калугу...
И который год зимой!

Андрей МУРАЙ,
невезучий

Туристическое агентство
«Планета-сервис». Вхо-
дит клиент.

- Привет, пацаны!
- Здравствуйте! Что бы вы

хотели?
- Пацаны, хочу расслабухи!

- Мы к вашим услугам! Где
хотите отдохнуть: Париж, Лон-
дон, Мадрид? Токио, Джакар-
та, Бомбей? Сан-Франциско,
Лос-Анджелес, Рио-де-Жаней-
ро? 

- Пацаны, я и тут не устал, в
натуре! Расслабухи хочу! Чтоб
нервишки теркой пощекотать!

- Задача ясна. Есть комбини-
рованный маршрут: африкан-
ское сафари, Ниагарский во-
допад, амазонская сельва.

- Пацаны, а на фиг мне гер-
барии собирать?! Покруче да-
вай!

- Можем предложить путев-
ку на Корсику. Кровная вендет-
та:  на протяжении столетий
практикуется мщение за уби-
тых предков. Частота актов
возмездия - не реже одного
убийства в три года.

- Что мне там – три года тор-
чать? Убиться можно!

- Убиться вам мы не позво-
лим! Предлагаем Сицилию, Ко-
лумбию или Чикаго. Наркома-
фия устраивает разборки с
ежемесячной перестрелкой.

- У них что – патронов только
на раз в месяц хватает?! Паца-
ны, вы, наверное, не врубаетесь
– мне нервишки пощекотать!

- Отлично! Специально для
вас есть классный маршрутик!
Самая криминогенная столица
мира! Сотни бандитских фор-
мирований! Коррумпирован-

ная полиция! Стрельба без пе-
редыха! Горы трупов! Взрыва-
ют прямо на дому! Дуэли на
гранатометах! Мордобой – на
завтрак! Ликвидация – на де-
серт! Годится?

- Клевая расслабуха! Беру не
глядя!

- Рады вам угодить! Вот –
авиабилеты. Лететь почти су-
тки. Не исключен захват само-
лета террористами или взрыв
на борту. Путевку оплатите,
пожалуйста, в кассе!

- Какой базар, пацаны! Козе
понятно: за все надо платить!

Клиент расплачивается и
уходит. Один клерк спрашива-
ет другого:   

- Куда ты этому урке путевку
оформил?

- В Москву, известное дело.
Куда ж еще? С кругосветным
перелетом из Домодедова в
Домодедово. Крутому должно
понравиться!

Александр  
КОСТЮШИН,

туроператор

Если прислушаться в эти дни к звукам
обалдуевских улиц, то можно услышать
только одну мелодию. 
- В отпуск! - скрипит автобус, дергаясь в
пробках по раскаленным улицам.
- В отпуск! - воет, проваливаясь в плавкий
асфальт, отбойный молоток.
- В отпуск! - стонут электронные весы в
душном торговом павильоне.
- В отпуск! - пищит, ползая по горячему ков-
рику, компьютерная мышь.
- В отпуск! В отпуск!! Пора в отпуск!!! - хва-
тается за голову рядовой обалдуевец... 

И действительно пора! Поскольку июль
хоть и не последний летний месяц, но са-
мый-самый... Самый теплый, самый бла-
гоухающий - лугами, медоносным липо-
вым цветом, свежим морским воздухом.
Да что там! И грибами, и малиной, и пар-
ным молоком! Да много еще чем! Тем са-
мым, без чего нормальному человеку не
обойтись. Хотя бы один месяц в году.
Чтобы потом снова вернуться к трудо-
вым свершениям, бытовым битвам и се-
мейным драмам. В отпуск, друзья, в от-
пуск!

Прогноз по Москве 
с 19 по 25 июля 2006 года

Атмосферные фронты, которые в течение
последних нескольких дней с особым усерди-
ем бороздили столичный регион, внесли в по-
году существенные коррективы. В минувшее
воскресенье на северо-западе области, в Во-
локоламске, Клину и Дмитрове прошли дожди
при температуре днем 20-22 градуса. А на юге
и юго-востоке области в Серпухове, Коломне и
Черустях продержалась преимущественно су-
хая и жаркая погода с температурой днем око-
ло 28 градусов. Комфортнее всего было на за-
паде области - днем около 24 градусов, а от-
дельные кратковременные дожди только осве-
жили воздух. 

Но уже в среду на Московскую землю с се-
верным ветром, близким к умеренному, хлы-
нет арктический воздух. Его вторжение будет
сопровождаться дождями. В ночь на среду
температура в столице понизится до 12-14, в
Подмосковье до 11-16, днем в Москве только
16-18, а по области и вовсе 14-19 градусов. 

Самым холодным будет четверг, когда под
утро при прояснениях и северном, северо-вос-
точном умеренном ветре, 5-10 м/с, воздух в
столичном регионе остынет до 9-14 градусов,
да и днем станет еще холоднее: 13-18 граду-
сов.

Среднесуточная температура воздуха будет
отставать от своих многолетних значений на 3-
4 градуса. В пятницу с запада о себе заявит ан-
тициклон. Атмосферное давление начнет рас-
ти. В облаках появятся просветы, дожди осла-
беют и перейдут в категорию кратковремен-
ных, но из-за северного ветра на заметный
прогрев рассчитывать не приходится: ночью до
10-15, днем до 17-22 градусов. 

В субботу атмосферное давление продол-
жит расти и осадков не ожидается. Ночью при
переменной облачности и северном ветре воз-
дух опять остынет до 9-14, но днем при солнце
он прогреется до 19-24 градусов. 

В воскресенье, понедельник и вторник пого-
да вполне комфортная: без осадков и 20-25
градусов. 

До недавнего времени на северо-востоке
Подмосковья сохранялась высокая пожарная
опасность. Поэтому понижение температуры и
дожди заметно улучшат в этом районе пожа-
роопасную обстановку. Такая погода весьма
кстати и для сельскохозяйственных работ.
Жара и отсутствие дождей мешали росту кор-
неплодов таких культур, как картофель и све-
кла. Да и влаги не хватало почве. Теперь бла-
годаря дождям пополнились запасы почвен-
ной влаги, что благоприятно для роста корне-
плодов. 

Понижение температуры в Москве и области
благотворно скажется на самочувствии метео-
зависимых людей, так как на смену жаркой и
сухой воздушной массе придет свежая и про-
хладная, насыщенная кислородом. Заметно
лучше себя будут чувствовать люди, страдаю-
щие недостатком кислорода, хроническими
кожными заболеваниями, сахарным диабетом,
ишемической болезнью сердца, перенесшие
инфаркт. И только отдельные возмущения маг-
нитного поля Земли 25 июля могут не самым
лучшим образом сказаться на самочувствии
людей с сердечно-сосудистыми заболевания-
ми. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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Слушайте, оказывает-
ся, все страны мира
делают деньги на ту-

ризме. Даже те, где и смо-
треть-то нечего. Вот Фин-
ляндию взять - что там ин-
тересного? Разве что ме-
стные жители, которые все
время хотят выпить, а им
никто не наливает.

Ну а мы, спрашивается,
чем хуже? Нет, не в плане
выпивки - здесь мы пер-
вые в мире, потому что са-
ми кому хочешь нальем, а
в плане туризма? Комфорт
пятизвездочный предло-
жить не можем - значит,
надо нашей национальной
экзотикой брать. В Африке
туристам предлагают са-
фари на джипах по пусты-
не, а мы им предложим
охоту на тюленей на льди-
не по Баренцевому морю.
Для тех, кто победнее, -
ужение рыбы в водоемах
средней полосы России с

помощью динамита. Для
самых бедных - ночной
сбор картофеля на колхоз-
ных огородах.

Наши платят бешеные
деньги, чтобы на быт бе-
дуинов посмотреть, - так
надо их богачам предло-
жить наш экзотический
тур: трехнедельное про-
живание в настоящем ба-
раке строителей Байкало-
Амурской магистрали. Зи-
мой! При том, что послед-
няя котельная закрылась
двадцать лет назад, а пер-
вой там вообще никогда
не было. Продукты - с
вертолета, туалет - в тай-
ге, душ - в областном цен-
тре.

А? Такого не то что бе-
дуинам - бабуинам не пе-
реплюнуть!

Нашу рекламу надо на
Западе запустить: «Дамы
и господа! Предлагаем ва-
шему вниманию уникаль-
ную возможность изучить
нравы и быт российских
бомжей в натуральных ус-
ловиях их обитания! Обес-
печиваем «бомжовой»
одеждой, которая остается
у вас на память в обмен на
ту, в которой вы к нам при-
ехали!»

На мерседесовских ав-
тобусах они и дома пока-
таются, а мы - всего за
пятьсот долларов - прока-
тим их на нашем рейсовом
«пазике» из деревни в
райцентр вместе с мест-
ным населением. Пред-
ставьте, висит в этом авто-
бусе американский милли-
онер, со всех сторон рюк-

заками с картошкой при-
тиснутый. И никак он по-
нять не может, почему по-
зади автобуса корову к
бамперу привязали? А ее
таким образом на свида-
ние к быку отправляют. А
когда «пазик» в грязи бук-
сует, буренка его рогами
под зад подталкивает.

Красота! Где он еще та-
кое увидит?

Пожилым европейцам
будет интересно недельку-
другую полежать в район-
ной больнице где-нибудь в
Нижнем Нестираннопор-
тянске, в которой все бо-
лезни лечат исключитель-
но одной марганцовкой.
Шприцы там еще оста-
лись, а на медикаменты
денег нет, поэтому если
кому уколы прописывают,

то колоть - колют, а лекар-
ства не вводят.

Иностранных школьни-
ков надо вывозить на на-
ши сельские дискотеки,
которые заканчиваются
традиционным мордобо-
ем. Посмотрим, кто кого:
японские лицеисты с вос-
точными единоборствами
или наши пэтэушники с
глушителями от самосва-
лов.

В общем, обязательно
надо нам все это зажрав-
шимся иностранцам пред-
ложить: может, хоть за
счет их денег каждая наша
семья сможет ежегодно
отдыхать хотя бы в Тур-
ции. Потому что наши ку-
рорты на Черноморском
побережье теперь по кар-
ману не каждому долларо-
вому миллиардеру!

Сергей
КОНДРАТЬЕВ,

мыслитель

ЭКЗОТИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ

Алло, Витек, ты? Здорово!
Сколько лет, сколько зим!
Сколько не виделись-то? Да

лет десять - точно! Чего звоню?
Да на рыбалку тебя хочу позвать
по старой, типа, памяти! Что гово-
ришь? Пойдешь удочки собирать?
Да ты чё, Витек, удочки - это вче-
рашний день! Сейчас на другие
снасти ловят! Да ты не боись, я те-
бе все организую!

На Оке? Нет, Витек, какая Ока?
О чем ты говоришь?! И не Волга!
У меня «мерседес» последней мо-
дели! А эти «волги», «оки» - это ж
разве машины? Ах, ты не про ма-
шины, ты про реки? Ты чё?! Это
вчерашний день, Витек!

Лодка? Нет, Витек, лодки нет.
Да и на фига она нам? Это ж вче-
рашний день, Витек! У меня ж ях-

та! Да, собственная! Типа ледоко-
ла «Ленин»! Да шучу, конечно...
Ну, в смысле, насчет ледокола... А
яхта-то есть. Двухпалубная!

Что говоришь? Брать ли палат-
ку? Какая палатка, Витек! Палатка
- это вчерашний день! У меня там
такая палатка! Трехэтажная, с ба-
шенками, с подземные гаражом!

Какую насадку брать? Да ты чё,
Витек? Какая насадка?! Вчераш-
ний день это, Витек! Насадка те-
перь только одна - доллары или
евро... На доллары, конечно, берет
лучше, прямо в заглот! А вот к ев-
ро еще не привыкли, приваживать

надо... Хотя тоже поклевывают...
И все активней и активней...

Что говоришь? Какую рыбу ло-
вить будем? Да ты чё, Витек! Ка-
кая там рыба? Рыбу ловить - это ж
вчерашний день! Рыбу мы с собой
возьмем, сёмужки там, балыч-
ков... икорки черной, красной...
Хи-хи-хи, Витек, ну ты неправ - ик-
ра она ж тоже рыба, только очень
маленькая! А под водочку, то -
святое дело!

Как не понимаешь, при чем
здесь рыбалка? Как это еще на-
звать? Объясняю сначала: едем
ко мне на дачу, там у меня бас-

сейн с яхтой, девочки, которые на
доллары клюют, балычок, икорка
- чем тебе не рыбалка? Как-как
ты сказал, это называется? Ну, ты
обижаешь, Витек! Не ожидал от
тебя!

Хотя... Черт возьми! Знаешь,
что - ну ее эту яхту, девочек, икру
эту... Поехали на Истру! Ну и
пусть, что там ловить нечего! Сей-
час я за тобой заеду. Как на чем?
На «мерсе», конечно! Что гово-
ришь? Лучше поедем на твоем
«москвиче»? А, и-эх, на «москви-
че» так на «москвиче» - тоже ни-
чего машина... Давай, подъезжай
скорее, а я пойду пока с удочек
пыль сдую, давненько я их не дос-
тавал...

Андрей ГОРЯНИН,
сосед

ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ

НУ, ЛЮДИ!
Стою на тротуаре. Думаю. Солнышко голову припека-

ет, мысли будоражит. Чтой-то народ дергается, ду-
маю, то один на противоположную сторону перебе-

жит, то второй? Ну, люди, думаю! Или не у дел, или наобо-
рот! Стою. Смотрю, дама через дорогу перепорхнула. Чуд-
но! Что, на той стороне лучше, что ли? Светлее? Или жизнь
дешевле? Собрался уходить, а мимо еще двое рысью.

Э, думаю! Неспроста это! Подхватился, и за ними.

Отдышался, смотрю, старушка через дорогу в обрат-
ную сторону семенит. А за ней еще две. Ну, люди, думаю!
Чего мельтешатся? Чего не хватает? Там что, воздух чи-
ще? Или ларьков больше? А тут бородатый мимо меня
метеором. Я за ним. Как сигану через дорогу. Стою, ду-
маю. За сердце держусь. А мимо опять двое на другую
сторону, а за ними третий. Бегайте, бегайте, думаю, неуго-
монные, коль обуви не жалко!

Вдруг сразу человек десять - рвут, как на дистанции.
Я как дунул вслед, всех враз обошел. Тоже мне, бегуны!

Владимир  КАПИАНИДЗЕ,
спринтер

ЩЕКОТКА  НЕРВОВ
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1035 лет назад, 23 июля 971
года, Русь заключила мирный
договор с Константинополем.
Создавались условия для мир-
ного взаимопроникновения
двух культур и готовилась поч-
ва для принятия на Руси хри-
стианской веры по византий-
скому обряду.

295 лет назад, 23 июля 1711
года, неудачный Прутский по-
ход Петра Великого завершил-
ся подписанием Прутского мир-
ного договора, по которому
Россия вновь уступала Турции
Азов, а также обязывалась
срыть крепость Таганрог.

180 лет назад, 25 июля 1826
года, были казнены пять руко-
водителей Декабрьского воо-
руженного мятежа: П. Пестель,
К. Рылеев, М. Бестужев-Рю-
мин, С. Муравьев-Апостол и П.
Каховский. Флер романтизма
поблек, и ныне роль этих лю-
дей в российской истории оце-
нивается очень неоднозначно.
На следующий день император
Николай I призвал народ «со-
единиться в доверии к прави-
тельству...»

105 лет назад, 24 июля
1901 года, родился великий
русский комик Игорь Ильин-
ский. Каждый фильм с его
участием становился замет-
ным событием в отечествен-
ном кинематографе.

100 лет назад, 21 июля 1906
года, Петр Аркадьевич Столы-
пин стал премьер-министром
России. К сожалению, великий
реформатор успел очень не-
много - его жизнь оборвала пу-
ля убийцы. «Вам, господа, нуж-
ны великие потрясения, нам -
нужна Великая Россия!» - с
этими историческими словами
на следующий день была рас-
пущена Государственная дума...

90 лет  назад, 23 июля 1916
года, Румыния-таки решилась
вступить в войну на стороне
Антанты. Надо сказать, что в
Бухаресте долго выжидали, на
чьей же стороне выступать, не-
изменно приводя в уныние
Российской генеральный штаб.
«В одном случае надобно было
задействовать 50 русских ди-
визий на разгром румын, в об-
ратном же - все те же 50 диви-
зий для затыкания бреши на
фронте взамен разгромленной
немцами румынской армии...»,

- вспоминал генерал М. Алек-
сеев.

80 лет назад, 20 июля 1926
года, при  странных обстоятель-
ствах скончался Феликс Дзер-
жинский. Безупречная репута-
ция, авторитет и кристальная
личная честность «железного
Феликса» становились весьма и
весьма неудобными для наби-
равшего силу Сталина...

65 лет назад, 22 июля 1941
года, впервые немецкие само-
леты прорвались к Москве. В
полете участвовали 220 бом-
бардировщиков, шедших в че-
тырех эшелонах с интервалом в
30 минут. К Москве, однако,
удалось прорваться только от-
дельным машинам, несколько
бомб упало на территорию Кре-
мля, не причинив, впрочем,
особого вреда.

15 лет назад, 25 июля 1991
года, состоялся последний в
истории Пленум ЦК КПСС. Вряд
ли кто-то из его участников
предполагал, что
участвует в поис-
тине историче-
ском событии...

Подготовил
Александр
ЧУДАКОВ

Процесс
исправ-
ления

ошибок
Звание

служащего
Благо-

говейное
почитание

Смола
из

кадила

Пробел
в начале
строки

"Москва
кабацкая"
(1924 г.),

поэт

"Вечный
зов"

(писатель)

"Подливка"
для

блинов

"Неиспра-
вимый ..."
(фильм,
Г. Вицин)

 Искусст-
венное

волокно

Украин-
ский

порт на
Дунае

Левый
приток
Волги

Ядовитая
змея

Первый
советский
грузовик

Отец
казаха

Смерч
в Сев.

Америке

Изобра-
жение

обнажен-
ного тела

Сотка
земли

Река
под

Москвой
Транжира

"Божья"
отметина
на коже

Левый
приток
Рейна

(Швейцария)

Часть
дерева

"... наш"
(молитва)
На дне

водоема

Убеж-
дения,

взгляды

"Пища
небесная"
"Сестра"

антилопы

. . .
Броневиц-

кая
(эстрада)

НАРОД!
НЕ МЕШАЙ

ПРЕЗИДЕНТУ И ПРАВИТЕЛЬСТВУ
ДУМАТЬ О ТЕБЕ!..
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5-тити камерныйкамерный профильпрофиль
            попо ценецене трехкамерноготрехкамерного

ОКНОКНА

БАЛКОНЫ

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ
можно по тел. 748-01-44

с 1000 до 2000

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

СТОМАТОЛОГИЯСТОМАТОЛОГИЯ
все виды лечения
и протезирования
умеренные цены!
система скидок
бесплатные консультации
м. "Партизанская"
м. "Семеновская" 369-18-83

м."Щелковская" 460-00-91

1. Подшипник. 2.
Курс. 3. Суппорт. 4.
Тамбур. 5. Ров. 6.
Вентилятор. 7. Рес-
торан. 8. «Ножи». 9.
Импорт. 10. Тран-
зит. 11. Турне. 12.
Елабуга. 13. Арбо-
лит. 14. Тангенс. 15.
Спидометр. 16. Ри-
годон. 17. Некк. 18.
Колокола. 19. Аван-
гард. 20. Динамика.
21. Агни. 22. Изум-
руд. 23. Диалог. 24.
Горка. 25. Аттик. 26.
Кокс. 27. Сказка.
28. Анабар. 29. Ре-
борда. 30. Артилле-
рия. 31. Яхта.

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2
ОТВЕТЫ  НА
КРОССЧАЙНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
В № 24 (179)

СКАНВОРД


